
ES TAL el liderazgo mundial de Andrés Manuel
López Obrador que hasta Joe Biden le copió
la idea de lanzar un ambicioso plan de
infraestructura. Lo malo es que el presidente
norteamericano como que no entendió
bien el modelo de la 4T.

Y ES QUE en lugar de pagarle a los pobladores
para que hagan caminos artesanales, Biden
pretende modernizar y ampliar freeways de seis
y ocho carriles, para mejorar la conectividad
en todo el país. ¡Qué mal!

EL PLAN del tío Joe está tan incompleto pues no
contempla construir refinerías o promover el uso
de combustóleo y carbón. ¡Qué bárbaro! En lugar
de eso, quiere fomentar cosas tan extrañas como
estaciones de carga de autos eléctricos, ancho de
banda para todos los hogares y, ¡uy, qué miedo!,
mayor cobertura de la banda 5G para abaratar
y mejorar las comunicaciones.

EL COLMO es que el gobierno norteamericano
pretende gastar 180 mil millones de dólares
en investigación y desarrollo, pero para apoyar
el sector manufacturero a modernizarse
y no para combatir la ciencia neoliberal.

SI SIGUE ASÍ, Biden no va a lograr la
Cuarta Transformación de Estados Unidos.

¿NO QUE en Morena no había influyentísimos?
La pregunta viene al caso porque de manera
sorpresiva, bueno, no tan sorpresiva, Dulce María
Silva Hernández fue ubicada de último minuto
en un muy buen lugar de la lista para diputaciones
plurinominales.

SI BIEN la empresaria tiene su propia trayectoria
y hasta quiso ser candidata a gobernadora,
no se puede ignorar el dato que fue protagonista
de la escandalosa "boda fifí", cuando contrajo
matrimonio con César Yáñez, uno de los más
cercanos colaboradores de AMLO de toda la vida.

SU NOMINACIÓN sorprendió a los propios
morenistas, primero, porque su nombre no se había
barajado en las negociaciones internas. Y, segundo,
porque para incluir a Silva Hernández se le quitó
el lugar en la lista a María Clemente García
Moreno, activista de la comunidad LGBTI
cuya agenda está enfocada a promover
los derechos de la diversidad sexual.

EL DETALLE es que más allá del sospechosísimo
sobre la postulación de Silva Hernández,
Morena podría estar incumpliendo con las reglas
del INE sobre acciones afirmativas para fomentar
la pluralidad. ¡Qué tal!
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CIRCUITO
INTERIOR

PARA EVITAR

desperdicio
de vacunas ya
descongeladas, el
Gobierno de la Ciudad

de México dispuso
que cuando ya no
haya adultos mayores
en los centros de
vacunación, las dosis
las reciban brigadistas
y personal de
seguridad y hasta ahí,
nada que objetar.
LO QUE a más de

uno deja con la ceja
arqueada son videos
de gruposque llegan
muy organizados
antes del cierre, que no
parecen ni brigadistas
ni vigías y que son
inmunizados uno tras
otro.

LO MALO es que
cuando se ha

preguntado a los
responsables sobre las
razones, dicen que un

día de estos —o de los
otros— darán todas las

explicaciones.
ASÍ ES QUE más vale
formarse para esperar
las respuestas... y que
nadie se adelante, ¿eh?

ESE APOYO sí se ve...

¡forzado!
EL CANDIDATO a

Alcalde de Coyoacán
por Morena, Carlos
Castillo, recibió ayer
vítores y vivas de
choferes de la Ruta i
durante una caminata.

PERO en corto,
cuentan que los
participantes fueron
obligados a sumarse
a la causa por su líder,
quien amablemente
les recordó la

importancia de
preservar el empleo en
estos tiempos.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES A

Ha florecido ya el jazmín de Arabia.

Cuando se va la tarde esta planta de suges
tivo nombre pone en la noche su aroma de
mujer.

Salgo al jardín y es como entrar en un
cuento de Scherazada.

La enredadera me llama con su perfume
voluptuoso; me trae a la memoria memo
rias ya olvidadas.

Cobarde, salgo del jardín y entro en la casa.
Afuera se quedan los recuerdos.
Ahí deben estar: afuera.

Amo al jazmín de Arabia, y sin embargo le
temo. Me dice cosas que ya no quiero oír.

El tiempo hace que lleguen a destiempo.

Y, sin embargo, sé que mañana saldré otra
vez al jardín y aspiraré de nuevo el aroma y
los recuerdos.

Ya habrá tiempo después para el olvido.

¡Hasta mañana!...
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Maniobras presidenciales

En manos del autoritario Presidente,
las leyes quedan desvirtuadas,
torcidas, acaban siendo nada.

La palabra "testículos", malsonan
te a los oídos de algunos, sale
tres veces en el absurdo e inve

rosímil cuento que descorre hoy el te
lón de esta columna Cierto individuo
acudió a la consulta de un urólogo. El
facultativo se espantó al verlo: el hom
bre traía un hacha clavada en la cabe
za "Me duelen los testículos, doctor"
se quejó el tipo. "¿Los testículos? se
asombró el galeno ¿Y el hacha?". "Pre
cisamente dijo con lamentosa voz el
otro. Cada vez que estornudo, el man
go del hacha me pega en los testícu
los"... La pequeña Rosilita le pregun
tó a su papi: "Cuando eras niño ¿te
contaba cuentos tu papá?". "No, hijita
replicó él. La que todas las noches
me cuenta un cuento es tu mamá".
"¿De veras? se interesó la niña, ¿Qué
cuentos te cuenta?". Contestó el señor:
"Que le duele la cabeza; que está muy
cansada; que mañana tiene que levan
tarse temprano..."... Noche de bodas.
En el tálamo nupcial la enamorada
novia se dirigió, melosa, a su flamante
maridito. "¿De quién son estos ojitos
picaros?". "Tuyos, mi cielo". "¿Y este
bigotito que tanto me gusta?". "Tuyo,
mi vida". "¿Y estos labios que besan
con maestría, y aun con doctorado?".
"Tuyos, mi ángel". "¿Y estas cositas lin
das que saben dar tanto placer?". A tal

pregunta respondió el galán: "También
son tuyas, mi vida, pero ésas en copro
piedad"... Lo cierto es que cada confe
rencia mañanera de AMLO es un acto
de propaganda en favor de Morena, su
partido, y de sus candidatos. Lo mismo
ha de decirse de las dádivas que el
tabasqueño reparte entre su clientela
electoral. Mal de su grado, López Obra
dor ha debido ceñirse a las normas
que rigen el proceso de elección, pero
de una manera u otra se las arregla
para hacer constante acto de presencia
en el ánimo de los electores, y para
ejercer sobre ellos una mañosa mani
pulación que de seguro influirá sobre
numerosos votantes. En las manos del
autoritario Presidente las leyes que
dan desvirtuadas y torcidas, y acaban
siendo letra muerta Por el bien de la
democracia y por el bien de México
espero que sus maniobras no prospe
ren... Don Martiriano, el sufrido esposo
de doña Jodoncia, andaba meditabun
do y cabizbajo. Le preguntó la señora
"¿Qué te preocupa?". Replicó, sombrío,
don Martiriano. "Leí en el periódico
que asesinaron a Camelino Patané. Él
fue quien me presentó contigo. Yo seré
el primer sospechoso"... En la zapate
ría pidió el cliente: "Quiero unos zapa
tos del número 7". "Perdóneme, señor
le dijo el encargado. Usted calza por

lo menos un número mayor, si no es que
más. Le daré unos zapatos más gran
des. Son los que debe usar". "Mire re
plicó el sujeto, hosco. Me paso 8 horas
diarias en un trabajo que no me gusta,
y con un jefe odioso. Tengo una esposa
que me hace la vida imposible, y una
suegra de carácter pésimo que vive
con nosotros. Mi hijo de 30 años es un
bueno para nada, y mi hija se mete en
problemas cada día Padezco de ciática
y gastritis. ¿Y quiere usted arrebatar
me el único placer que tengo en la
vida, que es el de quitarme los zapatos
por la noche?"... Nalgarina, vedette de
carpa, andaba de novia con un viejo
carcamal chaparro, panzón, calvo, biz
co y patizambo. Una compañera le pre
guntó extrañada "¿Por qué andas con
ese adefesio?". Respondió Nalgarina
'Torque tiene una cualidad que pocos
hombres poseen: 100 millones"... Doña
Fecundina era madre ya de 14 hijos. La
trabajadora social que la visitó pidió
hablar con su marido a fin de imbuirle
algunas ideas sobre la paternidad res
ponsable. La prolífica señora le infor
mó: "Mi esposo me abandonó hace 13
años". "¿Cómo? se sorprendió la visi
tante, ¿Y aun así tiene usted todos es
tos hijos?". Explicó algo apenada doña
Fecundina "Es que cada año viene a
disculparse"... FIN.
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Prohibir empleos

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
(a SergioSarmiento

La prohibición de la subcontratación
destruirá muchos empleos y afectará la
competitividad de las empresas mexicanas.

"Siempre debes poder predecir
lo que sigue y entonces tener

la flexibilidad para evolucionar".

Marc Benioff

En esta ocasión el gobierno por
lo menos negoció con el sector
privado y aceptó eliminar algu

nos de los elementos más dañinos de
la medida No hay duda, sin embargo,
que la prohibición de la subcontrata
ción destruirá empleos y disminuirá la
competitividad de las empresas mexi
canas. Lo entendía hace un año el pro
pio presidente López Obrador, quien
afirmó el 27 de marzo de 2020: "Por lo
pronto no creo que sea el momento de
atender esto". Sin embargo, el senador
Napoleón Gómez Urrutia insistió hasta
conseguir lo que anhelaba prohibir una
de las formas de contratación que más
empleos ha generado en nuestro país.

Lo peor es que la nueva prohibi
ción paradójica para un Presidente
que repite siempre la frase "Prohibido
prohibir" se basa en un diagnóstico
equivocado. El senador y algunos fun
cionarios del gobierno argumentan
que las empresas realizan subcontra
taciones para evadir sus obligaciones
fiscales o laborales, pero la ley actual
ya obliga al subcontratante a hacerse
responsable de las obligaciones legales
del subcontratista Si bien es cierto que
algunas empresas de subcontratación
pagan salarios artificialmente bajos

para disminuir sus cuotas del IMSS,
también lo hacen firmas que no son de
outsourcing; el problema no tiene nada
que ver con la subcontratación. El Pre
sidente ha afirmado que la razón por la
cual hay una disminución importante
de empleos formales en diciembre de
cada año es la subcontratación; no sabe,
al parecer, que es un mes en el que ven
cen muchos contratos temporales de
empleo, lo cual no tiene nada que ver
con la subcontratación.

Carlos Salazar, presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial, se con
centró en buscar un acuerdo para limi
tar el reparto de utilidades. Efectivamen
te, se restringió el pago de este reparto,
que entre nuestros socios y rivales co
merciales solo existe en México, a tres
meses sobre el salario del trabajador,
mientras que antes no había límite Esto
reducirá el castigo a las empresas de uso
intensivo de capital, que tienen un nú
mero pequeño de trabajadores en com
paración con sus ingresos. Se exentó
también de la prohibición a los servi
cios especializados, compartidos y lega
les. Las reglas completas, sin embargo,
no se conocerán hasta el lo. de mayo.

Independientemente de que se ha
ya atenuado la medida, prohibir en Mé
xico una forma de creación de empleos
que se utiliza en todo el mundo inhibirá
la competitividad y destruirá puestos
de trabajo. No sabemos todavía cuántos
de los más de 4 millones de empleos
subcontratados en la economía nacional,

un 20 por ciento de los puestos forma
les de trabajo, desaparecerán. Para las
empresas, los tres meses de plazo para
absorber al personal subcontratado es
realmente nada

En el futuro habrá menos inver
siones productivas en México, porque
las empresas internacionales se darán
cuenta que la restricción genera costos
importantes que no existen en otros
países que compiten con nosotros. La
prohibición se registra en un momento
en que la tecnología, la competencia y la
necesidad de fiexibilizar la producción
están generando nuevas formas de tra
bajo en el mundo. Lo vemos en las pla
taformas de servicios como Uber o en la
intensa subcontratación que está reali
zando la industria farmacéutica, antes
reacia a hacerlo por razones de propie
dad intelectual. En México, sin embar
go, ponemos nuevas barreras. Los traba
jadores lo pagarán con menos empleos.

Afortunadamente, los políticos
que impulsan la prohibición no se
preocupan. Ellos ya tienen trabajo.

• DE GIRA
Ebrard se va de gira por Rusia, China, In
dia y Estados Unidos para "acelerar" la
entrega de vacunas. No me queda claro
en qué pueda ayudar a ese propósito la
presencia física del canciller mexicano.
Quizá les pida que aceleren los proce
sos de subcontratación a los que están
recurriendo.
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AMLO y Adame, victimas de los
montajes
::::: Los productores de montajes andan sueltos.
En los últimos dos días han intentado difamar
dos importantes proyectos políticos, el de la au
tollamada Cuarta Transformación y el de las
nacientes Redes Sociales Progresistas. Ayer, por

segundo día consecutivo, y
dedicándole de nuevo varios

minutos, el presidente An
drés Manuel López Obra
dor sostuvo que en el video
donde se observa a una en

fermera simular que vacuna
contra Covid19 a un adulto
mayor en la Ciudad de Méxi
co se trató de un error o de
un montaje para afectar a su
gobierno. Este mismo argu

mento, del montaje, es usado por el actor Al
fredo Adame, candidato a diputado federal
por Redes Sociales Progresistas (RSP), quien se
ñala que el audio donde se le escucha decir que
se va a "chingar 25 millones" es parte de un
montaje para dañar su campaña. Como verá, la
industria del montaje vive sus mejores días y en
pocas horas ha cobrado ya dos víctimas.

Alcocer y la superinmunidad del
Presidente
::::: El secretario de Salud, Jorge Alcocer Vare
la, se convirtió ayer en tendencia en las redes
sociales. Don Jorge se la voló luego de que en
la conferencia matutina dijo que el presidente
Andrés Manuel López Obrador creó buena
cantidad de anticuerpos contra Covid19 debido
a sus giras presidenciales. El funcionario men
cionó que "si no hubiera sido por su formación
ya individual, su capacidad de respuesta inmu
nológica positiva, rápida y buena, que no fue
gratuita, no la compró, se la regaló la población
cuando los visitó durante no sé cuántas veces

ha recorrido el país y ahí ha tenido contacto
con la gente, con los alimentos y reforzó su in
munidad producto del desarrollo que le dieron
sus padres, eso es así de sencillo", dijo el doctor
Alcocer. Con la teoría de la superinmunidad de
AMLO, el doctor Alcocer, al parecer, superó la
polémica frase de su subordinado, el subsecre
tario Hugo LópezGalell, quien el año pasado
dijo que el Presidente era una fuerza moral, y
no una fuerza de contagio. Por algo, don Jorge
es el jefe y Hugo el segundo.

Lucha a muerte en el PAN
::::: Si en Morena hay confrontación intema,w
producto de que algunas designaciones dé
candidatos le abrieron un frente a stt dirigeñ1
te nacional, Mario Delgado, en
bién traen su fiesta aparte. Nos cuentan que
este lunes tuvo que salir la Comisión Perma
nente del Consejo Nacional del PAN y la Aso
ciación Nacional de Alcaldes (ANAC) del
blanquiazul, para respaldar a su candidata a
la gubernatura de Chihuahua, María Euge
nia "Maru" Campos y acusaron una perse
cución política ¡del gobernador panista, Ja
vier Corral! Nos cuentan que mientras las
instancias panistas defendían a doña Maru,
don Javier ofrecía una conferencia de prensa
donde celebró que en su entidad sí haya jue
ces y que estén persiguiendo el caso de la
"nómina secreta" del exgobernador César
Duarte, y por lo cual se le vinculó a proceso
a la abanderada panista. Corral dijo que los
jueces han estado sometidos a la presión me
diática, porque se quiso ganar con una "na
rrativa mentirosa", lo que no se pudo defen
der en el proceso. Corral rechazó una perse
cución política y dijo que este caso se persi
gue desde hace tres años. ¿Será que Corral
termine beneficiando a Morena en una ca
rambola de tres bandas?
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EL
CABALLITO

Rebelión en la fiscalía capitalina
::::: Una rebelión de agentes del Ministerio Pú
blico se está fraguando en la Fiscalía General
de Justicia de la CDMX, nos dicen. En el edi

ficio del Búnker, como en
las instalaciones de las fis i1
calías desconcentradas colo
caron carteles llamando a

participar en la protesta m
contemplada para mañana
jueves por la detención, di
cen, ilegal del agente César
Peña Bautista, quien fue

Ernestina detenido por presuntamente
cobrar 30 mil pesos para liGodoy
berar a un detenido. Pero

más allá de ello, lo que podría resultar más
preocupante es que los inconformes aseguren
que en el Ministerio Público se "están fabri
cando culpables" y se "alteran pruebas". Ha
brá que ver cómo enfrenta este tema la fiscal
capitalina Ernestina Godoy, quien ha mos
trado compromiso en la lucha contra la co
rrupción en la fiscalía.

Que no haya otra Victoria
en la CDMX
::::: El desafortunado caso de la migrante
salvadoreña Victoria Salazar, quien murió
en Tulum, Quintana Roo, por un acto de

abuso policial, llegó al
Congreso de la CDMX. La
diputada local morenista
Leticia Varela Martínez
presentó —y se aprobó—
un punto de acuerdo para
que las entidades federati
vas mejoren los protocolos
de actuación, en especial

Leticia Varela en la Ciudad de México,
Martínez con la finalidad de que no

se registre un caso similar.
Aunque, nos dicen, alguien en Morena tam
bién debiera trabajar en una iniciativa para
proteger a los policías, y en especial a las
uniformadas mujeres, de agresiones como
aquellas que han sufrido últimamente.

Los asuntos personales de la
alcaldesa de Texcoco
::::: La alcaldesa morenista de Texcoco, San
dra Luz Falcón, solicitó licencia para sepa
rarse del cargo hasta por 100 días "por moti

vos personales", expuso an
te la sesión de Cabildo, en 1;
que los ediles le concedie
ron la petición. Nos dicen
que esos "motivos persona

Ales" que orillaron a doña
Sandra Luz a ausentarse

¡6son participar en una en
cuesta que realizará su par

Sandra Luz tido para definir al candida
Falcón to a la alcaldía, para la elec

ción del 6 de junio. Quien
balconeó los motivos de la alcaldesa fue la k?
morenista Jessica Aguilar, quien también
está más que puesta para pelear la candidatu
ra en Texcoco. Nos advierten que no habrá
tregua en esta lucha interna.
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KIOSKO
Quería Morena hacer "cacltur
::::: Desde Hidalgo, nos cuentan que quien an
da mal y de malas es el excantante Francisco
Xavier Berganza Escorza, luego de que el

Instituto Estatal Electoral le
negó a Morena su registro
como candidato a diputado
local, porque esa postula
ción correspondía a la lla
mada "acción afirmativa", o
sea, a una persona con al
guna discapacidad. Nos
comparten que don Francis
co intentó meterse con calFrancisco

zador a ese espacio presenBerganza
tando una receta médica

expedida por uno de sus familiares, argumen
tando una enfermedad vertebral degenerativa,
pero el órgano electoral local no mordió el
anzuelo y hasta los representantes del PRI y
PAN, Federico Hernández Barros y Yuseb
Yong García, pidieron proceder en su contra
por mentir. Lo que hacen por un hueso.

Saca Hank Rhon sus dotes
futboleros para la contienda
::::: Quien recurrió a su lado futbolero en la
contienda electoral en Baja California, nos
platican, fue el abanderado de Encuentro So
  lidario a la gubernatura, el

priista Jorge Hank Rhon,
quien en un afán de meter
les gol a sus contrincantes
difundió un mensaje de
apoyo, nada más y nada
menos que del extécnico de
la Selección Nacional y del
América Miguel El Piojo

Miguel El Piojo Herrera. En el video, nos
Herrera detallan, don Miguel le ex

presa su respaldo a don Jor
ge con su peculiar estilo enjundioso: "Sé que
no va a ser fácil, pero tampoco imposible" y
finaliza con un "Vamos con todo; se puede",
por lo que más de uno se quedó con la duda
de si se trató de un apoyo a la campaña o si
don Miguel le anda haciendo ojitos a don Jor
ge para dirigir su equipo, los Xolos. ¡Bolita,
por favor!

Le sacan sus trapitos al sol
::::: Nos comentan que en Morena Sinaloa
continúa la inconformidad de la militancia
por la postulación del alcalde con licencia de
f Ahorne, Manuel Guiller

mo Chapman Moreno,
quien se separó de su cargo
para buscar una diputación
federal, pero apareció en la
lista de plurinominales, a
pesar de ser inelegible. Nos
explican que manos invisi
bles revivieron y exhibieron

Manuel en redes sociales el expe
Chapman diente de don Manuel,

quien tiene una sentencia
en su contra por violencia política en razón
de género en perjuicio de la sindica procura
dora Angelina Valenzuela y lo inhabilita pa
ra poder participar en el proceso electoral; lo
interesante del asunto es que, al parecer, hay
fuego amigo contra don Guillermo.

Morenistas. sin rumbo tijo
::::: En Yucatán, nos comparten que Morena
aún no termina de seleccionar a sus candida
tos y ya enfrenta rupturas, pues alrededor de
mil militantes anunciaron su renuncia al par
tido para irse a Fuerza por México. Nos plati
can que a los morenistas les molestó la llega
da de expriistas, además de acusar al presi
dente estatal, Mario Mex Albornoz, de ma
los manejos financieros y a la dirigencia na
cional de violar los estatutos del partido para
la elección de candidatos. Nos indican que la
gota que derramó el vaso fue el ingreso de la
expriista Verónica Camino Farjat, a quien
buscan imponer como candidata a la alcaldía
de Mérida en lo que, dicen, será la peor deci
sión y derrota para Morena. ¡Bomba!
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Otra vezMichoacán

La Tierra Caliente mi
choacana lleva sema
nas haciéndole honor a

su nombre. Después de duros
enfrentamientos, un grupo
presuntamente vinculado al
Cártel de Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG) tomó la cabece
ra municipal de Aguililla de
manos de otros pistoleros que
serían parte de los llamados
Cárteles Unidos, una coalición
de actores armados vincula

dos a los llamados Viagras y
otros participantes de los mer
cados ilegales de la región.
En esta ocasión como en

otras, las fuerzas del Estado se
quedaron mirando. El con
voy del CJNG llegó a Aguililla
por la comunidad de Dos
Aguas, pese a que hay en la
zona un retén del Ejército y la
Guardia Nacional.

Esto no es, ni de cerca, el fin
del conflicto. Es muy proba

ble que los Cárteles Unidos se
reorganicen, se rearmen, re
construyan relaciones con los
actores armados locales y
acaben retomando Aguililla,
en un ir y venir que produce
sufrimiento entre la pobla
ción civil, pero no deja algún
tipo de orden en la región.
¿Por qué esta guerra inter

minable? Creo que la mejor
explicación ha sido articula
da por Falko Ernst, el analista
del International Crisis

Group en México y una de las
personas que mejor entien
den la dinámica de los con

flictos armados en el país.
En un hilo publicado en

Twitter hace unos días, Ernst
señalaba lo siguiente (traduc
ción mía):
"Esta área [Tierra Caliente]

ha sido la principal línea en la
batalla del Cártel de Jalisco
contra Cárteles Unidos du
rante años. Todos los niveles

de gobierno están conscien
tes de ello, como lo están tam

bién de la crisis humanitaria
y el desplazamiento de cien
tos de civiles. Pero nadie tiene

interés en hacer ruido, espe
cialmente de cara a las elec

ciones del 6 de junio.
La Guardia Nacional, la ins

titución de seguridad insignia
del gobierno, está cerca, pero
se abstiene de proteger a la po
blación. Contactos en los dos
bandos criminales dicen que
interviene activamente solo
para favorecer a un lado sobre
el otro, enviando en ocasiones
a un helicóptero ocasional o
permitiendo que ciertas líneas
se mantengan.
Los activistas que buscan

proteger y ayudar a las perso
nas desplazadas describen un
escenario en el que la Guardia

Nacional, otros actores estata
les y los grupos armados ilega
les toman turnos acordados
para 'usar' el territorio para
mostrar presencia y hacer la
guerra, respectivamente.
Los medios informan cuan

do se alcanza cierto espectáculo
de violencia, pero no investigan
las interacciones entre el Esta

do y los actores criminales que
han hecho perpetuo este y otros
conflictos armados regionales.
La ley y la acción del Estado
continúan siendo negociables,
lo que socava la implementa
ción de cualquier política
Un contacto en un grupo

armado dice que Cárteles
Unidos está buscando una

tregua con Jalisco al ceder a
uno de sus aliados y un trozo

de territorio. Si bien es incier
to, esto podría reducir la vio
lencia en el corto plazo. Pero
tales acuerdos son siempre
volátiles, lejos de cualquier
cosa que se parezca a una so
lución duradera."
Lo que está diciendo aquí

Ernst es muy importante: en
Michoacán, como en otras par
tes del territorio, pero de ma
nera más obvia, las fuerzas del
Estado, de todos los niveles de
gobierno, operan como un ac
tor armado más. En el mejor de
los casos, tratan de preservar
ciertos equilibrios, pero no fre
nar en definitiva el conflicto y
desarmar a los contendientes.
Mientras ese hecho central

no cambie y no puede cam
biar sin una reforma profun
da al aparato de seguridad
que involucre un fortaleci
miento radical de los meca

nismos de supervisión y ren
dición de cuentas el conflic
to michoacano va a persistir.
Así de sencillo. •
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El desplome de México como
productor de vacunas
Entre 1980 y 2000, la pa

raestatal Laboratorios de
Biológicos y Reactivos de

México (Birmex) llegó a producir
en su planta hasta 50 millones de
dosis de vacunas anualmente.
También desde entonces esa
producción se empezó a aban
donar paulatinamente, bajo el
criterio de los gobiernos en tur
no, de que era menos oneroso
para el erario comprarlas al sec
tor privado, sin considerar que se
dejaba en manos de intereses
particulares, una estratégica ta
rea de seguridad nacional. La

pandemia de Covidl9 evidenció
dramáticamente no solo nuestra
incapacidad para desarrollar va
cunas propias, producirlas o si
quiera envasarlas aquí masiva
mente, sino una peligrosa de
pendencia del extranjero.
México contaba con un siste

ma de inmunología tan sólido
que no solo abastecía a toda la
población de las vacunas reco
mendadas por organismos in
ternacionales, sino que exporta
ba a 15 países. "Éramos potencia,
incluso .extranjeros venían aquí
a capacitarse", dice Pedro Zen

teno Santaella, actual director de
Birmex. Ahora la producción es
mínima y más de 90% de las va
cunas que se aplican en efpaís
provienen del sector privado de
acuerdo con información de la
Facultad de Medicina de la
UNAM. Birmex solo produce
ahora, y de manera limitada,
biológicos contra la poliomieli
tis, la difteria y el tétanos, y que
dó reducida al papel de interme
diaria en la venta de vacunas, se
dantes, oncológicos y sueros.
Con lastres como el referido es

que se ha enfrentado la gestión y
adquisición de la vacuna contra
el nuevo coronavirus.

La buena noticia para México
es que la llegada de dosis, aun
que no a la velocidad deseada,
no se ha interrumpido. La mala,
es que prevalece el riesgo que se
limite conforme a las necesida
des de los países productores, lo
que ha obligado a intensificar la
gestión diplomática.
De ahí que el secretario de Re

laciones Exteriores, Marcelo
Ébrard, esté por iniciar visitas a
Rusia, China y la India para que
se cumplan y no se retrasen los
acuerdos que ya se tienen pac
tados, firmados y hasta pagados

los anticipbs correspondientes.
Hasta ayer habían llegado 15

millones 163 mil 420 vacunas: 5
millones 668 mil 650 de Pfizer, 4
millones de Sinovac, 3 millones
589 mil 300 de AstraZeneca (2
millones 719 mil 300 prestadas
por Estados Unidos y 870 mil en
viadas desde la India); un millón
cinco mil 470 de CanSinoBio
(940 mil 470 envasadas en Mé
xico y 65 mil enviadas desde Chi
na); y 900 mil de Sputnik V. De
ese total se han aplicado 9 mi
llones 675 mil 517 dosis.
Otra buena noticia es que el la

boratorio Liomont, ya envasó los
primeros lotes de la vacuna de
AstraZeneca y se espera que la
Cofepris los libere este mes para
iniciar su aplicación. La mala es
que sigue el debate en Europa
sobre la probable relación de la
vacuna con la formación de coá
gulos. Por cierto, será de Astra
Zeneca la vacuna que se aplicará
AMLO, según informó el secre
tario de Salud, Jorge Alcocer.

México tiene gestionadas y
aseguradas con contratos y pagos
de anticipos, un total de 244 mi
llones 330 mil dosis para 144 mi
llones 660 mil personas. De ese
monto total de dosis, 774 millo
nes son de AstraZeneca, 344 mi
llones de Pfizer, 35 millones de
CanSinoBio, 24 millones de Sput
nik V, 20 millones de Sinovac y
2.03 millones de AstraZeneca vía
el Instituto Serum de la India.
Birmex tiene planes de recom

posición y reposicionamiento: L
Invertir 27 millones de pesos pára
envasar vacunas de Covidl9; 2.
Ofrecer a Liomont y Drugmex la
preparación del envasado de los
biológicos de AstraZenecay Can
SinoBio; y 3. Conformar un siste
ma nacional de insumos para la
salud, proyecto de seguridad na
cional que quedaría listo en 15
meses con una inversión de cua
tro mil millones de pesos y que
abarcaríadesde la compra de me
dicamentos hasta su entrega a los
pacientes. •
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¿Llegó la justicia para Leslye?
EnelpatiodeunhoteldeOa

xaca, la maestra Elvira Pé
rez me narró la muerte de

su hija El 20 de noviembre de 2011,
Abraham Abdalá Ruiz Sánchez,
hijo de la exsenadora priista Cirila
Sánchez Mendoza salió de un bar

e insistió en ir a ver Leslye Wilson
Pérez, con quien sostenía una re
lación extramarital. Lo acompaña
ban su prima, Berenice Martínez y
su amigo Yair Carbajal.
Leslye acababa de cumplir 25

años. No había planeado salir
esa noche. Bajó a ver a Abraham
Abdalá en piyama. No volvió.
Al día siguiente varias perso

nas la vieron caer desde un sexto

piso en el fraccionamiento Pun
ta Vizcaya, en el Rosario San Se
bastián Tutla, Oaxaca. Tuvo
fuerzas para pedir a quienes se
acercaron a asistirla que marca
ran al número de su tío.
—Estoy mal. Me aventaron

—balbuceó.

Las investigaciones revelaron
que esa mañana, laesposade Abra
ham Abdalá, Zuilma Ortiz, y las
hermanas de este, Cecilia y Erén
dira Ruiz, irrumpieron en el depar
tamento, acompañadas por un pri
mo, Eder Javier Sánchez Ventura.
Hubo escenas de violencia

que narró parcialmente Bereni
ce Martínez, la prima de Abra
ham: dijo que las recién llegadas
la habían golpeado, y que desde
una habitación contigua oyó que
le pegaban a Leslye.
Dijo que momentos más tarde

vio el cuerpo de la muchacha,
seis pisos abajo.
Los involucrados señalaron que

Leslye se había suicidado. Su ma
dre sostenía, sin embargo, que el
cadáver presentaba moretones y
rasguñosenlaespaldaylosbrazos.
"A mi hija la aventaron", dijo.
Conla evidencia quelentamen

te fue recabando, la maestra Pérez
logró que las autoridades giraran
órdenes de aprehensión contra to
dos los que habían participado en
los hechos. Berenice Martínez fue
detenida y más tarde liberada por
falta de pruebas. Abraham y Zuil
ma se dieron a la fuga.
Cecilia Ruiz fue detenida en

2015, y liberada por un juez de
Oaxaca en 2017. Jair Carbajal
también fue detenido, y absuelto

(murió apuñalado en 2019). Eder
Sánchez y Eréndira Ruiz conti
núan prófugos.
Cuando hablé con la maestra,

habían pasado seis años desde
que ocurrieron las cosas. Ella ase
guraba que el gobierno priista de
Oaxaca no había querido hacer
justicia porque se hallaba en me
dio "la figura de la exsenadora".
La exsenadora Cirila Martínez

había muerto en 2013, dos años
después del asesinato de Leslye.
Pero un sexenio después, aún no
había justicia.
Debido a su insistencia, Zuil

ma fue aprehendida en la ciudad
de Toluca a mediados de 2018. A
Abraham Abdalá Ruiz Sánchez

se le incluyó en una lista de ob
jetivos prioritarios.
Ruiz Sánchez había logrado

evadir a la justicia a lo largo de
diez años. Elementos de la Coor
dinación Nacional Antisecuestro,
Conase, lograron establecer que
los domicilios que habían perte

necido a la exsenadora Martínez
habían sido vendidos, "probable
mente para solventar la fuga".
Jalando el hilo del dinero lle

garon hasta los socios de un sujeto
identificado como Abraham Pa

lacios, quien se dedicaba a la
compraventa de autos en la zona
de Iztacalco. Comenzaron a se

guirlos a través de trabajo de cam
po y labores de inteligencia.
Los socios los llevaron hasta

un domicilio de Gustavo A. Ma

dero, en el que los agentes esta
blecieron un sistema de vigilan
cia permanente.
La madrugada en que lo apre

hendieron, Abraham Palacios,
nombre tras del cual, gracias a
una credencial del INE falsa,
Abraham Abdalá Ruiz Sánchez
se escondía, había estado be
biendo en el bar La Playa, de Eje
3 y Cuauhtémoc.
A las cuatro de la mañana bajó

del auto de su socio, con una copa
en la mano y se dispuso a ingresar
a su domicilio. Una década des

pués de que Leslye fuera arrojada
desde un sexto piso, Abraham
Ruiz Sánchez oyó a los agentes
decir que tenían en contra suya
una orden por feminicidio. •
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El pleito electoral
De un lado está quien pro

mete que no es como los
otros. Del otro lado, los

que prometen que no son como
el actual.
Los otros son unos ladrones.

El actual es un incompetente.
Ese es el tono al arranque de

las campañas que culminarán
con las elecciones del 6 de junio
enmarcado en la gran interro
gante de si la popularidad de
Andrés Manuel López Obrador,
el actual presidente, podrá aca

rrear votos para su coalición:
MorenaPTPVEM de tal forma

que la segunda mitad del sexe
nio pueda concretar los cam
bios prometidos.
Hasta ahora los cambios del

presidente han sido por disposi
ción de AMLO mismo, como la
conversión del Seguro Popular
en Insabi, la extinción de fidei
comisos, el programa nacional
de austeridad, la decisión de
construir el Tren Maya, la refine
ría de Dos Bocas y la termoeléc

trica de Morelos.

Los cambios legislativos han
sido a leyes secundarias, como la
creación de la Ley Nacional de
Extinción de Dominio; a la Ley
Federal Contra la Delincuencia

Organizada, Seguridad Nacional
y el Código de Procedimientos
Penales para convertir la defrau
dación fiscal en una actividad de
delincuencia organizada; a este
mismo código para penalizar de
litos en materia de hidrocarbu
ros y un largo etcétera.
Su partido ha presentado

varias ocurrencias que, por
fortuna, se han quedado en
eso, ocurrencias, como la de
eliminar las comisiones que
pueden cobrar los bancos; el
impuesto a las grandes fortu
nas; la intención de que Banco
de México reciba dólares en

efectivo y la prohibición total
de la subcontratación.
En estas elecciones interme

dias un primer enfoque estará
precisamente en qué tanto pue
de ampliar el número de esca
ños el presidente y los partidos

que se le han aliado, que no son
pocos PT, PVEM, Partido En
cuentro Social, Redes Sociales
Progresistas y Fuerza México
para llevar a cabo cambios más
radicales, como una reforma
constitucional a la industria
energética.
Para ello importan también

las legislaturas locales, ya que
una reforma constitucional re
quiere la aprobación de 17 de és
tas. Actualmente Morena con
trola 18 legislaturas locales. Un
estudio publicado por Citiba
namex sobre el arranque de las
campañas pronostica que Mo
rena se quedará con mayoría en
entre 12 y 14 congresos locales,
lo que sería una piedra en el za
pato de cualquier modificación
constitucional que quisiera ha
cer el presidente.
Por otro lado, estará por verse

qué tanto contrapeso logrará la
alianza PAN, PRI, PRD en los 219
distritos y en las 11 gubernaturas
en los que han decidido ir juntos.
Hasta ahora esa alianza va arriba
en las encuestas solamente en

dos estados, en Baja California
Sur y San Luis Potosí.
Si el dicho de "toda política es

local" prueba ser verídico, estos
números deben moverse en los
menos de 60 días que quedan
para las elecciones porque hasta
ahora todo el enfoque ha sido
nacional: o estás con el cambio

que promete AMLO o estás con
los del pasado. Falta que los can
didatos hagan política en lo local
para ver de qué están hechos o si
solo pretenden montarse en la
estela de la popularidad presi
dencial o en su rechazo. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica

Importan las legislaturas locales, ya que una reforma
constitucional requiere la aprobación de 17 de ellas
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1 Trabajo de fondo. En San Luis Potosí, una mujer podría
1. «gobernar el estado por primera vez en la historia. La
posibilidad recae en la doctora Mónica Rangel Martínez,
quien, tras 25 años de trabajar en las comunidades más
humildes de la entidad, ha decidido dar el más trascen
dente de los pasos en su trayectoria, convertirse en la pri
mera mandataria estatal. La alta posibilidad de resultar
vencedora, además, confirma que éste es el momento de
las mujeres. Su ejemplo de servicio, dedicación y gran in
teligencia la llevó a ser considerada la mejor opción en
tre más de 20 mujeres que se registraron en Morena para
contender por la precandidatura. Líder e inspiradora por
naturaleza, se presenta, día a día, con una seguridad que
preocupa a sus adversarios. Por algo será.
2 Buenas nuevas. Con la expectativa de que los pa

drones pagarán la participación de utilidades como
límite máximo de tres meses del salario de los trabajado
res, comenzó a circular el dictamen de reforma a las le
yes federales del Trabajo, Seguro Social y Fondo Nacional
de Vivienda, que anunció el presidente López Obrador. El
borrador del dictamen, que prevé la reforma y adición a las
leyes mencionadas, a la del ISR y la del IVA, se perfila para
su aprobación el próximo 13 de abril. El documento limita
la figura de la subcontratación de servicios y prohibe sub
contratar personal, entendiéndose esto cuando una per
sona, física o moral, proporciona trabajadores propios en
beneficio de otra. Otro paso a favor del bolsillo de los tra
bajadores. ¿A cuál funcionario hay que agradecer?
1 Calientitos. Las senadoras de Morena Antares

v f* o Vázquez, Margarita Valdés y Antonia Cárdenas se
confrontaron con la panista Lilly Téllez por su insisten
cia en exhibir, vía redes sociales, a las y los integrantes de
Morena que no avalan un exhorto para pedir a la Secreta
ría de Salud que se vacune ya a todo el personal médico
del país. Téllez fue acusada de organizar un reallty show

en la Comisión de Salud y de emprender una "campaña de
terror" contra las y los senadores de Morena. Cuando ella
respondía a las acusaciones, los morenistas hablaban al
mismo tiempo para acallar su voz. "Si ella habla, yo ha
blo", decía Antares, mientras Téllez exigía que no se cerra
ra la discusión de un tema que considera importante para
el país. El nivel de interlocución, en vergonzoso descenso.

A cachetadas. Acostumbrado a siempre salirse con
É «la suya, Félix Salgado Macedonio no para en su in

tento por subirse a la candidatura por el gobierno de Gue
rrero. Simpatizantes suyos continúan con su campamento
instalado afuera del 1NE, en demanda de que se le restitu
ya la candidatura. Un circo llevado a las calles, con el que
Salgado pretende convencer a la autoridad. Los inconfor
mes, quienes instalaron casas de campaña y carpas donde
pernoctaron al menos 300 personas, mantienen cerrados
los accesos al inmueble y bloquean uno de los carriles la
terales de Periférico, hacia el oriente de la ciudad. Ya le ha
bía dado atole con el dedo a todos para candidatearse, a
pesar de las acusaciones en su contra. ¿Qué le costaba en
tregar sus gastos de campaña? Por eso lo bajaron.

Notorio cansancio. Asegura Juan Carlos Loera, can
>3»didato de Morena a la gubernatura de Chihuahua, que
lo importante para él es ganar la contienda y no depender
de lo que ocurra en otras candidaturas, sino sólo de lo que
diga la gente. Loera opinó acerca del proceso que enfren
ta una de sus contrincantes, Maru Campos, y dijo que su
postura es la misma que la del pueblo de Chihuahua. Ase
guró que los habitantes no quieren que regrese el duartls
mo, por lo que pidió que se aceleren las investigaciones y
el juicio para que se le pueda dar un pronto esclarecimien
to. "Yo respeto la presunción de inocencia, sin embargo,
para quienes aspiramos a gobernar, ésta debe regirse en
un marco ético y en el que haya total transparencia. Si la
gente se hartó de lo mismo, es el momento de repensar su
intención de voto. Por si todavía lo duda.
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El mismo tribunal de Nueva York que condenó al Chapo Guzmán
ha dado cadena perpetua al Tony, el hermano del presidente de
Honduras, Juan Orlando Hernández. Lo acusa de ser parte de
una red del Cártel de Sinaloa en ese país, donde llegaban los
vuelos con cocaína desde Colombia y Venezuela para abastecer
a las organizaciones criminales mexicanas. El hermano del pre
sidente organizó una amplia red de funcionarios y militares que
participaban en el tráfico de cocaína con la organización que
encabezaba el Chapo Guzmán, junto con el Mayo Zambada,
y según lo que han dejado trascender las autoridades estadu
nidenses, el camino de Tony lo seguirá su hermano, el propio
presidente Hernández, en cuanto deje su cargo.

La participación de políticos y funcionarios de Honduras en
el tráfico de drogas, asociados con cárteles mexi
jcanos, lleva décadas. Comenzó con Miguel Ángel
¦Félix Gallardo y Rafael Caro Quintero, siguió con
? Amado Carrillo, El Señor de los Cielos, y continúa
Icón el Cártel de Sinaloa. La narcopolítica en ese país
ha llegado a la cúspide del poder, porque el descon
trol institucional y la corrupción han permeado las
instituciones y los partidos, a todos, y la precariedad
económica y social alimenta la propia corrupción.

Para comprender lo que ocurre hoy en Hondu
ras y su relación con México, hay que retroceder
muchos años, hasta principios de la década de los
80. La participación de Honduras en el narcotráfi
co con México se inscribe en el contexto del caso
IránContras, organizado por agencias estaduni
denses para aprovisionar de armas y hombres a la
Contra nicaragüense. En 1979 había caído el go
bierno de Anastasio Somoza y la administración
Reagan, que tomó el poder poco después, im
plementó un ambicioso programa (ilegal, porque
estaba prohibido por el Congreso) para tratar de de
rrocar a los sandinistas (¿quién iba a suponer enton
ces que el régimen que devino de esa revolución, encabezado
por Daniel Ortega, iba a replicar los métodos y la entronización
en el poder de los Somoza?).

La Contra operaba básicamente desde la frontera con Hon
duras, en una guerra abierta contra el régimen. Honduras se
convirtió en un puente donde llegaban los hombres que eran
entrenados en otros países centroamericanos, pero, sobre todo,
en las fincas de los narcotraficantes colombianos y mexicanos,
y allí llegaban también las armas que proporcionaba indirecta
mente el gobierno de Reagan a través de los cárteles. La cocaína
que enviaban de Colombia era trasladada, a su vez, a México y,
de allí, a Estados Unidos.

La trama tenía componentes muy identificados: los grupos co
lombianos, donde era clave Pablo Escobar y, en menor medida,

los hermanos Rodríguez Orejuela, todos enviaban droga a Hon
duras. Allí era recibida por quien fue otro célebre narcotraficante,
Juan Matta Ballesteros, que tenía una aerolínea, SETCO, que
transportaba las armas y las drogas. De México llegaban los avio
nes con armas y paramilitares, y regresaban con la cocaína, que
era recibida por la gente de Félix Gallardo y Caro Quintero. Y, de
México, la coca era enviada a Estados Unidos, donde esa droga,
en los años 80, estaba causando furor.

Todo funcionó bien hasta que la trama fue descubierta por
el Congreso estadunidense en una investigación de venta clan
destina de armas a Irán (el dinero que pagaba Irán se usaba para
comprar armas para la Contra) y tuvo que comenzar a ser des
articulada, entre otras razones, porque quien seria el candidato

republicano era el exdirector de la CIA (entonces
vicepresidente) George Bush, y había sido bajo su
mando en la Agencia que se articuló ese operativo.

Pero el negocio era ya demasiado grande como
para detenerlo. Lo más que se logró, con el tiempo,
fue que todos los que estuvieron en su momento
involucrados en él desde el terreno del narcotráfi
co, murieran, fueran encarcelados o simplemente
desaparecieran.

Enrique Camarena fue asesinado en 1985 por
que tuvo esa información (que compartió con una
DEA entonces con un margen de poder ínfimo ante
otras agencias de seguridad de EU). Pero también,
presuntamente, por esa información fue asesinado
el periodista Manuel Buendía, que la había obte
nido de José Antonio Zorrilla, quien era entonces
jefe de la Dirección Federal de Seguridad y ordenó
su asesinato.

Tras la muerte de Camarena se impuso la cer
tificación, se lanzó la guerra contra las drogas y se
inició la etapa de violencia que todavía hoy vivi
mos. Y en el centro de todo eso estaba un hombre

que hoy es el objetivo número uno de las agencias de Estados
Unidos, luego de que fuera liberado, incomprensiblemente (o en
forma demasiado comprensible), hace siete años, Rafael Caro
Quintero. El otro gran personaje, Matta Ballesteros, por cierto,
fue secuestrado por un comando de Estados Unidos en Teguci
galpa a fines de los años 80, llevado a República Dominicana y de
ahí a la Unión Americana. Fue condenado a doce cadenas per
petuas por la justicia estadunidense. Se ha convertido en testigo
colaborador, le han quitado cargos por el asesinato de Camarena
y se supone que fue uno de los personajes decisivos para develar
la trama de la narcopolítica en su país, Honduras.

Estos son polvos de aquellos lodos. Lo que sucede es que en
ocasiones olvidamos que esa trama hondureña tiene firmes raí
ces en nuestro país.

Matta Ballesteros
se ha convertido

en testigo
colaborador

y se supone
que fue uno
de los personajes
decisivos

para develar
la trama de la

narcopolítica
en su país,
Honduras.
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Cuanto más se ve, más propia, más personal¡
más única se hace una vida.

Rainer Maria Rilké

La perspectiva,se define como una representación de la
realidad personal. Es innegable que cada uno de nosotros
debe vivir la vida de la manera que así lo decida y estar
siempre presentes en ella como actor permanentemente
activo en la toma de decisiones. Sin embargo, algunas ve
ces, en el proceso de esa toma de decisiones, hay quienes
se ensimisman neciamente en lo que quieren que sea y
cómo quieren que sea y se cierran ante otras posibilidades
que puedan existir. Y lo peor no es que pierdan tiempo y
gasten energía innecesaria, sino que se priven de la opor
tunidad de analizar el problema o la circunstancia desde
otro punto de vista, quizá más lógico y viable.
La necedad nunca será buena compañera si el camino

a seguir no es el correcto, porque cuando la ruta a seguir
es certera, la necedad se convierte en tenacidad y es ahí
donde todo se transforma. Una de las mejores fórmulas
de resolver un dilema —aunque resulte difícil de creer y
entender— siempre será alejarse... alejarse de ese punto
que impide ver la realidad y sus matices.

El cambio de perspectiva es exactamente la visión dé
la circunstancia desde un ángulo nuevo, una idea nueva,
un sentimiento o un razonamiento nuevo a partir del cual
podamos encontrar mejores soluciones a aquello que que
remos mejorar.

Observar otras vidas, escuchar otras historias, compartir
con otras personas puede ser de gran ayuda para encon
trar nuevos referentes, nuevos sesgos. No necesariamente
debemos pedir una opinión o un consejo, muchas veces ni
siquiera comentar lo que estamos viviendo o las dudas que
enfrentamos, la mayor parte de las veces sólo se trata de
escuchar, de estar fuera de nosotros mismos y permitirnos
conectar con el exterior, con otras vidas y cómo éstas sé
están viviendo.

Compartir con los demás nos permite comunicarnos
también con nosotros mismos en otra dimensión y, sobre
todo, desarrollar la creatividad y la agilidad mental. Pue
de ser que en ese compartir encontremos las respuestas
que estábamos buscando o puede ser que no, lo que sí es
seguro es que volveremos a nosotros con otra visión, con
otra energía, con otra fuerza.
Esos elementos son necesarios para seguir adelante,

para replantearnos lo que estamos viviendo y los cam
bios que necesitamos hacer. Alejarse de aquello que tiene
presa nuestra mente nos permite apreciar mejor lo qué
nos rodea, lo cual sin duda es mayor que lo que nos tiené
cautivos.

La libertad es la ausencia de ataduras e insistir sobre el
mismo tema una y mil veces sin encontrar una respuesta
es una forma de esclavizar nuestra mente sin tomar en

cuenta nuestra tan preciada libertad de elegir. Créame, nó
porque se insista, se resuelve, sobre todo si los métodos si
guen siendo los mismos, si la forma de razonar, de pensar,
de analizar y observar ese mismo problema sigue siendo
desde la misma perspectiva. Cuando algo no funciona hay
que empezar modificando el proceso de análisis. En ese
sentido, la visión desde la cual lo planteamos juega urí
papel primordial en ello.

Por eso hoy lo invito a alejarse del problema y a acer
carse a otras vidas, a salir de sí mismo y compartir con
los demás otras visiones, otros temas y otros asuntos. No
importa de qué se trate, importa que su mente tenga el
tiempo suficiente para reinventarse.

Créame, usted es mucho más que la circunstancia que
está viviendo, mucho más que ese dilema que debe resol
ver. Usted merece ser libre y dejar de esclavizarse por algo
que no puede solucionar de la forma en la que lo intenta.
Cambie el proceso, cambie la perspectiva, libérese y desé
la oportunidad de conocer otras vidas, otras visiones, otras
formas de pensamiento y de razonamiento. No quiere de
cir que tenga que imitarlas, sólo véalas como un referente^
como una oportunidad de conocimiento o, si fuere el caso,
de distracción. La creatividad surge ante la novedad, nó
frente a la costumbre. ,

Tener las ideas claras es importante, pero tener la liber
tad de cambiar de opinión cuando la vida así lo exija lo eé
aún más, así que no tema, aléjese no con el fin de olvidar
o de renunciar, sino con el fin de buscar nuevas y mejores
alternativas. Como siempre, usted elige,

¡Felices conocimientos, felices vidas!

R. Mito. La genética juega un factor importante en la caída
del cabello, no el usar sombrero. Sin embargo, los sombreros
pueden causar algunos problemas al cabello a largo plazo
si están demasiado ajustados en la cabeza, especialmente
cuando una gorra se clava tanto en la piel que siente que le
duele el cabello y puede causar irritación o inflamación en
el folículo piloso.
Usar sombreros todos los días no plantea problemas impor
tantes para el cuerpo, especialmente el cabello. De hecho, és
tos pueden ser beneficiosos, ya que pueden proteger el rostro
y dar sombra a los ojos en los días soleados. Por otra parte,
uno debe usar un sombrero correctamente para evitar posibles
problemas con el cabello y pedir consejo profesional acerca
de qué tipo de sombrero va con qué ocasión.

CLOACAS

¿Qué es una cloaca, en términos científicos?
R. La que todos conocemos viene del latín: desagüe, cloaca y
a veces aparece como cluaca. Diversos autores latinos, entre
ellos Plinio, relacionan esta palabra con un supuesto verbo
arcaico cloare o cluere, que significaría purificar o lavar, pero
de cuya existencia no hay prueba ni indicio alguno.
Científicamente, el inglés tomó la palabra cloaca en este con
texto: es el término anatómico para el orificio posterior de
aves, peces y monotremas como el platypus.
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Los medicamentos y el material de curación
que el gobierno federal compra a través de la
oficina de Naciones Unidas y Servicios para
Proyectos (Unops) vienen retrasados. Si todo
sale bien, se espera que comiencen a llegar,
de manera gradual y parcial, a partir de mayo.

Esto explica de alguna manera el desabasto
de medicamentos que se comienza a registrar
en muchas unidades médicas del sector salud.

Desde las oficinas del organismo interna
cional explican que el retraso se debe, bási
camente, a que, a la par de esta megacompra,
atendieron otras demandas emergentes del
gobierno mexicano, el cual priorizó una lis
ta de medicamentos para enfermedades on
cológicas, hematológicas e infecciosas, que
el Instituto de Salud para el Bienestar (Insa
bi) solicitó de manera urgente en medio de la
pandemia por covid19.

Además de que el Insabi modificó las can
tidades de algunos medicamentos que había
solicitado y sumó nuevas claves de patente, lo
que generó que la Unops se volviera a sentar
a negociar con los fabricantes. Pero hay otros
factores que también generaron el retraso y que
les preocupan más. Las resistencias de un gru
po de farmacéuticas, muy cerrado, que tenía
el control del abasto de medicinas en México.

Para vencer esas resistencias y eliminar
cualquier sospecha de corrupción, es que han
llevado a cabo procesos de contratación trans
parentes, que han comenzado a dejar ahorros
millonarios. Un ejemplo de esto, aseguran, es
la compra de medicamentos urgentes que
solicitó el Insabi, en donde la Unops adjudicó
contratos de adquisición de medicinas por un
valor total mayor a 18 mil millones de pesos,
con un ahorro que estiman cercano a 2 mil
400 millones de pesos, sobre los precios de
referencia pagados el año pasado.

Se espera que en este mes se dé paso a la
asignación de contratos derivados de estas li
citaciones internacionales y en mayo comien
cen las entregas escalonadas de las medicinas.

En la Unops consideran que la experiencia
que han adquirido con estas adquisiciones les
va a permitir que puedan hacer con anticipa
ción las compras consolidadas de medica
mentos para el periodo del 2022 al 2024. Con
lo cual, en esos años no se tendría desabasto.

Mientras tanto, para este año, pese a lo
que aseguran algunas autoridades del propio
gobierno federal, la UNOPS, aclaran, no tiene
previsto distribuir ni entregar las medicinas
directamente a los hospitales en todo el país.

El organismo internacional, conforme al
contrato firmado con el Instituto de Salud para
el Bienestar, entregará los lotes de medicinas
en once puntos regionales y a partir de ahí será
responsabilidad del Insabi y la paraestal Bir
mex su distribución. Por tanto, si el Insabi y
Birmex no hacen correctamente su trabajo, no
se ponen de acuerdo y simplemente se pasan
la bolita uno a otro, el reparto de las medicinas
será un fracaso y el desabasto de medicamen
tos se complicará drásticamente.

O
ABATELENGUAS

En donde no comparten las opiniones de este
organismo internacional es en el sector priva
do. La industria farmacéutica nacional y trans
nacional que opera en el país se ha quejado de
los retrasos con los que la Unops lleva a cabo
los procesos de licitación de las medicinas y
material de curación. Además de que, por la
forma en que ha llevado a cabo dichos pro
cesos, pueden tener dificultades para cumplir
con las metas establecidas en los contratos, por
los retrasos en el calendario y en la firma de
contratos. El proceso de compra, afirman, ha
sido muy engorroso y una carrera contra reloj.

e
BAJO EL MICROSCOPIO

Interesantes los datos que publicó ayer Nurit
Martínez en El Sol de México respecto al perfil
de 20 funcionarios de primer nivel del Insabi,
cuyo titular es Juan Antonio Ferrer, porque
nos dejan ver que la salud de los mexicanos
está en manos de antropólogos, guardaespal
das, arquitectos, empresarios inmobiliarios,
estudiosos del voto, pero no de médicos.

Esto explica muchos de los problemas que
se están dando en el sector salud, como la
compra y distribución de las medicinas y ma
terial de curación, que han sido opacados por
la pandemia.

Fecha: 07/04/2021

Página: 17

Area cm2: 304

1 / 1

Columnas Políticas

Ruth Rodríguez, "En el quirófano"

Ruth Rodríguez

Costo: 21,617

Página 5 de 11



Durante los próximos dos meses, el titular del Ejecutivo es
tará impedido para hablar de partidos y candidatos, de los
logros de su gobierno y de sus programas sociales. Nos guste
o no —personalmente, estoy en desacuerdo, a pesar de que
el asunto de las conferencias matutinas me parece un abuso
de publicidad—, así lo manda la Constitución. No sabemos si
dejará de denostar al INE y si eso entra en las prohibiciones.
No sabemos si cumplirá o no con las disposiciones consti
tucionales, porque laráya de lo que constituye propaganda
electoral es muy borrosa y fácil de evadir. Por ejemplo, se
guirá haciendo giras para inauguración de obras públicas,
aunque prometió hacerlo sin medios. Lo mejor habría sido
que las conferencias matutinas se suspendieran, como el
propio López Obrador lo ofreció en su momento.

Dejar de hablar de partidos y candidatos no es una gran
restricción porque está demostrado que desde el inicio de
sus conferencias matutinas el Presidente ha ignorado a los
partidos de oposición y a sus legisladores. Sus blancos fa
voritos seguirán siendo los empresarios, los medios y las
organizaciones de la sociedad civil. Tres sectores que, hasta
el momento, el Presidente ha convertido en sus verdaderos
opositores, junto con los órganos autónomos.

Para la sociedad civil no ha habido tregua. Ni siquiera
un respiro, como en ocasiones le ha dado a los empresa
rios y a algunos medios. No recuerdo una sola organización
de la sociedad civil, ni siquiera aquellas que simpatizaron
con su proyecto en algún momento, que hayan merecido
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su aprobación.
El último embate le tocó a Artículo 19, una organización

internacional (con su capítulo México), independiente y
apartidista, que promueve y defiende el avance progresivo
de los derechos de libertad de expresión y acceso a la infor
mación de todas las personas, de acuerdo a los más altos
estándares internacionales de derechos humanos, contribu
yendo, así, al fortalecimiento de la democracia. Esto, porque
en la lista de patrocinadores de esta organización está el
Departamento de Estado de EU y en su Informe 2020 sobre
derechos humanos se dice que la directora de Notimex "or
denó a periodistas eliminar o no publicar contenido sobre
ciertas instituciones gubernamentales y funcionarios". Dice
el Presidente que todos los integrantes de Artículo 19 "perte
necen al movimiento conservador que está en contra nues
tra" y que puede probar sus dichos. Hasta el momento no lo
ha hecho. Ni con ésta ni con otras OSC a las que ha injuriado.

Resulta paradójico que un hombre que se autodenomina
de izquierda y que proclama que la democracia llegó cuando
él comenzó a gobernar, desdeñe de tal manera a las OSC y
las haya convertido en objetos de sospecha y de una crítica
feroz. Sobre todo cuando éstas jugaron un papel tan im
portante en la transición a la democracia en México. No es
casualidad que las democracias más robustas tengan tam
bién mayor número de OSC y éstas tengan mayor actividad
e incidencia a nivel gubernamental y social.

Aunque las ljama conservadoras a todas por igual, las OSC
no son un grupo homogéneo y no representan una sola pos
tura. Por lo general, son independientes y no persiguen fi
nes de lucro ni intereses individuales o partidistas. Tampoco
los de sus donantes, que es una de las formas favoritas del
Presidente para descalificarlas. Lo que buscan es llamar la
atención sobre problemas sociales y, en lo posible, incidir en
la vida pública a través de la protección de derechos de todo
tipo, el diagnóstico de las condiciones económicas y sociales
y las propuestas de solución, juegan, según la literatura y la
práctica, funciones de participación y articulación ciudadana
(colectivos para defender el medio ambiente), protección de
derechos (defensa de la libertad de expresión), control sobre
el gobierno (observación electoral o seguimiento de recur
sos públicos), formación de opinión (costos y beneficios de
ciertas políticas) e incluso de suplencia del Estado cuando
éste no quiere o no puede ayudar a los ciudadanos (acciones
humanitarias en ocasión de un desastre natural).

La democracia abre sus puertas a estas organizaciones y se
sirve de ellas. Pero ninguna de las funciones de las OSC le gusta
a la administración actual porque, al igual que con el federa
lismo, las ramas de poder, los órganos de autonomía estatal o
los empresarios, no caen bajo su esfera de control y corren en
dirección contraria a verdades absolutas y políticas unilaterales
impuestas por quien gobierna. Acabar con ellas por la vía del
estrangulamiento legal, de las amenazas o de la denostación
permanente es una actitud antidemocrática e intolerante.

Un demócrata debiera buscar cómo coexistir con ellas de
manera constructiva y provechosa, en lugar de destructiva y
generadora de enfrentamiento.
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• A raíz de la viralización de aquel video de la vacuna
no aplicada, algunos ciudadanos comenzaron a dudar
sobre la jornada de inmunización.

Fue un error. Lo dijo el Instituto Politécnico Nacional, la
institución educativa a la que pertenece la estudiante de
enfermería que aplicó mal la vacuna contra covid19, que
ha dado la vuelta a las redes desde el fin de semana: "se
puede calificar como un error humano...". Lo dijo bien,
incluso antes, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaunr
"Es una difamación afirmar que un error humano fue
producto de una acción deliberada del gobierno...". Se le
sumó la secretaria de Salud de la Ciudad de México, Oliva
López, quien me lo dijo en Imagen Radio: "Se corrigió de
inmediato ese problema y se retiró a la persona y está en
investigación, esa parte está, digamos, en curso, se está
investigando qué fue lo que pasó...". Lo afirmó de igual
forma el Instituto Mexicano del Seguro Social: "Cuando se
detecta este error, se vacunó a la persona, que es la parte

^—más importante también, que
la persona fuera inmunizada,
pero estamos revisando cómo
fue la contratación, cómo fue el
proceso de capacitación para
entender un poco cómo ocu
rrieron estas cosas...", precisó
Zoé Robledo

Un error, así lo aceptan, por
que de esta manera se obligaron
a cambiar los protocolos. Así lo
documentamos ayer en Imagen
Noticias. En al menos tres sedes

en iztapalapa, quienes aplican
la vacuna mostraron la jeringa
a los adultos mayores antes de
la inyección. Que no hubiera
dudas de que la vacuna estaba
lista para ser administrada. Lo
mismo ocurrió en el Estado de
México, así lo vimos en una uni

dad vacunadora en Chalco. La reacción lógica y correcta
de las autoridades. Porque, a raíz de la viralización de
aquel video de la vacuna no aplicada, algunos ciudadanos
comenzaron a dudar sobre la jornada de inmunización.

En un país donde la pandemia nos ha colocado como
el tercero más afectado en el mundo, no hacen falta ele
mentos de desconfianza e incertidumbre. Tomando en
cuenta lo anterior, ¿por qué entonces volver este incidente
un frente político?

Al momento en que escribo estas líneas, no sé si el pre
sidente López Obrador cumplió su palabra y si la confe
rencia en Palacio Nacional de'este miércoles se convirtió
en una pista circense en la que se usó un acontecimiento
ocurrido en 2005 para abonar a su causa de que todo se
trata de un complot. Porque tanto Andrés Manuel López
Obrador como Hugo LópezGatell han optado por abra
zar la narrativa del montaje. "Son capaces de todo...", dijo
el Presidente segundos después de aceptar que había sido
un error lo sucedido en la unidad vacunadora en Zaca
tenco. En Palacio Nacional han decidido aferrarse a esta
historia.

¿En verdad tanto urge un nuevo complot? Acusar un
"montaje" para no reconocer las fallas ha sido una cons
tante y es hoy hasta una ironía.

López Obrador sabe, estoy segura, que lo más impor
tante en un momento como éste es abonar a la confian
za de su estrategia de vacunación, más aun porque no
avanza a la velocidad esperada. Sabe la diferencia y lo
peligroso que representa alimentar dudas, pero aun así
, insiste en ello. ¿No le preocupaba el lugar que ocuparía
en la historia? Ojalá reconozca, al menos en esto, que se
está equivocando... Y en una de ésas, que de una vez se
: decida a usar cubrebocas.

En al menos
tres sedes en

Iztapalapa,
quienes vacunan
muestran la

jeringa antes
de su aplicción.
m

05!
Así fue la vacuna "falsa"
en la Ciudad de México.
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La mañanera se terminaba y nadie preguntaba sobre la "va
cuna sin vacuna", que acaparó primeras planas y buenos
espacios en medios electrónicos.
¿Importunar al Presidente con cuestionamientos incó

modos? Ni pensarlo. La mayoría de los que están allí aplau
de) tira incienso, se hinca ante el poder.

Pero AMLO traía otros planes. "A lo mejor no van a pre
guntar de la vacuna patito. ¿O sí tenían pensado preguntar
sobre eso?", interrogó.

La invitación a preguntar sobre el tema llevaba jiribilla.
El Presidente quería fustigar por enésima vez a los medios
de comunicación por la difusión "tan grande" que dieron a
unevento que, segün él, sólo tiene dos explicaciones: fue
un;error o un montaje.
Le conviene, obvio, poner el acento en la tesis del mon

taje, de la conspiración. Buscó convertir un error humano
en ¡complot orquestado por sus adversarios para perjudi
car a la 4T. Ya encarrerado, anunció que pedirá permiso a
Televisa para difundir el video del montaje alrededor del
caso Florence Cassez y cómplices de la banda Los Zodíaco,
ocurrido hace 16 años.

El montaje fue de García Luna. Mañosamente se involu
cra al periodista Carlos Loret de Mola —quien transmitió en
vivo ese evento, junto con otras televisoras— para restarle
credibilidad. Fuentes que vivieron el episodio nos aseguran
que ninguno de los periodistas o conductores que cubrieron
ese evento —y eso incluye a Loret— sabía que se trataba
de un montaje.

Hubo casos de reporteros que, sin deberla, fueron sepa
rados injustamente de su trabajo.

Pero eso a López Obrador no le importó, a sabiendas, o
no hizo valer el principio de que una mentira repetida mil
veces se convierte en verdad (doctrina Goebbels):

"Sabemos de montajes que se han dado, de periodis
tas que han hecho montajes, de televisoras que han hecho
montaje... Hay que aprovechar para hacer conciencia, sobre
todo los jóvenes, porque ese montaje al que hago referencia
sucedió hace como 10 años; el joven que hoy tiene 18 años
tenía ocho, entonces escucha 'montaje' y va a decir: 'Ese
señor inventa'".

No son 10 años. Ya pasaron 16. Los chavos de 18 tenían
dos. El montaje ocurrió el 9 de diciembre del 2005.

•Carlos Loret de Mola no se quedó callado. Respondió vía
Twitter: "Yo no tengo nada que esconder. El que tiene mu
cho que esconder es el presidente López Obrador. Por eso
anunció que mañana montará un showcito con ataques.
Otra cortina de humo. Que se deje venir. Pero que luego se
ponga a gobernar".
Loret fue trending toplc en redes. No pocos sugirieron

a AMLO presentar en la mañanera el video de su hermano
Pío, cuando recibe dinero; el reportaje sobre las casas de
Bartlett, el saludo a la mamá de El Chapo, el video con la
tardía confesión de que él ordenó la liberación de Ovidio.

El primer comentario a su tuit lo tuvo Loret de su com
pañero y amigo Víctor Trujillo: "Cuentas con el crédito más
importante que existe: el de tu trabajo y el de la gente".

Mensajes en contra los hubo, aunque en menor propor
ción. Destaco uno de lenaro Villamil, titular del Sistema
Público de Radiodifusión del Estado mexicano, quien da por
hecho que Loret sabía del montaje cuando lo transmitió:
"¿Cortina de humo? Los telemontajes son un delito. Son

un engaño a la audiencia. Una violación al debido proceso,
una vergüenza que cualquier comunicador o periodista que
se respete debe rechazar. Usted, señor Carlos Loret, es una
cortina de mentiras".
•Interesante la ceremonia de inicio de la impresión de bo
letas, actas y otros materiales que serán utilizados en las
elecciones del seis de junio.

Hubo intercambio de educados reproches entre la secre
tarla de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el consejero
presidente del INE, Lorenzo Córdova, a quien la funcionarla
reclamó neutralidad y discreción.
."Considero que, siendo la neutralidad una obligación

de:los gobernantes, también lo es de las autoridades elec
torales, administrativas y judiciales". Más adelante: "Decía
Woldenberg (exconsejero presidente del INE) que el árbi
trdi no busca el aplauso publico, sino el cumplimiento de
laá reglas".
;En su turno, Córdova hizo notar que hay quienes con

funden la aplicación de la ley con sesgos y actitudes par
ciales. Y más: "Tenemos claro que autonomía no significa
autarquía".
t:En medio de este intercambio, Sánchez Cordero com

prometió al gobierno de la República a dar al INE todo el
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apoyo que requiera. Podría empezar por promover el diá
logo con los morenistas que están en plantón frente a las
instalaciones del INE. Afirman que no se irán hasta que
las candidaturas a gobernador les sean restituidas a Félix
Salgado y a Raúl Morón, ambos sancionados por no pre
sehtar informes de precampaña.

y

S¿; LE ACUSA DE DESVIAR 223 MDP
Revocan libertad de contador del
ekgobernador Javier Duarte
Javier Nava Soria, contador del exgobernador de Vera

crtiz, Javier Duarte, recibió un amparo por parte de un
tribunal federal que dejó sin efecto la revocación de li
bertad solicitada por la Fiscalía General de la República.
*EI año pasado, la fiscalía había argumentado que

e><istía el riesgo de que el presunto involucrado en la
créación de empresas fantasma para el desvío de re
cursos por 223 millones de pesos, huyera del país.
¿Ante la petición de la FGR, el 25 de mayo de 2020,

urt Tribunal Unitario revocó la libertad del contador; sin
embargo Nava Soria obtuvo una suspensión provisional
qué le permitió no ir a prisión.

— David Vtcenteño
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Mariguana, en el limbo
En la Comisión de Salud del Senado, que preside el morenista
Américo Villarreal, la panista Alejandra Noemí Reynoso
cuestionó cuándo se sesionará para votar la controvertida minuta
enviada por la Cámara de Diputados para regular la mariguana. El
senador Villarreal respondió que aún no existe una fecha. Resulta
que, de acuerdo con el líder de la bancada mayoritaria de Morena,
Ricardo Monreal, son tales las fallas de la ley en materia de
inconstitucionalidad y, sobre todo, incumplimiento de lo que man
dato el Poder Judicial, que se está considerando, otra vez, solicitar
una prórroga a la Corte. Es decir, lo más seguro es que quién sabe.

De la fuerza moral al regalo
de la inmunidad
De los mismos creadores de frases como "la fuerza del Presidente
es moral, no es una fuerza de contagio", atribuida al subsecreta
rio Hugo LópezGatell, ahora llega, "el regalo de la inmunidad".
Prácticamente un año después de aquella sentencia y con medio
gabinete contagiado y por lo menos 200 mil muertes en el país
ayer tocó al secretario de Salud, Jorge Alcocer, aventarse su pro
pia frase. En un claro afán de librar al mandatario de aplicarse la
vacuna, le atribuyó la inmunidad al pueblo bueno y sabio, al referir
sobre López Obrador "su capacidad de respuesta inmunológica
positiva, rápida y buena, que no fue gratuita, no la compró, se la
regaló la población cuando los visitó". ¡Ah, caray!

El hubiera (como la vacuna
mexicana) no existe
Tal vez el titular de la Cofepris, Alejandro Svarch Pérez, no le
informó al secretario de Salud, Jorge Alcocer, de las trabas en los
procesos para certificar los laboratorios mexicanos. O la titular del
Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, no le avisó que no hubo
partidas específicas para el desarrollo de un proyecto nacional.
Quizá tampoco vio las conferencias de Hugo LópezGatell cuando

le preguntan sobre una vacuna mexicana. O probablemente fue
una indirecta para el presidente López Obrador para que apoye
por lo menos alguno de los seis candidatos de biológicos que desa
rrollan las universidades públicas mexicanas con iDOteos' y 'copera
chas', y que no han recibido recursos de la Federación, pues ayer,
confesó que él "hubiera deseado" que le aplicaran la vacuna mexi
cana, que a la fecha no existe.

Suspenden cuenta
de Face de Bonilla
Las benditas redes sociales se la cobraron al gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla. Facebook determinó que el manda
tario morenista no respetó las normas del sitio de Mark Zucker
berg. El controvertido político tijuanense tenía rato utilizando esta
plataforma para realizar sus conferencias mañaneras, en las que
quién sabe de dónde copió el ejemplo suele embestir a quienes
considera sus adversarios políticos y propagar información no
siempre verificable. ¿Guardará la compostura ahora o dirá que es
un complot de las transnacionales contra su gobierno?

Funcionario del Estado

compra pleito
Luego de que la mañana de ayer el Presidente amagara con pre
sentar en la mañanera el telemontaje de la captura de Florence
Cassez, el comunicador Carlos Loret reviró que será "un show
cito con ataques. Otra cortina de humo". Hasta ahí, eran los dimes
y diretes a los que estamos acostumbrados. Pero lo que sorpren
dió fue la irrupción en escena, nada menos que del presidente del
Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, Jenaro
Villamil. El funcionario, ratificado por el Senado para ese cargo,
se fue con todo y tuiteó: "¿Cortina de humo? Los telemontajes son
un delito (...). Uña vergüenza que cualquier comunicador o perio
dista que se respete debe rechazar. Usted, señor @CarlosLoret, es
una cortina de mentiras". En menos de una hora su post ya tenía
más de mil 100 "likes".
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Pues la alianza Va por México, entre el
PANPRIPRD, se puede llevar, oiga
usted, la Miguel Hidalgo (joya de

la corona), Alvaro Obregón y Azcapot
zalco. ¡Así como lo están leyendo! Y no
sólo eso, además refrendarán la Benito
Juárez y Cuajimalpa.

Leído lo anterior, sólo podemos de
cir: ¡Qué razón tenía Andrés! No, ob
vio, no hablo de Ya Saben Quién, sino de lo
que me dijo Andrés Atayde, presidente
del PAN en la ciudad y que publiqué el vier
nes 15 de enero en la columna titulada La
CDMX, en riesgo por Sheinbaum.

Y no es por amargarle la mañana
a Sheinbaum, López Obrador o Mario
Delgado, pero en enero Morena te
nía el 48% de intención de voto en la
CDMX y hoy tiene entre el 3032%.
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MIGUEL HIDALGO

En la mayoría de las encuestas hoy
dan un empate técnico entre Víc
tor Romo y Mauricio Tabe.

Aunque el alcalde morenista busca
crear la percepción de que este arroz ya
se coció, los números dicen otra cosa
muy distinta, por lo que me fui a entre
vistar al panista Tabe, quien sin que
le temblara la voz me dijo: Sólo
habrá de "dos sopas", los
que quieran seguir con
un mal gobierno y los que
buscan el cambio.

"No es el gobierno de una
persona, será un gobierno de
personas que piensan distinto
y además un gobierno con gente
muy calificada y honesta. Que nos
unimos porque estamos preocupa
dos por el rumbo del país, la ciudad
y la alcaldía".

De ganar, prometió un gobierno para
todos, donde claramente se priori
zará a las mujeres y no se utilizarán
programas para lucrar con la necesidad
de la gente, además de que se atenderán
problemas de la inseguridad, la cual
alcanzó niveles nunca antes vistos.

Ya entrado en confianza, se dejó ir
como hilo de media, pues me comentó
que el presidente López Obrador es un
"lastre" para la popularidad de Mo
rena, pues ante promesas de cambio, la
CDMX en realidad está en su peor mo
mento, y puso como ejemplo el recorte
de los diversos reclusos federales como
el fondo de capitalidad, el fondo metro
politano, las estancias infantiles e in

cluso el Seguro Popular.
"El gobierno de Morena

se ha desentendido de eso,
se han dedicado a usar el
gobierno para retener el
poder; ésa es su obsesión".

Vas de la mano con Mar
garita Zavala; mejor com

pañera, imposible, le cuestioné
y me contestó: "Voy de la mano

con Margarita Zavala y de quienes
apoyaron México Libre, pero tam
bién de todos los priistas, perredistas y
hasta morenistas que rompieron fi
las al quedar decepcionados".
A los empresarios de la demarcación

¿qué les dices? Pues hay quien dice que
más vale malo por conocido que bueno
por conocer... "Que crean en mí. Que
no utilizaré el gobierno para perseguir a

los negocios como hoy los verificado
res los extorsionan. Que mi gobierno
será aliado del trabajo, para que
nadie tenga que cerrar las fuen
tes de empleo y que seremos cero
corruptos".
La alcaldía Alvaro Obregón tam

bién está en empate técnico en
tre Eduardo Santillán y Lía Limón.

"Te quiero decir que yo no he man
dado hacer las encuestas, por lo tanto
no están cuchareadas risas en algu
nas estoy arriba y en otras en empate
técnico y esto apenas arranca, ape
nas arranca. Yo tengo para dónde
crecer, y Morena tiene para dónde
decrecer".

En entrevista, Limón me aseguró
que la alcaldía no atendió las pro
blemáticas de la población, e incluso
fue inocua ante la eliminación de
programas como el de las estan
cias infantiles, que ahí atendía a

más de 30 mil niñas y niños en las 40
diferentes instancias repartidas en la
demarcación.

"A las mujeres la pandemia nos
regresó a tener cuatro tareas: la de
ser educadoras, cuidadoras, llevar la
casa y además salir a trabajar, y La
yda nunca les tendió la mano y fue
completamente ausente por estar
viendo hacia Campeche".

Lía Limón, quien fue una de las pri
meras políticas en sumarse al reto #No
Normalices del colectivo 50 más 1,
compartió sus intenciones de proponer,
construir e implementar una agenda
de género, que trabaje y contribuya en
atender la problemática de la violencia
de género que atañe al país.

"Sé atender problemas, fui subsecre
taría de Gobernación, no me asustan ni
me espantan los retos, tengo la fuerza,
la formación y la pasión para sacar este
proyecto adelante y no tengo cola

que me pisen".
¿Lo dices por tu contrin

cante, por los señalamientos
de trata?

"Él solito se dará a cono
cer, bueno... más bien, él ya
se dio a conocer".

¿Vives en Alvaro Obre
gón?, pues hay quienes asegu
ran que no!

"Sí vivo en Alvaro a Obre
gón, pero además soy
obregonense de toda la
vida, nací en Alvaro Obre
gón, crea en Alvaro Obre
gón, en un tiempo viví en
Miguel Hidalgo, muchos
menos años de los que he vi
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vido en Alvaro Obregón, y por
circunstancias de la vida, es
toy desde hace un tiempo en
la alcaldía y, sobre todo,
no me voy a ir a Campe
che, tendré mis ojos, tendré
mi esfuerzo en Alvaro Obre
gón y en los obregonenses".

Cerró afirmando: "Es
tiempo de que las mujeres
ocupen cargos públicos, para
crear políticas en beneficio de las
mujeres, que han sido descuidadas
por las políticas actuales".
En tanto, Margarita Saldaña tam

bién está en empate técnico con Vidal
Llerenas. En entrevista me dijo estar
lista para volver a sacar lo mejor de
Azcapotzalco. Que la buena recepción
de su candidatura se debe a una mezcla
de factores: la mala gestión de la 4T en
la localidad y el buen recuerdo que la
gente tiene de cuando fue jefa delega
cional, como el esquema cíclico de tra
bajo, programa que, de ganar, repetirá.

"En nuestra alcaldía la gente no
tiene empleo y tenemos que hacer que
de alguna manera haya una sinergia
entre la zona industrial de Azcapot
zalco, que son varias; no solamente
es Vallejo, tenemos Xochinahuac,
tenemos San Antonio; pero también

tenemos una alcaldía que se ha

vuelto mucho de servicio. Los

lugares de servicio necesitan
emplearse, necesitan perso
nas; y pues qué mejor que
hubiera la oportunidad de
que fueran a emplear a los
de Azcapotzalco, a los que
viven aquí".
Cuando le pregunté si está

dispuesta a generar una agenda
en favor de empoderar a las
mujeres, y que se deje de
normalizar la violencia de

género y la falta de estancias
infantiles y cantidad de apo
yos que han ido perdiendo
durante los últimos años,

fue contundente:

"Hoy es un tema obligado
entrarle al reto. Pensar,
como se dijo, que con los
abuelos se resolvía el pro
blema, es imposible; más
ahorita, en medio de la
pandemia. A los que me
nos queremos arriesgar

son a los adultos mayores".
Ante esta urgencia, busca hacer

algo parecido a lo que hizo Santiago
Taboada en Benito Juárez: él encon
tró una fórmula para que en dicha al
caldía, por lo menos, se conservaran 10
de esas guarderías.
"Son muy necesarias para las

mujeres; las mujeres necesitan
trabajar, necesitan seguir con su
vida".
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Gracias, Alfredo, o qué
haríamos sin las campañas

El lunes fueron filtrados va
rios audios del actor, que
quiere ser político, Alfredo

Adame. El martes hizo bueno,
intentó hacer control de daños
y el resultado no puede ser más
agradecible. Porque al tratar de
aclarar sus palabras, este candi
dato reconoció que la pandemia
le ha servido para hacer grandes
negocios, que su misión es com
batir la corrupción que rodea
y engaña a AMLO y a Claudia
Sheinbaum, y que si en el úl
timo de los casos los votantes lo
mandan a su casa, él se irá feliz
a comer tres veces al día porque
no tiene necesidad de ensu

ciarse los zapatos para ayudar a
la gente.
Todo eso, y más, lo dijo en los

12 minutos que duró la conver
sación de Adame con Ciro Gó
mez Leyva en Radio Fórmula. El

caso, en el arranque mismo de
las campañas, nos recuerda que
éstas sí sirven, que acaso ayudan
para conocer la naturaleza de
algunas personas.
Cabe acotar que, de lo que

se filtró el limes, lo único que
desmintió categóricamente el
candidato a diputado federal por
Redes Sociales Progresistas fue
que vaya a cobrar 40 millones de
pesos, y que de ésos vaya a "chin
garse 25 millones", al partido
ligado a la familia de Elba Esther
Gordillo. Claro que su explica
ción lo pinta de cuerpo entero.
Él hablaba, le dijo a Ciro ayer,

de una operación comercial
porque él, reveló, de marzo
del 2020 a noviembre pasado
vendió mascarillas 3M1860:

"Cuando empezó la pandemia
me dediqué a comercializar esta
mascarilla. Negocios muy gran

des. Lotes de 40 millones, de
100 millones, lotes de 50 millo
nes, de 10 millones".
Contó que, al igual que "mu

chos que anduvieron comer
cializándolas", en esos meses

estuvo recibiendo entre 30 y
40 personas diarias en su casa,
porque él tema el contacto con
3M en Canadá, Estados Unidos y
México. Y que de ahí salieron los
(ilegales) audios.
Suertudo él que mientras todo

México, y otros países, buscaban
mascarillas, él aprovechó sus
contactos. En mi pueblo les di
cen coyotes, pero es porque allá
son maloras.
Adame aclara que, aunque en

el audio se dice 40 millones o 25
millones, no hablaba de pesos, o
de valor económico.

"Yo estoy hablando de lotes de
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40 millones, los cuales arrojan
25 millones de utilidad, o de
comisión, para los cuatro o tres
que estamos haciendo el nego
cio. ¿Okey? Entonces, cuando
yo digo nos chingamos no estoy
diciendo nos robamos, estoy di
ciendo 'pos nosotros nos chinga
mos, nosotros ganamos"'.

Pues será el sereno, pero si
uno vende 40 naranjas y de esas
25 son ganancia, pues como que
sí me estoy chingando, perdón,
transando, oh, perdón, aganda
llando un poco. Pero menos mal
que no existió la especulación en
la pandemia.
Muchos hicieron y siguen ha

ciendo negocios ante el embate
del Covid19. Cada quien su con
ciencia sobre los márgenes de
ganancia que tienen. Pero hoy
ya sabemos que Adame ve súper

defendible alrededor de 60 por
ciento "de comisión".

La otra parte de la entrevista
que sería para desternillarse de
la risa si no fuera una tragedia es
que este candidato de un partido
"opositor" reconoce que en Re
des Sociales Progresistas hay un
compromiso "que yo y todos los
candidatos hicimos: es no atacar

al Presidente de la República,
no atacar a la doctora Claudia

Sheinbaum, no atacar a nadie
de las personas que están en el
gobierno". Porque él los apoya, y
lo que quiere es quitarles de en
cima a todos los corruptos de...
Morena: 'Yo apoyo la cuarta
transformación (...) lo que no
apoyo es a toda la sarta de perso
nas que los rodean y que los en
gañan, les mienten, y los llevan
a hacer cosas indebidas, y contra

un partido que llegó al poder de
una manera no clara".

De remate, confesó, quiere
rescatar a Tlapan, que "tiene
22 años de ser devastada, ro
bada. ..". Exacto: de paso le dio
un raspón a Sheinbaum, que
gobernó esa demarcación entre
2015y2018.
Ya encarrerado, le pidió a Ciro

que le dejara dar un mensaje
final, uno que le dijo a Ricardo
Anaya quítate que ahí te voy:
'Yo no pierdo nada si la gente

decide no votar por mí. Yo me
regreso a mi casa a comer tres
veces al día, a encargarme de
mis negocios y pasear en moto
los fines de semana. Y me olvido
de andarme ensuciando los za

patos para ayudar a la gente".
Quihubo, ¿verdad que a pesar de
todo son buenas las campañas?
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Y apenas comienza

Las campañas arranca
ron. Según las encues
tas de El Financiero,

veremos competencia en
algunas. Lastimosamente en
Guerrero ganará la expresión
más clara de lopezobrado
rismo: Salgado Macedonio.
Se trata de un hombre pri
mitivo que roza la conducta
criminal, pero que, quizá por
eso mismo, goza del apoyo
presidencial. Todo parece in
dicar que para ese estado no
hay salvación. Mientras sea
triunfo, no importa.
Al Presidente no le impor

tan las victorias de quienes
vayan a gobernar. Le impor
tan los distritos federales que
le puedan dar esos triunfos
electorales. Él va por la ma
yoría en el Legislativo. Es
claro que siempre ha despre
ciado a los gobernadores, así

sean de su propio partido. Se
ha dado cuenta que necesita
de apoyo legislativo para lo
grar los cambios que quiere.
No lo dice abiertamente

porque la labor legislativa le
provoca rabia: ¿por qué sus
decisiones han de ser cues
tionadas? Es algo que no está
en su órbita. Cuando fue jefe
de Gobierno en el DF, go
bernó por decretazos. Cree
en el poder del que gobierna,
no en la discusión democrá
tica. Si embargo, ahora que
se topa con el equilibrio de
poderes, se ha dado cuenta
lo que le significa no tener
una mayoría. Su apuesta no
es por los que puedan gober
nar mejor, sino por los que le
den diputados federales.
Claro, hay una apuesta

lateral: derrotar a los que
representan su oposición y

ésos no son los del PRI, aun
que entren en alianza. Por
eso su afán en Nuevo León,
donde su candidata, una
priista de cepa, se hunde en
sus mentiras y en su torpeza.
López Obrador se encargó
personalmente de nombrar
a Clara Luz la candidata de

Morena. Que no hubiera
duda: el manto presidencial
la protegía y eso le aseguraba
el gane. Todo parece indicar
que la señora va en bajada
y que ni el Presidente la sa
cará del hoyo. Lo curioso del
asunto es que quien se per
fila como ganador es el del
PRI, lo que no debe de inco
modar al Presidente pues es
un expriista; así todo queda
en familia: Clara Luz, Andrés
Manuel y Adrián, todos del
PRI.

En la familia panista las
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cosas van mal. Querétaro
y Baja California Sur tie
nen olor a triunfo, pero en
Chihuahua la candidata

panista tiene como princi
pal oponente al gobernador
de su propio partido. No es
cualquier cosa luchar contra
los propios; se vuelve más
difícil la batalla. Corral, el
gobernador, quiere quedar
bien con el Presidente, evi
tar investigaciones a cambio
de entregarle el estado. Es
su propósito. Hará todo por
conseguirlo para después
buscar otro partido dónde

cobijar sus aspiraciones de
lirantes. Increíblemente, la
dirigencia no le ha iniciado
proceso de expulsión. Javier
Corral le hornea galletitas al
Presidente y cocina a fuego
lento a sus compañeros. Un
asco.

En Baja California, Lupita
Jones, candidata del PAN,
parece recobrar algo de la
popularidad de ese partido
frente al deterioro que repre
senta el millonario Bonilla y
su gobierno de la cuatroté.
En fin, que esto apenas

comienza.

AMLOva por la
mayoría en el
Legislativo. Siempre
ha despreciado a
los gobernadores,
así sean de su

propio partido
Su apuesta no es
por los que puedan
gobernar mejor,
sino por los que le
den diputados
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Temores electorales en Palacio Nacional

La certeza de barrer en las

elecciones para gobernador
en junio ha desaparecido en

Palacio Nacional. Ni el presidente
Andrés Manuel López Obrador ni
sus principales operadores políti
cos están viendo el horizonte tan

claro en Guerrero y Nuevo León, y
consideran que, en la actualidad,
son posiciones que están en riesgo,
tanto electoralmente, como para
mantener centralizado el poder. Las
deliberaciones en Palacio Nacio
nal en las dos últimas semanas han

mostrado las fisuras que ven en los
procesos y las ineficiencias y errores
de personas en las que confiaron,
como el líder de Morena, Mario
Delgado, y el coordinador de los de
legados regionales, Gabriel García
Hernández.

En el círculo político íntimo de Ló
pez Obrador hay dudas crecientes
sobre si la decisión del Presidente
de sacrificar a Tatiana Clouthier, la

candidata que quería Morena en
Nuevo León, fue acertada, y si Félix
Salgado Macedonio, en caso de
concretarse su candidatura y even
tual gobierno en Guerrero, siga res
pondiendo a las instrucciones del
Presidente. En Nuevo León, Clara
Luz Flores, la expriista que escogió
López Obrador sobre Clouthier, se
convirtió de activo en riesgo, y la
radicalización de Salgado Macedo
nio prendió luces rojas en la casa
presidencial.
Jesús Ramírez, oficialmente

vocero del Presidente, pero en la
práctica diaria uno de los princi
pales operadores políticos de Ló
pez Obrador, ha expresado en las
reuniones internas que la actitud
beligerante de Salgado Macedonio

para defender su candidatura le ha
ido cerrando espacios de manio
bra al gobierno para contener sus
expectativas, donde ha visto un
desbordamiento y una rebeldía que

le había anticipado al Presidente
cuando se estaba definiendo esa
candidatura. Ramírez apoyaba a
Pablo Amílcar Sandoval para la
candidatura, y le expuso en varias
ocasiones al Presidente que, a di
ferencia de él, Salgado Macedonio
era una persona mercurial a quien,
una vez con la candidatura en la

bolsa, sería muy difícil de contro
lar, ante lo incierto de su explosivo
comportamiento.
Clara Luz Flores parecía una

candidata cuyo arrastre en Nuevo
León, consideraba el Presidente,
ayudaría a vencer las resistencias
de los morenistas en el estado. Ese

diagnóstico no resultó correcto, y
la expriista ha estado enfrentando
la resistencia de los militantes del
partido que deseaban a la actual
secretaria de Economía como can

didata. La percepción general de
los morenistas en el estado es que
Flores no ha dejado de ser priista, a
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diferencia de Clouthier, que apostó
por López Obrador hace años y
fue coordinadora de su campaña
presidencial.
A la oposición se le añadió la reve

lación de un video en marzo donde

aparece conversando con Keith Ra
niere, fundador de la secta NXIVM
(que se pronuncia Nexium), conde
nado en 2019 a 120 años de cárcel
por trata, pornografía infantil y
delincuencia organizada. Flores
respondió con la admisión de haber
cometido un error al participar en
un curso de superación personal de
NXIVM y haber buscado asesoría de
Raniere, pero justificó que no había
cometido ningún delito. La crítica a
ella no fue por haber sido parte de
un crimen, sino porque semanas
antes de que apareciera el video,
en una entrevista primero con
Azucena Uresti y después con Julio
Hernández, había negado haber
participado en eventos de esa secta
y conocer a Raniere.
La respuesta de Flores, quien no

pudo neutralizar haber quedado
como mentirosa, fue vista entre los
asesores de López Obrador como
una defensa débil, que se sintieron
vulnerables al desconocer si hay
más videos negativos que le sigan
dañando la credibilidad y la exhi
ban como poco ética, como quedó
tras el registro de su conversación
con Raniere. Políticos neoleone

ses aseguran que al menos existen
otros videos que involucran a Abel
Guerra, su esposo en uno que ya
es público él dice que ella hará lo

que él le indique, priista como ella,
y compadre del gobernador Jaime
Rodríguez El Bronco.
Las candidaturas de Flores y Sal

gado Macedonio, que entraron en
zona de turbulencia por diferentes
razones, irritaron a López Obrador,
quien la semana pasada instruyó a
su consejero jurídico, Julio Sche
rer, otro de sus operadores políticos
principales, a que llamara a cuentas
a Delgado el pasado fin de semana.
No es el único problema que tiene el
líder de Morena con el Presidente,
sino que aclare también las acu
saciones de haber recibido dinero

privado para su campaña por la diri
gencia del partido, que hasta el vier
nes pasado no había explicado en
Palacio Nacional, como se le pidió.
Desde hace tiempo Delgado

viene acumulando rendimientos
decrecientes en Palacio Nacional

por la forma como negoció fallida
mente las candidaturas que le pidió
el Presidente sacara sin problema,
al no haber resuelto los conflictos

internos del partido en los estados.
Nuevo León es la mejor muestra
de ellos, donde Flores no puede
alcanzar al candidato del PRI
PRD, Adrián de la Garza. Según
las encuestas sobre gubematuras
publicadas por El Financiero este
martes, Flores está a cuatro puntos
de De la Garza, con el candidato del
PAN, Femando Larrazábal acer
cándose a cinco puntos. En Gue
rrero, Salgado Macedonio aventaja
a Mario Moreno, del PRIPRD, por
15 pimíos, que redujo en 10 puntos

la diferencia en escaso un mes.
Los operadores de campo le falla

ron a López Obrador. Otro, de todas
sus confianzas, que despacha a un
lado de su oficina, García Hernán
dez, se excedió en el uso electoral
de los llamados Servidores de la Na
ción que autorizó el Presidente para
usarlos en la vacunación contra el
Covid. El jefe de asesores de López
Obrador, Lázaro Cárdenas, le in
formó que los "servidores" estaban
promoviendo el voto y pidiendo
porras al Presidente al recibir las va
cunas, con lo cual desvirtuaban sus
promesas de no usar políticamente
la inoculación. López Obrador le
reclamó molesto a García Hernán
dez y le ordenó que cuidara esos
excesos porque sólo resultaban con
traproducentes para él, y benéficos
para sus adversarios.
Los problemas y preocupaciones

no cejaron en Palacio Nacional du
rante la Semana Santa. Los riesgos
de descalabros electorales, estiman,
se elevaron.

Deliberaciones en
Palacio han mostrado

fisuras en los
procesos, ineficiencias
y errores

Las candidaturas de

Flores y Salgado, que
entraron en zona de

turbulencia, irritaron
a López Obrador
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Reforzar el
cuidado integral
ante la pandemia

Aun año de que en Mé
xico se declarara confi
namiento social por la

emergencia sanitaria de covid19,
la situación parece estancarse.
Si bien la aplicación de vacu
nas da un respiro a nivel mun
dial, todavía hay que seguir con
las medidas de protección y de
distanciamiento para evitar la
propagación del coronavirus.
En todo este tiempo, es evidente
el desgaste en varios sentidos.
Gran parte de la sociedad se vio
afectada en la salud, otra en el
aspecto laboral, otra más ha sido
alcanzada por la violencia y mu
chos hemos perdido seres queri
dos. Sin irnos más lejos, el simple
hecho de modificar nuestra ru
tina ha sido cansado y, a veces,
causa de malestar y frustración.
Ya sea por una o varias razo

nes, la contingencia ha dejado
profundas huellas que llevarán

su propio tiempo de sanación. La
constante ahora es seguir cuidán
donos y participar activamente
porque la amenaza continúa y no
se sabe con certeza por cuánto
más (al menos en estas condicio
nes). Debemos seguir con las re
comendaciones básicas del lavado
de manos, el uso de cubrebocas,
la ventilación de espacios, la des
infección de áreas comunes en

casa y oficina y, sobre todo, evitar
reuniones sociales o actividades

que impliquen concentraciones
masivas. A un año, ya hemos ates
tiguado los alcances del contagio,
pero también las ventajas de las
protecciones sugeridas por los
especialistas.
En estos momentos sigue siendo

fundamental el cuidado físico, no
sólo en el ámbito de la limpieza
sino en todo lo que tiene que ver
con una buena alimentación, el
ejercicio, la atención oportuna

en caso de enfermedad, el des
canso y el contacto personal. Pero
también es una prioridad la salud
emocional: vigilar que nuestras
emociones sean canalizadas y que
recibamos la orientación necesa
ria si requerimos apoyo psicoló
gico. Ansiedad, estrés, depresión
y tristeza son afectaciones que se
han incrementado en el último
año en personas de todas las eda
des, por eso es importante estar
al tanto de los estados de ánimo y
las conductas de cada uno de los
integrantes de la familia. En este
sentido debe privilegiarse la co
municación para identificar lo que
está sucediendo y actuar en con
secuencia. Para eso debe crearse
un entorno de empatia, amor y
respeto para que todos puedan
expresarse con total libertad.
Además de los cuidados físicos

y emocionales, hay un tercer ám
bito que se ha vuelto primordial,
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me refiero al espiritual. Afianzar
nos a nuestras creencias y fortale
cerlas nos da aliento para afrontar
lo que está sucediendo, pero
también para encontrar un sen
tido a estas vivencias que no han
sido nada fáciles. Más allá de la
expresión religiosa, la dimensión
espiritual es un modo de hallar
bienestar a través de valores y ac
titudes que nos ayudan a asimilar
y dar significado a lo que ocurre,

sobre todo en los momentos más

complejos.
En Early Institute reconoce

mos la relevancia de los aspectos
físico, emocional y espiritual en
distintas circunstancias y eta
pas de la vida como elementos
integrales del ser humano y con
la pandemia es más apremiante
su atención. No dejemos que el
agotamiento nos nuble y sigamos
atendiéndonos, en especial a los

más desprotegidos, reforzando
las acciones. Te invito a retomar la

disciplina y ser solidarios porque
en la medida que continuemos
con los cuidados, tendremos ma
yores posibilidades de restaurar
nuestra dinámica personal, fami
liar y social.

Es una prioridad ¡a salud emocional.
Ansiedad, estrés, depresión y tristeza son
afectaciones que se han incrementado.
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Democracia de cínicos

Vivimos en una democracia

de cínicos en donde el pre
sidente simula que acata los

mandatos del pueblo, pero en reali
dad hace lo que quiere, más cuando
el Poder Legislativo es comparsa y
subordinado de sus indicaciones.
No hay división de poderes, no

hay respeto a la autonomía de los
órganos oficiales independientes y
para acabarla de amolar la autori
dad electoral está socavada, arrin
conada y disminuida.
"El pueblo bueno y noble" anda

entretenido en subsistir, mientras
el presidente desmantela el anda
miaje institucional que mantiene a
la democracia colgada de alfileres.
Tenemos el peor escenario para

las próximas elecciones del 6 de
junio. Una autoridad electoral re
basada y omisa; los candidatos, casi
todos, buscan ganar sin importar
los medios para después recupe
rar su inversión económica ero

gada en campaña; la ciudadanía a
punto del hartazgo y la indiferen
cia; el crimen organizado metido
como nunca, y el presidente de la
República operando en el proceso
electoral sin importarle los graves
problemas por los que transita el
país, como las crisis sanitaria y eco
nómica derivadas de la pandemia y
del mal gobierno.
Con el actual régimen queda en

evidencia que estamos más cerca
de una dictadura que de una plena

democracia.
En México las elecciones le dan

un simulado toque de participación
a la ciudadanía en las decisiones de
gobierno, pero al pasar éstas y con
el arribo de los nuevos representan
tes populares se deja a un lado la
voluntad del pueblo y se gobierna
al antojo de la clase gobernante.
Se llama a todos los gobernado

res a signar un pacto por la demo
cracia, empero el que los convoca,
el jefe del Ejecutivo federal, la
transgrede todos los días al igno
rar al INE, institución garante por
antonomasia de que se respete la
voluntad del pueblo.
La obsesión por el poder, se hace

sin recato y sin ningún prurito de
vergüenza.

Aun con las limitantes legales
y determinaciones del Tribunal
Electoral, AMLO sigue promo
viendo las "obras y logros del
gobierno", sin que el INE le diga
nada y si le dice, pues, se lo pasa
por el arco del triunfo.
En las calles, las brigadas de los

"Cuervos" de las Nación recorren
los hogares para hacer proseli
tismo político en favor de Morena
y todos se hacen como que no
existen, a pesar de que sangran el
presupuesto como pocos grupos
sociales.

Se copia del modelo cubano y
venezolano en esas brigadas de
adoctrinamiento que, con el pre
texto de apoyar directamente a la

población, llevan la consigna de
lavarle el coco a la gente y si ésta
no acepta el mensaje del Mesías,
pues simple y sencillamente se
queda sin los apoyos de los pro
gramas sociales.
Faltan dos meses para las elec

ciones y la maquinaria del Estado
está funcionando a todo vapor con
recursos económicos de los mexi

canos, puestos a disposición del
partido en el poder y sus aliados.
La voluntad popular solo existe

en el discurso y es un término en
desuso cuando no hay campañas
políticas, ya cuando están en el
poder, ni se acuerdan de aquellos
que los llevaron a la posición que
ocupan.
Lo más grave de todo es que

AMLO busca a toda costa man
tenerse en el poder después del
2024 y para ello copió de Hugo
Chávez y de Nicolás Maduro, la
fórmula de la revocación de man

dato para con ella, cruzar la fron
tera sexenal e irse hasta donde la
vida le dé.

El fin justifica los medios, no
hay intención de cumplir lo que
mandata la Carta Magna en
cuanto a los términos constitucio
nales de su mandato, pero, para
el mayor transgresor de la Cons
titución qué le puede importar
esta minucia, si para eso tendrá la
mayoría, otra vez en la Cámara de
Diputados, luego de los resultados
de las elecciones intermedias.
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El primer round entre
Sheinbaum y Ebrard

En realidad, lo que está en
juego en la elección del
próximo 6 de junio es la

continuidad del proyecto llamado
la cuarta transformación, que
construyó Andrés Manuel López
Obrador desde hace más de tres

décadas, y que posicionó a través
de Morena. Ahora, desde la Pre
sidencia, busca redimensionary
consolidar su plan, pero eso sólo
será posible a partir de 2024. Estos
primeros 6 años, bajo su bandera
guinda, serán insuficientes, en
primer lugar, por la ambición de
sus proyectos, y en segundo, por
el caos que causó la pandemia por
Covid19, y que le obligó a cambiar
el rumbo de sus prioridades.
Insuficientes para concretar

sus cambios estructurales, él y
su equipo lo saben. Por eso es
importante leer entre líneas el
árbol genealógico de los candi
datos ganadores en la próxima
elección y así comprender el linaje
y fuerza de quienes aspiran a la
Presidencia a partir de 2024. Se
juegan su base y estructura elec
toral, su liderazgo y confianza del
presidente.
Andrés Manuel es un hombre

selectivo, por lo que se encuentra

depurando a su equipo sigilosa
mente, a unos los aparta y a otros
los congela; por supuesto, a otros
más los cobija y apapacha. Él sabe
que los equilibrios políticos son
clave para consolidar un fuerte
frente que apoye a su elegido
o elegida. Para sí mismo, abrió
alianzas con empresarios, depor
tistas, personas del espectáculo.
Hombres y mujeres de izquierda,
pero también se rodeó de quienes
formaron parte de la estructura
"neoliberal". Esta fórmula, la re
petirá en beneficio de su heredero
o heredera, a quien pretenderá
blindar, además, con un equipo de
incondicionales.

En política, sin pragmatismo no
se gana. La selección del candi
dato o candidata en 2024, será un
asunto personal, porque de ello
depende su proyecto, su obra. El
reacomodo en el tablero electo

ral a partir del 6 de junio, permi
tirá entrever qué grupos manejan
las fuerzas políticas y sociales. A
partir de estos resultados, AMLO
comenzará a cuidar minuciosa

mente los pasos de su heredero o
heredera. Tres años en los que le
protegerá, le sabrá exponer cui
dadosamente, e irá alineando a

figuras clave, para que allanen su
camino.

En estos momentos ya se ope
ran las estrategias desde la Can
cillería, Palacio Nacional, y por
supuesto, desde el número 2 de
la Av. Plaza de la Constitución.
Las diversas maquinarias ya es
tán encendidas, pero antes, hay
que cruzar la ardua aduana del
6 de junio. Ebrard opera desde el
frente nacional de Morena, a tra
vés de su fiel escudero Mario Del

gado, mientras que Sheinbaum lo
hace desde la amplia estructura
política de la CDMX.
Según la encuesta de El Finan

ciero publicada el día de ayer, en
las 15 gubernaturas donde habrá
elección, y donde Delgado fija su
mayor apuesta, en 10 lleva la de
lantera. No obstante, en 3 de esas
10, la contienda es cerrada: Sina
loa, Sonora y Michoacán. Por su
puesto que la oposición tampoco
asegura triunfos, incluso en las 5
donde aventaja, en tres le pisan
los talones: Chihuahua, Nuevo
León y San Luis Potosí. El péndulo
electoral se juega en esos estados
y también el prestigio de Mario
Delgado.
Sheinbaum, por su parte, ten

drá que convencer con una alta
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votación a favor de Morena y sus
aliados en la Ciudad de México,
no sólo para ratificar la fuerza en
el Poder Legislativo local, sino
para aumentar el predominio en
alcaldías, y proporcionar un buen
número de escaños a la Cámara
de Diputados, donde a Morena le
urge la consolidación de mayorías
para que el presidente siga redise
ñando la Constitución.
La relevancia en la continuidad

del proyecto de AMLO significa,
por un lado, el aterrizaje de sus
proyectos. Y por el otro, la im
plementación de su aún incierta
ideología política que acumula
muchas dudas sobre su naturaleza

y origen. Su incesante crítica al
pasado neoliberal, no necesaria
mente le ha permitido definir una
propia.
Para ambas cosas, hasta el

momento sólo hay dos cartas evi
dentes, fuertes y que cuentan con
el pulso del electorado y respaldo
de AMLO: Claudia Sheinbaum y

Marcelo Ebrard. Los demás naipes
serán parte del elenco secundario,
aunque importantes para arropar
los el día de mañana y el objetivo
de llevarlos a la silla del Águila
otros seis años.

Al presidente, la pandemia no
le cayó como anillo al dedo, todo
lo contrario, le desestructuró sus
tiempos... pero no sus proyectos.
Por ello, para concluir sus obras
y promesas como el Tren Maya,
las refinerías, las Islas Marías, el
crecimiento económico, la lucha
contra la corrupción, inseguridad,
pobreza, etc., lo que necesitará es
más tiempo... tiempo que sólo po
drá ganar con un candidato capaz
de consumar sus tareas a partir de
2024.

Hasta el momento sólo hay dos cartas
evidentes, fuertes y que cuentan con el pulso
del electorado y respaldo de AMLO: Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard.
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Hasta los dientes

Estados Unidos es el país en
el que hay más armas de
fuego en manos de civiles.

De hecho, es el tínico en el que
hay más armas que habitantes:
1.2 por persona. En comparación,
sólo uno de cada cinco france
ses o alemanes, o uno de cada 20
británicos, posee una. En Japón,
Taiwán, Corea del Sur, Singapur
o Malasia, prácticamente nadie,
ni siquiera la policía, siente nece
sidad de estar armado.
Hay una explicación histórica.

Muchos de los primeros colonos
huían de la intolerancia religiosa
y de gobiernos autocráticos que
desarmaban a sus súbditos para
someterlos. Por eso, las colonias
eran reticentes a constituir cuer

pos de policía o ejércitos. Com
batían el delito con vigilantismo
ciudadano, veladores con silbatos
ysheriffs honorarios, que no reci
bían retribución alguna.
Para defenderse de los nativos

organizaban grupos de jóvenes,
llamados minutemen porque
acudían rápidamente al repicar
las campanas en alarma. Esas
milicias fueron clave en la guerra
de Independencia, por su capaci
dad para la guerra irregular y por
practicar tácticas de lucha que le
aprendieron a los iroquois y a los
cherokee.
Cuando se discutió la Consti

tución de la nueva nación, uno
de los temas álgidos fue la crea
ción de un ejército federal. Las
colonias querían conservar sus
milicias, que habían probado ser
eficaces. Al mismo tiempo, sabían
que los británicos querían recon
quistarlos y estaban bien pertre
chados y entrenados.
Al final, en la Segunda En

mienda, firmada hace 230 años,
se reconoce al mismo tiempo la
necesidad de "una milicia bien
regulada" (para la seguridad de
un Estado libre) y el derecho de

los ciudadanos a poseer y portar
armas, por si esa milicia decide
abusar.

De entonces para acá, las ra
zones de los americanos para ar
marse son las mismas:
Armarse para la autodefensa:

tienes el deber de cuidarte, sin es
perar que el gobierno lo haga. Por
eso vimos el año pasado a más de
uno disuadir con escopetas a los
que se escudaron en las protestas
raciales para vandalizar comer
cios. Las dos revistas de armas

con mayor número de suscripto
res (Shoting Ulustrated y American
Rifleman) tienen una sección en
que se narran docenas de casos
en que ciudadanos armados pu
dieron repeler agresiones o evitar
robos y asaltos, sin necesidad de
esperar la respuesta del 911.
Armarse para resistir la opre

sión: los poderosos siempre están
tentados de usar a las Fuerzas

Armadas para anular las liberta
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des individuales. Lo único que los
puede frenar es saber que no lo
podrán hacer impunemente.
Armarse como deber cívico: del

ciudadano se espera que actúe
contra los delincuentes cuando
las fuerzas del orden no están
presentes o son rebasadas. Por
eso hay cazafugitivos y vigilantes
voluntarios en la frontera.

¿QUÉ HACER?

En todas partes, la posesión de
armas está correlacionada con su
uso incorrecto. Cada año mueren
cerca de 40 mil americanos por
lesiones causadas por armas de
fuego. Contra lo que se cree co
múnmente, porque es lo que des
tacan los medios, sólo el uno por
ciento de ésos es víctima de perso
nas con trastornos mentales que
disparan indiscriminadamente

en lugares públicos. Tampoco son
mayoría los que caen en balace
ras entre pandillas o en enfren
tamientos entre delincuentes y
policías. El 64% de esas muertes
es por suicidio.
Estando tan arraigada la cultura

armamentista, los políticos tien
den a simular que les preocupa
el asunto, pero no van más allá.
Exigir algo tan de sentido común
como que las armas sean regis
tradas y que no se le vendan a al
guien hasta verificar que no tenga
antecedentes penales, de vio
lencia familiar o de enfermedad
mental, se ve como una indebida
interferencia gubernamental.
Durante el confinamiento por la
pandemia las iglesias, los museos
y hasta los parques, estuvieron
cerrados. No asilas armerías, por

considerarse "actividad esencial".

En los años 90, activistas pre
sentaron cientos de demandas en
muchas jurisdicciones, acusando
a los fabricantes, distribuidores y
comerciantes de armas de tener

responsabilidad civil por crímenes
cometidos por terceros con sus
productos. Sabían que los tribuna
les las rechazarían por frivolas, ya
que los acusados no tenían forma
de controlar la conducta de los

compradores, pero creían que los
elevados costos jurídicos obliga
rían a esas empresas a aceptar
algunas limitaciones. En lugar
de eso, la industria logró que se
aprobara la Ley de Protección del
Comercio Legal de Armas. Abolir
esa ley, como propone Biden, lo
puede mostrar preocupado, pero
no cambiará nada.
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ndependiente al desaseo con que el Servicio a la
Navegación al Espacio Aéreo Mexicano reestrucTituró las rutas en el Valle de México, el gobierno
ya tiene enfrente otro toro: la Federal Aviation
i Administration.

Desde el año pasado la poderosa agencia reguladora de
Estados Unidos, mejor conocida como la FAA, sigue es
perando que la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC)
cumpla con sus auditorías.

Pero la "austeridad republicana" que más bien es "po
breza franciscana" desmanteló a la AFAC, que no tiene ni
infraestructura técnica ni personal suficiente para super
visar a este importante sector.

Hablamos de inspecciones a aerolíneas, aeropuertos
y talleres, rubros que desde el año pasado se le pidió al
entonces titular, Rodrigo Vásquez Colmenares, quien
fue dado de baja en la SCT.

El ejemplo más claro de esas omisiones que la FAA no
Steve Dickson está dispuesta a seguir solapando, con lo cual podría de

gradar a la aviación mexicana a categoría 2, fue el caso de
Inteijet.

Vásquez Colmenares le permitió seguir volando con la venia de sus superiores jerárquicos, Ja

vier Jiménez Espriú, y después con su sustituto, Jorge Arganis, secretarios ambos de Comuni
caciones y Transportes.

México debe cumplir requisitos mínimos de seguridad aérea para no perder la calificación de la
Organización de Aviación Civil Internacional, como capacidad técnica, personal calificado, mante
nimiento de archivos, procedimientos de inspección y resolución de temas de seguridad aérea.

Pero encima de que a todas luces las autoridades locales no acataron las directivas de la FAA,
ahora la 4T desafía con la operación simultánea de los aeropuertos Benito Juárez y Felipe Ángeles
y una reestructuración del espacio aéreo en el Valle de México que no tomó en cuenta las observa
ciones de la industria aeronáutica.
A ver cómo nos va ahora con la FAA, que preside Steve Dickson.
LA 4T TIENE la oportunidad histórica de patear una mala idea de Felipe Calderón y hacerle

un favor a los productores mexicanos de papa. Como le adelanté ayer, si no hay cambio de última
hora, hoy la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia discutirá el amparo
que promovió la Confederación Nacional de Productores de Papa, que pre
side Gerardo García, contra la apertura del mercado a las importaciones
de papa fresca provenientes de Estados Unidos. Se trata de un acuerdo de
Calderón y Barack Obama, en el que uno comprometió al sector a cambio
de que el otro incluyera a México en las negociaciones del Acuerdo Transpa
cífico. El secretario de Economía que lo operó fue Bruno Ferrari. Si hoy se
impone el proyecto del ministro Alfredo Gutiérrez OrtizMena se corre el
riesgo de que 43 plagas ingresen al país, de las que 28 son letales para otros Bruno

Ferraricultivos como maíz, jitomate, chile, azúcar y tabaco. La presidenta de la Sala
es Margarita Ríos Farjat y la componen Juan Luis González Alcántara
Carranca, Norma Piña Hernández, Jorge Mario Pardo Rebolledo y el mismo OrtizMena.
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OTRO EXPEDIENTE QUE también acabará judicializándose es éste.
Ayer en la Comisión de Estudios Legislativos del Senado se consiguió
la aprobación que faltaba del dictamen por el
que se reforma la Ley Federal de Telecomunica
ciones para crear el nuevo Padrón de Usuarios de
Telefonía Móvil. Recordará que en esa comisión
hubo empate cuando se votó de viva voz el pa
sado 25 de marzo. En aquel momento los cuatro
senadores de Morena votaron a favor, mientras
que se opusieron PRI, PAN, MC y PT, con un voto
cada uno. Pues ahora mañosamente cambiaron Manuel

Aftorvela votación a método de "mano alzada" y Morena
consiguió el voto favorable de Manuel Añorve,
del PRI, que además preside esa comisión. Joel Padilla del PT aplicó
la clásica y conveniente ausencia, por lo que los opositores solo logra
ron dos votos en contra: el de la panista Gina Cruz Blackledge y el
del emecista Luis Ortíz Salinas. Tan pronto como mañana el pleno
del Senado con la mayoría morenista lo aprobaría para que entre en
vigor ya. Los concesionarios y usuarios de celulares deberán recordar
que Morena, de la mano de Añorve, idearon un burocrático registro
que además pondrá en riesgo nuestros datos biométricos.

EL "ACUERDO" DEL gobierno, sindicatos y empresarios sobre el
outsourcing que festejó Andrés Manuel López Obrador el lunes, es
otra derrota para el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y su pre
sidente, Carlos Salazar, por más que se quiera presentar como un
"buen convenio". Al final el Presidente decretó la erradicación de la
abusiva práctica de la tercerización y su complemento, el insourcing.
Las empresas perdieron en su pretensión de que el PTU se topara a un
mes y que les dieran un plazo de cuando menos seis meses para ajus
tarse a la nueva regulación. Los trabajadores terminarán en la nómi
na formal de los patrones y accediendo a las prestaciones sociales
que por ley tienen derecho, como lo planteó desde el principio López
Obrador. Con esto Salazar ya puede ir despidiéndose de su intención
de mantenerse un año más al frente del CCE.

EN LOS PRIMEROS tres meses del año, juzgados de distrito en materia ci
vil de la CDMX, el Estado de México, Nuevo León, Quintana Roo, Aguas
calientes, Querétaro y Puebla han desechado 30 peticiones de concurso
mercantil que involucran a igual número de empresas. Ya sea por la vía
de la demanda de un acreedor o porque el comerciante la ha solicitado,
la reacción de los jueces es la misma: no darles entrada. Estamos hablan
do de compañías que están sucumbiendo por la crisis del Covid19 y que
requieren acogerse a esa figura para evitar la quiebra. Por eso no han lle
gado casos al Instituto Federal de Especialistas en Concursos Mercanti
les, que encabeza Edgar Bonilla.

UNO DE ESOS expedientes es el de Dina Camiones, la irónica marca mexi
cana perteneciente a Grupo G, del tapatío Raymundo Gómez Flores.
Resulta que la empresa fue demandada el 10 de enero pasado por uno de
sus proveedores, Cummins Comeráalizadora, la famosa fabricante esta
dounidense de motores a diésel. Pero el Juzgado Primero de Distrito de
la CDMX no admitió la demanda. Dina hasta el cierre del año pasado es
taba produciendo un camión por día en su planta de Ciudad Sahagún. Da
empleo a más de 250 personas y este año va a cumplir 70 años.

HABLANDO DE REESTRUCTURAS financieras, el lunes Alsea informó que
extendió hasta junio de 2022 los acuerdos con sus
acreedores para cambiar las condiciones de los
contratos de crédito. El grupo que capitanea Al
berto Torrado tiene vencimientos este año por
unos 4 mil 830 millones de pesos y no tiene cómo
hacerle frente por el impacto que el coronavirus
tuvo en 2020 en la venta de sus restaurantes. Uno

de sus acreedores es el Bancomext, que ahora di
rige el joven Juan Pablo Botton. Con la banca de

Juan Pablodesarrollo arrastran alrededor de mil millones de
Bottonpesos. Este es otro caso.
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ESCAPISTA. La
Secretaría de la Fun

ción Públicq suspen
dió la inhabilitación

por 30 meses pa
ra obtener Contratos
del gobierno que
había impuesto en
octubre pasado a
Laboratorios FUÉ,

por falsear informa
ción en una contra
tación con el IMSS.
Por mediadesuna
Circular, la SFP indi
có que la determina
ción se dio tras la ra
solución dictada poi
la Décimo Tareera
Sala Regional Me
tropolitana y Auxiliar
en Materia de Re^
ponsabilidades Ad
ministrativas Graves,
del Tribunal Federal
de Justicia Adminis
trativa, con la que
"se actualizó así la
apariencia del buen
derecho de la com

pflrtfe y se certificó
que atiende al inte
rés social y al orden
público".

MAESTRO DE
CEREMONIAS. El
presidente AMLO
anunció qüSen 15
o 20 días será va

cunado, para disiH
par dudas y dar ese
ejemplo para que
otras personas qus
han padecido Co
vid19qu3se prote
an. Al respecto, Jor
ge Álcocgr explicó
que el mandatario
generó un número
importante de anti
®y<ffpos cuando pa
deció b ettféím'Sr

dad, que fe jsermiten
estar protegido por
más tiempo. "Cuan
do hablamos de

más tiempo no sabe
mos todavía cuánto,
puede ser tres 0 cua
tro meses", dijo.

PELOTA. Empre
sos como Walmart

ya se pusieron al co
rrienteoon el pago
de impuestos, pues
luego de varias plá
ticas con el SAT.JS
convencieron de
que debían hacerlo,
nformó López Obra
dor. "Al principio,
mal aconsejados
por abogados, de
cían que no debían
nada, pero s§ les
convocó para que
platicaran en el SAT,
estuvieron de acuer
do y se convence
ros de que debían y
pagaron el año pa
sado", expuso. Se
ñaló que sertenía un
adeudo de alrede
dor de; l0,000 mi
llones y eso fue lo
que pagaron el año
pasado.
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n escenarios de alta demanda de

un producto en el mercado, general
E mente se puede llegar a esquemas

de distorsión de precios y condicio
nes de adquisición. Si equiparamos

la vacuna en contra del Covid19 en esta lógi
ca, no es extraño que se llegue a la confusión
o a la circulación de información falsa o ten

denciosa para la aplicación de la misma, aún
cuando estamos ante un escenario que cua
dra dentro de un servicio público estatal in
merso en el sistema de salud de las naciones.

Lo anterior resulta relevante ya que se per
cibe un ambiente donde la necesidad y ur
gencia de muchos mexicanos por conseguir
la tan ansiada inoculación, los ha llevado a
buscar alternativas para la aplicación allende
de las fronteras mexicanas.

No hay restricción de derecho para que
eso ocurra, pero si existe la posibilidad le
gal de infringir ciertas normas que podrían
conllevar consecuencias no deseables para
quienes intenten tal acción. Es así que, con re
cientes noticias se sabe que estados nortea
mericanos como Texas, Arizona o Luisiana,
han abierto las compuertas de su propio siste
ma para darle la bienvenida a cualquier adul
to que pueda conseguir una cita programada
y cuente con un documento de identificación
aún cuando no esté expedido por una autori
dad estadounidense.

Mucho hay que cuidar aquí ya que, en pa
sadas semanas, la información había girado
en el sentido contrario. Incluso con la laten

te posibilidad de que el país vecino cance
lara la visa de quienes opten por vacunarse
dentro del territorio norteamericano. Lo cier

to es que, el sistema migratorio de tal país,
tiene una muy amplia potestad para determi
nar, primero la procedencia del otorgamien
to del visado tipo B1 o B2, basando la posi
ble negativa en 22 criterios establecidos para
determinar la inadmisibilidad de la persona
solicitante.
Además, el criterio del cónsul u oficial mi

gratorio, pueden no aprobar la visa o recha
zar la entrada al país en base a 20 causas
que convierten en inelegible a aquel que in
tente el ingreso. Pero más importante resulta
aún conocer que para efecto de llevar a cabo
una cancelación por un hecho consumado,
muy probablemente se sostenga como crite
rio la posible infracción tanto a la Ley de Inmi
gración y Nacionalidad, mediante la cual es
determinable que exista una conducta fraudu
lenta que conduzca a un extranjero a la pérdi
da de credibilidad ante la autoridad estadou

nidense, como también es posible incurrir en
un delito previsto por la Ley de Responsabili
dades por Declaraciones Falsas.

En ambos casos, la principal causa que lle
va a la declaración falaz de aquel que pre
tende vacunarse, es en torno a la ocupación
por residencia de un domicilio fijo. Es así que
por mucho resulta preferible el cerciorarse de
la no penalización, a pasar la pena de no vol
ver a ir jamás al país del norte.
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Televisión Española decidió sortear la identidad na
cional de Kosovo durante el partido eliminatorio
del Mundial Qatar 2022 que jugó la selección es
pañola el pasado 31 de marzo. Los narradores y
comentaristas del partido tenían prohibido men

cionar "Kosovo". En su lugar, mencionaban "Federación de
fútbol de Kosovo" (ElPeriódico, 31 de marzo).
En la parte superior izquierda de la pantalla de televi

sión se podía leer el resultado del partido de la siguiente
manera: "ESPkos".

La Federación Española hizo lo propio durante las sema
nas previas al partido y en sus redes sociales utilizó el térmi
no "territorio Kosovo" en lugar de "Kosovo" para evitar que
los aficionados lo identificaran como "nación" o "país".

El ministerio de Exteriores había asegurado que las nor
mas de la FIFA y de la UEFA se cumplirían, entre otras ra
zones, para evitar sanciones que ya se le impusieron a Es
paña por anteriores episodios deportivos. En este sentido
ondeó en el estado sevillano la bandera de Kosovo ¡unto
a la de España y la del Mundial de Qatar, entre otras. Pe
ro en los videomarcadores no aparecieron las banderas de
España y Kosovo, sino los escudos de las dos federaciones.
Al iniciar el partido y como marcan los protocolos, sonaron
los dos himnos, pero fueron presentados por el sonido lo
cal como "los himnos del partido" y no como "los himnos
nacionales".

España es uno de los cinco países miembros de la Unión
Europea que no reconocen la independencia unilateral de
Kosovo sobre Serbia declarada el 17 de febrero de 2008.
La razón es sencilla: Cataluña.
En la última década el nacionalismo catalán se ha des

bordado en las calles y en las casillas de votación. Los go
biernos españoles no han reconocido a Kosovo para evi
tar las asimetrías diplomáticas. Un ejemplo es el procés
conducido por Caries Puigdemonten 2017. El referén
dum unilateral del 1 de octubre no fue reconocido por nin

gún miembro de la Unión Europea ni por los organismos
comunitarios.

En efecto, España no desea que ningún país pudie
ra reconocer en el futuro la independencia unilateral de
Cataluña.

Regresando al tema del partido de fútbol, los jugadores
de la selección de Kosovo ingresaron a España con visa. El
no reconocimiento de un Estado implica la no aceptación
de sus pasaportes, por lo que el Ministerio de Exteriores es
pañol tuvo que expedir visados especiales.
"Exteriores ha supervisado la lista de visitantes para que

la comitiva se limite al equipo deportivo y su apoyo técni
co, evitando que se colara algún alto cargo de un Gobier
no que España no reconoce", publicaba El País el 31 de
marzo.

Es una inconsistencia el hecho de que el gobierno de Es
paña permitiera que se tocara el himno nacional de Kosovo
e ¡zara su bandera nacional al tiempo que RTVE colocara
en minúsculas la palabra "kos" en la pantalla de televisión.

El gobierno español tiene todo el derecho de reconocer
o no la independencia de Kosovo y de cualquier otro país,
lo que no deja de ser ridículo son las extravagancias utiliza
das por la televisión pública RTVE durante la transmisión
del partido. Fueron tan grotescas que lo mejor hubiera sido
que no transmitieran el partido.

La buena noticia es que José Manuel Pérez Tornero, cate
drático en la facultad de Comunicación de la Universidad
Autónoma de Barcelona, es el nuevo director de RTVE. Pé
rez es uno de los creadores de la televisión educativa en Es

paña. Es muy probable que no se repitan episodios como
el partido EspañaKosovo.
Quien mejor definió el entorno del partido fue el entre

nador de Kosovo, Bernard Challandes: "No hablo de si
tuaciones políticas, estamos aquí para jugar un partido de
fútbol contra España y debo de buscar soluciones deporti
vas" (El País).
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Las lecciones
de Cordero
El apego a la liturgia política —Peña

Nieto dixit— confirmaría que Loren
zo Córdova Vianello, fue políti
camente incorrecto. Aunque jugaba
de visitante —en los Talleres Gráfi

cos de la Nación—, el consejero presidente
del INE no dejó escapar la oportunidad pa
ra reiterar sus definiciones ante la Cuarta
Transformación.

A dos meses de "la elección más grande de
la historia" (sic), en los talleres que dependen
de la Secretaría de Gobernación, Córdova
Vianello volvió a colocarse en el centro de la
diana. Por decisiones recientes de ese órgano
colegiado —que decidió reconvenir al Ejecuti
vo federal, por sus excesos en las conferencias
mañaneras, y anuló las candidaturas de Fé
lix Salgado Macedonioy Raúl Morón—
Morena amagó con la extinción del INE.

En la última sesión del Consejo General, el
presidente del INE denunció que ese organis
mo ciudadano está bajo asedio. Y ayer se lan
zó —sin aludir a nadie en concreto— contra

quienes reclaman la parcialidad del árbitro
electoral.

"El INE es un órgano constitucional autó
nomo, muy celoso de su independencia y
autonomía", había matizado previamente,
"tenemos claro que autonomía no significa
autarquía y por eso mantenemos relaciones
de colaboración con todas las instituciones
del Estado mexicano".

Una buena muestra de la distancia que se
paran los dichos de los hechos ocurrió ayer.
En su calidad de anfitriona del evento de
ayer, la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, tuvo el último turno en
tre los oradores. Y recurrió a las paráfrasis
para responder a Córdova Vianello. "La neu
tralidad no es indiferencia", definió, "La auto
nomía, no es autarquía —de igual manera lo
comparto, mi querido presidente— y siendo
la neutralidad una obligación de los gober
nantes, también lo es de las autoridades elec

torales administrativas y judiciales".
Neutralidad eficiencia y discreción, de

mandó la ministra en retiro y senadora con
licencia, al presidente del INE, quien de me
moria citó a José Woldenberg para apun
talar su postura. El árbitro electoral no debe
buscar el aplauso público, sino el cumpli
miento de las reglas del juego.
Terminó la ceremonia en los Talleres Gráfi

cos de la Nación, pero no las diatribas entre
los representantes de los poderes. Córdova
Vianello tuvo que recurrir a las redes socia

les para salir al paso de la polémica. Contar
los votos y organizar los procesos electora
les es y será la obligación constitucional del
INE, antes y después del 6 de junio. En agos
to tendrá que realizar la consulta popular y
después, la renovación de las dirigencias
sindicales...

Efectos secundarios

¿EXPULSADO? El gobernador de Baja Ca
lifornia, Jaime Bonilla, había aprovecha
do su extensa lista de contactos en Facebook

para difundir su mensaje diario a la ciudada
nía, pero esa red social suspendió la cuen
ta oficial del político y empresario morenista.
REACOMODOS. Antiguo bastión perre

dista, Coyoacán es uno de los territorios don
de la disputa política ocurre con mayor in
tensidad en la CDMX. Ingrid Leal Bravo,
una de las operadoras más apegadas a esa
formación partidista, aceptó ser la abande
rada del PES en el distrito 30, que cubre la
mayoría de los barrios de esa demarcación.
En la disputa por la alcaldía, Va por Méxi
co respaldará los afanes del excongresista
panista Giovanni Gutiérrez Aguilar,
quien competirá contra su colega, Carlos
Castillo, candidato de Morena. Para con
quistar el voto de ese sofisticado electorado,
Gutiérrez Aguilar ha llamado al exasam
bleísta Edgar Borja, expulsado de PAN
por su involucramiento en el escándalo de
los moches.
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Con tal de buscar
pleito AMLO generó
más desconfianza
En marzo recibí la primera dosis de la

vacuna anticovid que me tocó.
En ningún momento dudé de que

estaba siendo vacunado con el pro
ducto que la autoridad identificó días

antes. Ni antes ni después tuve la más mínima
sospecha de que me estaban dando gato por
liebre. No pedí ver el envase de donde se sus
trajo la dosis que me tocó. Tampoco vi que las
personas a mi alrededor lo solicitaran.
Confié mi salud y mi vida en un gobierno

en el cual no confío mucho porque me dije a
mí mismo que sería el colmo que la 4T hiciera
lo mismo que lo que hicieron algunos gobier
nos priistas que permitieron que a quién sabe
cuantos niños les inyectaran solución salina en
lugar de la vacuna que les correspondía recibir.
Estoy convencido que recibí la vacuna por

que uno de los síntomas que padecí duran
te unos días fue dolor en el brazo y un ligero
cansancio.

Pasaron los días y llegó el sábado 3, cuan
do en redes sociales se vio un video de una en

fermera que simuló vacunar a un adulto ma
yor en el centro de vacunación instalado en
la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas,
Unidad Zacatenco, del Instituto Politécnico
Nacional.

Ese mismo día, por medio de un comunica
do conjunto, el gobierno de la CDMX y el IM
SS informaron que "este hecho fue reportado
por un familiar acompañante del adulto ma
yor, a quienes se les ofreció una disculpa y se
procedió a aplicar la vacuna de manera co
rrecta, sin mayores complicaciones en presen
cia de su familia, que a su vez atestiguó el pro

cedimiento e informó en sus redes sociales que
se corrigió la situación".
El incidente no debería haber trascendido

pero los familiares subieron el video a las re
des, en donde se viralizó.

El lunes, al hablar del incidente, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador com
plicó más el asunto al sugerir que la escena po
dría haber sido montada por sus adversarios
"porque son capaces de todo". Se le hizo ra
ro que la escena fuera grabada, dejando ver
que no está enterado que miles de personas se
han fotografiado o videograbado al momento
de ser vacunados.

El hecho de que dijera que el asunto podría
haber sido un montaje empeoró el asunto y,
no satisfecho con armarla, ayer de nuevo dijo
que "sólo hay dos explicaciones: que en efecto
hubo un error o un montaje, que no lo descarto
por la difusión tan grande".
Desde entonces han aparecido otros videos

en donde quienes los difunden aseguran que
muestran más vacunaciones simuladas.

Parece que al presidente, impedido legal
mente de hablar de política en sus conferen
cias, le ganaron sus ansias de pelear y creó
una tormenta en un vaso de agua.
Con tal de irse contra sus adversarios provo

có que mucha gente empiece a dudar si efec
tivamente se les va a inyectar con una vacuna
antiCovid.

Más fácil hubiera sido que explicara que es
lógico que se comentan errores en un proceso
masivo de vacunación y que el incidente en
Zacatenco sería investigado a fondo para dar
le certeza a la gente. Podría haber aceptado
que al inyectarse más de nueve millones de do
sis iban a ocurrir errores, que quienes vacunan
son humanos y pueden cometer errores tras es
tar trabajando, de pie, durante horas.

Lástima que en vez de buscar infundir con
fianza prefiriera buscar pleito sin que le impor
tara generar más dudas sobre el programa de
vacunación antiCovid.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com

Fecha: 07/04/2021

Página: 38

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 182,786

Página 7 de 8



Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS
(diego.petersen@informador.com.mx}

Si en algo ha sido consistente el pre
sidente López Obrador es en ma

nejar la pandemia de COVID19 como
un asunto eminentemente político y
no de salud pública. Declaraciones y
dichos que se han ido acomodando a
la circunstancia y, por supuesto, mon
tones de contradicciones y traspiés
inherentes a alguien que habla tanto y
todos los días. Pero, más allá de las pa
labras, en los hechos, el presidente ha
negado la epidemia: primero se rehu
só a ponerse un tapabocas como me
dida preventiva; luego dijo que no iba
a vacunarse, aunque después corrigió.

Negar la existencia de la pandemia,
200 mil muertos y un millón de empleos
perdidos después tiene, por decirlo boni
to, poca lógica. Fue el mismo presidente
quien decidió, sisequiere más como un es
cudo político que como un acto de trans
parencia, que todos los días se diera una
rueda de prensa actualizando cifras de la
enfermedady todos los martes uninforme
del sector salud en la conferencia de pren
sa mañanera. Mientras en otros países los

presidentes se vacunan públicamente pa
ra dar ejemplo y acallar el discurso antiva
cunas y los complots que circulan en redes
sociales, el nuestro cambia de opinión y
manda señales contradictorias. ¿Cuál es la

lógica de estas decisiones que contradicen
las políticas de saludy generan confusión?

Solo encuentro una respuesta posi
ble y es que el presidente cree que por su
investidura está o debe estar por encima
del común de los mortales. Hay mucho de
mesiánico enelcomportamientoylas de
cisiones de López Obrador. El mesianis
mo es una enfermedad del poder común
que pega a una buena parte de los políti
cos, un padecimiento que, por cierto, se
combate con buen periodismo y genera
ción de opinión pública (particularmente
el cartón político por su componente hu
morístico) y solo se cura con elecciones li
bres y equilibrio de poderes (de ahí la im
portancia de defender un Instituto
Nacional Electoral autónomo y fuerte).

No hay mesías sin apóstoles ni pas
tor sin rebaño. Los mexicanos tenemos

muchas consejas sobre el tema. Recuerdo
dos: ¿Qué horas son? Las que usted di

ga, señor presidente; o aquella de: Los co
codrilos vuelan. Nojodas. Lo dijo el pre
sidente. Ah, entonces sí, vuelanbajito, pe
ro vuelan. Que el presidente, que es un
hombre de poder, tenga una visión políti
ca delaepidemiaysehayacontagiado del
virus del mesianismo nada tiene de extra

ño. Pero que las autoridades de salud se
conviertan en un rebaño de borregos es
una irresponsabilidad. El subsecretario
LópezGatell inventó lo del "contagio mo
ral" para justificar que el presidente no
usara el cubrebocas; ahora el secretario
Alcocer dice que el presidente tiene inmu
nidad y anticuerpos adquiridos en el con
tacto con el pueblo para justificar que no
se vacune, lo cual raya en la demencia.

Y pensábamos que habíamos vis
to y oído todo.
El mesianismo es
una enfermedad
del poder común
que pega a una

buena parte de los
políticos.
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Rayuela
No hay error. Los ricos se
hacen más ricos y los
pobres son más pobres.
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BAJO LA LUPA
Fallido golpe de Estado en Jordania: ¿instigado
por el premier israelíNetanyahu y el Mossad?
ALFREDO JALIFERAHME

EL ACUERDO HISTORICO de
China e Irán, con bendición rusa*
por 25 años y 500 mil millones de
dólares casi equivalentes al PIB
nominal de la vapuleada economía

persa constituye un genuino game changer
(punto de inflexión) que ha sacudido las placas
tectónicas de lageopolítica en Eurasiaque
epitomiza la irrupción de China al Gran Medio
Oriente (https ://bit.ly/2Reo6LN).

EL CRONOGRAMA GEOPOLÍTICO es
seminal cuando el fallido golpe de Estado
en Jordania (https://wapo.st/310glzz) se
escenificó una semana después ai acuerdo
histórico de China e Irán que creó defacto el
eje Moscü/Pekín/Teherány tres días antes
de la reunión "indirecta" entre EU e Irán en
Viena para renegociar el levantamiento de las
mil 600 (¡megasic!) sanciones de Washington
y la detención del enriquecimiento de uranio
de Teherán (https://bit.ly/2PyfM9k) todavía
muy lejos del mínimo de 90 por ciento para
fabricar una bomba nuclear que el atribulado
premier Netanyahu ha inventado posee el
país persa, como parte de la brutal "guerra de
propaganda" que emprendió la triada Trump/
Jared Kushner/Netanyahu.

MAS ALLÁ DE las conocidas intrigas pa
laciegas, que han recreado la narrativa de la
perpleja población jordana, entre dos medio
hermanos el rey Abdala y el príncipe Ham
zeh, hijo de la cuarta esposa estadunidense, de
origen libanés, la reina Noor Halabi destacan
las revelaciones estrujantes del rotativo is
raelí de mayor circulación YediothAhronoth
(5/4/21) sobre el presunto rol que hubiera
jugado Netanyahu que se había enfurecido por
la prohibición de la travesía de su vuelo a Emi
ratos Árabes Unidos (EAU).

ESTE DATO NO es menor ya que la instala
ción en el poder de Jordania de un "aliado"
de Israel en forma indirecta hubiera expan
dido su alcance y su profundidad estratégica
hasta su frontera con Irak de 179 kilómetros,
no muy lejos de Irán cuando la distancia
aérea más corta entre Irak e Irán es de 941
kilómetros.

EL ÉXITO DEL golpe hubiera tenido profun
das reverberaciones en las otras fronteras de

Jordania: Arabia Saudita (731 kilómetros),
Siria (341) y la Cisjordania palestina ocupada
(148).

EL POPULAR ROTATIVO israelí señala

que fuentes jorrianas anónimas sospechan la
complicidad de algunas petromonarquías del
golfo Pérsico.

EL SITIO DE noticias Ammon de Jordania

implica al ex agente del Mossad Roy Shapos
hnik, a lo cual el portal iraní Hispan TV le ha
dado gran vuelo (https://bit.ly/3sXuF39).

SHAPOSHNIK QUIEN TRABAJÓ para el
siniestro ejército paramilitar estadunidense
Blackwater/Xe de Erik Prince, contactó a
la esposa del príncipe golpista Hamzeh para
proporcionar a su familia un avión privado y
organizar su salida con el fin de que desde el
exterior dirija el golpe palaciego a unos días
del centenario del reino, el 11 de abril.

LLAMÓ PODEROSAMENTE LA atención
que cinco (sic) días antes del fallido golpe de
Estado en Jordania, el analista militar israelí
Amos Harel haya advertido que los 328 ki
lómetros de frontera de Israel con Jordania
podían ser el escenario de una enorme inesta
bilidad (https://bit.ly/2Q5cgTq).

HAREL REVELA QUE los "ayudantes
de Netanyahu se burlan (sic) de un país en
declive".

COMO DICEN LOS avezados criminalistas,
Netanyahu tenía "motivos" suficientes para
derrocar al rey Abdala, si es que hacemos caso
a las perturbadoras revelaciones de Harel
cuando días previos Jordania había solicitado
a Israel más agua a lo que se negó Netanyahu,
lo cual "refleja otro estadio en el deterioro de
las relaciones entre los dos países".

VIENE LA PARTE nodal de Harel: "Existe
una crisis severa que prevalece entre Amán y
Jerusalén, exacerbada a inicios de mes, cuan
do los jordanos impidieron el paso de Netan
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yahu a EAU".

HAREL ABUNDA SOBRE la "venganza
personal de Netanyahu contra el rey Abdala"
al prohibir también el envío de vacunas contra
el Covid19.

LO MÁS KAFKIANO radica en que mientras
Netanyahu presuntamente instigaba el golpe
de Estado en Jordania, el atribulado primer is

raelí comparecía ante un tribunal por fraude/
corrupción (https://bit.ly/3mr2SWI) y se que
jaba de ser víctima de un "golpe de Estado"
jurídico.

http.f/alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A El primer ministro de Israel, Benjamín
Netanyahu (primer plano), y su secretario de
Defensa, Benny Gantz, ayer en el parlamento,
en Jerusalén. Foto Afp
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ASTILLERO

México: los ricos, más ricos// Olga, también
contra Lorenzo // Florilegio médicopolítico //
Videomontaje, Azucena y Vallaría
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

CON RIGOR CONTABLE y periodístico,
o no, Fortes, la revista estadunidense
especializada en negocios y finanzas,

presenta cada año su lista de los hombres
más ricos del mundo, que siempre merece
amplia atención mediática. En esta ocasión, la
referencia a México muestra (como lo plantea
Braulio Carbajal en La Jornada: https://bit.
ly/3sSqNR4) que 11 de los 13 multimillonarios
de nuestro país vieron crecer su fortuna.

CARLOS SLIM, SIEMPRE el m exicano más
acaudalado, no entró al sitial de los 10 más ri
cos del mundo (quedó en el lugar 16), pero vio
aumentar 20 por ciento su fortuna. La relación
de los demás adinerados parecería mostrar
que poco o nada ha cambiado en nuestro país,
pues la concentración de ganancias sigue más
o menos en las mismas manos: Germán Larrea
(crecieron 135 por ciento sus caudales), Ricar
do Salinas Pliego, Alberto Bailleres, Juan Fran
cisco Beckmann, Asunción Aramburuzabala,
Antonio del Valle, Carlos Hank Rlion y Roberto
Hernández, entre otros.

LA SECRETARIA DE Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, dijo ante Lorenzo Córdova
Vianello que el árbitro electoral debe ser neu
tral y discreto: "el árbitro no busca el aplauso
del público, sino el cumplimiento de las reglas
del juego. La premisa es clara: por definición,
el árbitro es neutral o no es árbitro".

EL PRESIDENTE DEL Instituto Nacional
Electoral respondió al señalar que "aunque
haya quienes confundan la aplicación de la ley
con sesgos y actitudes parciales", el mencio
nado "árbitro" seguirá garantizando equidad
e imparcialidad. Más tarde, Córdova emitió
un tuit, sin mencionar a la titular de Bucareli,

agregando que ser discreto y neutral no sig
nifica ser omiso ante violaciones a las leyes
electorales.

EL 16 DE marzo de 2020, en la matutina con
ferencia presidencial de prensa, el subsecre
tario de Salud, Hugo LópezGatell, pronunció
una frase que le acompañará largo tiempo, lue
go de que un periodista le preguntó si, en caso
de resultar positivo al Covid19, el presidente
López Obrador podría contagiar a asistentes a
sus actividades masivas: "La fuerza del presi
dente es moral, no es una fuerza de contagio,
en términos de una persona, un individuo que
pudiera contagiar a otros. El Presidente tiene
la misma probabilidad de contagiar que tiene
usted o que tengo yo; y usted también hace
recorridos, giras, y está en la sociedad. El Pre
sidente no es una fuerza de contagio" (https://
bit.ly/2Q3kGuA).
AYER, EL SECRETARIO de Salud, Jorge
Alcocer, hizo su aportación a este florilegio
médicopolítico, al responder a dudas y es
peculaciones respecto a la rápida y sorpren
dente recuperación del Presidente de la Re
pública luego de resultar positivo en cuanto
al Covid19: sí tuvo el virus, aseguró, "y si no
hubiera sido por su formación ya individual,
su capacidad de respuesta inmunológica po
sitiva, rápida y buena, que no fue gratuita, no
la compró, se la regaló la población cuando
los visitó durante no sé cuántas veces. Ha

recorrido el país y ahí ha tenido contacto con
la gente, con los alimentos y reforzó su inmu
nidad, producto del desarrollo que le dieron
sus padres; eso es así de sencillo" (https://bit.
ly/390wPLf).
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EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador anunció
que, si Televisa le da autorización para repro
ducir el material, tratará de presentar hoy en
la mañanera el videomontaje de Carlos Loret
de Mola al "recrear" la detención de Florence
Cassez e Israel Vallaría, en diciembre de 2005,
a instancias de Genaro García Luna, entonces
secretario de Seguridad Pública.
EN ESTE TEMA, convendrá tener presentes
dos puntos: la productora de ese videomontaje

loretiano y, en ese sentido, corresponsable de
los hechos, fue Azucena Pimentel, quien ahora
ocupa un cargo directivo en la Coordinación
de Comunicación Social de la Presidencia de la

República, a cargo de Jesús Ramírez Cuevas.
Y, por otra parte, recordar que una de las con
secuencias de ese montaje ha sido el embrollo
judicial, la injusticia flagrante que mantiene en
una cárcel de alta seguridad a Israel Vallaría,
15 años preso sin que le hayan dictado senten
cia. ¡Hasta mañana!

Fecha: 07/04/2021

Página: 8

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 20,527

Página 6 de 7



• El Alerón, sede de vacunación
El Estadio Akron, la casa de las Chivas de Guadalajara, fue protagonista de un evento que ha sido
clasificado de histórico. Resulta que el coloso de Zapopan se convirtió en sede de la jornada na
cional de vacunación y uno de los centros para administrar el biológico a quienes asistieran en
automóvil. "Este martes ven y vacúnate contra el Covid19 desde tu auto en el Estadio Akron.
¡Toma nota y fórmate con tu vehículo!", informó por Twitter el estadio, mientras que las Chivas
difundieron la llegada de los automovilistas y al personal en acción atendiendo a los adultos ma
yores, actividad que inició a las 8:00 horas. Otro estadio en la Zona Metropolitana de Guadalajara
también habilitado para inocular a personas fue el 3 de Marzo, aunque en este último hubo dos
modalidades: permitirá el acceso peatonal y con vehículo.

Privados... de apoyos
Los que no la traen consigo en estos tiempos son los que trabajan para una institución privada
tanto del sector médico como del científico, nos hacen ver. Y es que a los primeros se les dejó al
final de la fila para recibir las vacunas contra el Covid19 y sólo hasta después de varias manifes
taciones y expresiones de inconformidad habrán de ser informados de cómo será la vacunación
en su caso, Ayer mismo, en cuanto a los científicos, quedó finalmente avalada la reforma al regla
mento del Sistema Nacional de Investigadores promovida por el Conácyt, a cargo de Maña Elena
ÁlvarezBuylla, con la cual quedan fuera de manera definitiva de la posibilidad de recibir apoyos
económicos para efectuar su labor. Los afectados serán alrededor de mil 600 y parece que su
pecado es estar adscritos a instituciones particulares. Ambos sectores, nos comentan, sí que son
privados, pero de la consideración de las políticas oficiales.

• La coordinación rinde frutos
La detención de ElFabian, de la Ronda 88, uno de los objetivos de la delincuencia organizada más
buscados en la Ciudad de México, demostró que la coordinación entre la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la capital, que encabeza Ornar García Harfuch, con la fiscal Ernestina Godoy, se
encuentra más que aceitada y que ha sido llevada a otro nivel. Ambos organismos de seguridad
capitalinos se asociaron con las autoridades del estado de Guerrero, donde gobierna Héctor Astu
dillo, y contaron con el apoyo de elementos de la Secretaría de la Defensa, que comanda el general
Luis Cresencio Sandoval, para atrapar al presunto delincuente, considerado como uno de los
principales generadores de violencia en seis de las demarcaciones de la CDMX. El mismo García
Harfuch destacó en sus redes sociales el respaldo en éste operativo precisamente por parte de la
Sedeña, fundamental para el buen éxito de estas operaciones, y la administración de Astudillo
que, nos hacen ver, mantiene una estrecha colaboración con el Ejército y la Guardia Nacional en
caminada a mejorar la seguridad en el estado.
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Tropiezos por la marihuana
La aprobación de la regulación de la marihuana está provocando mucho malestar entre los se
nadores. Las cosas no han sido fáciles y algunos están pensando en votar en contra y pedir una
nueva prórroga a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Incluso el coordinador de Morena,
Ricardo Monreal, reconoce que hay una molestia entre sus compañeros por las modificaciones
que realizó la Cámara de Diputados. El tiempo sé agota y este jueves conocerán la nueva legisla
ción en primera lectura. Deberán decidir si aceptan lo que hicieron los diputados, aunque lo que
está acumulando son obj éciones, o deberán mandar una nueva Carta a los ministros para solicitar
una nueva ampliación que llevaría este asunto hasta finales de 2021. Esta vez río sería tan fácil
que se las concedieran, porque los legisladores, nos comentan, han ido de incumplimiento en
incumplimiento.

El show por el voto
Qué forma de buscar el voto por parte de algunos candidatos que por llamar la atención hacen de
todo. Es el caso de Carlos Mayorga, aspirante a diputado federal por el Partido Encuentro Solida
rio, quien se metió a un ataúd para ser transportado en una carroza fúnebre al puerto fronterizo
Zaragoza en Ciudad Juárez, Chihuahua. Simuló estar muerto y como el personaje bíblico Lázaro,
tras unos minutos sé levantó y anduvo. Mayorga justificó el montaje de un funeral al decir que éra
uno del millón y medio de habitantes de esa frontera que ha permanecido muerto por la indife
rencia de los partidos políticos. Dicen que al menos el showya le generó cientos de vistas en redes
sociales, sólo falta conocer si éstas le ayudarán a conseguir votos para ganar la diputación federal.
El problema suyo, ahora que jaló el reflector, será demostrar que es confiable y tiene programa. Uf.
Y eso que las campañas apenas comienzan.

Adame, en problemas
Nos comentan que a quien le falló el control de daños fue a Alfredo Adame, actor y candidato de
RSP a una diputación federal. Y es que resulta que el argumento con el que pretendió pasar el trago
amargo quele provocó la difusión de un audio en el que se le escucha decir "nos dan 40 millones,
nos chingamos 25", es decir, el tema de la comercialización de mascarillas 3M1860 fue cuestio
nado por la propia empresa que fabrica esos cubrebocas: "3M no comercializa sus productos a
particulares ya que trabaja a través de una red de distribuidores autorizados, quienes pasan por
un estricto proceso interno de cumplimiento de ética y buenas prácticas comerciales para poder
representar a la marca". Y esto no es todo, porque también advierte: "A pesar de las acciones que
3M ha implementado para mitigar la falsificación, fraude y otras prácticas ilegales... sé han detec
tado personas que se han hecho pasar ilegalmente como distribuidores; autorizados engañando
al público". Veremos qué di® la maestra Elba Esther Gordillo, descrita como dueña del partido.
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En 2014, publiqué en La Razón
un artículo para contextualizar
la crisis en Ucrania. En ese año,

la anexión de Ucrania por parte de Ru
sia aumentó considerablemente el ter
mómetro de la tensión internacional.

Hoy, Ucrania vuelve a ser el centro de la atención
internacional por el fuerte desplazamiento de tro
pas rusas hacia la frontera con Ucrania. El Departa
mento de Estado de la administración Biden elevó,
el lunes, la calificación del conflicto a una "crisis pe?
tencial inminente", al tiempo que mostró su apoyo
al presidente ucraniano Volodomir Zelenski.

Para entender esta tensión, hay que considerar
tres aspectos; primero, la anexión de Crimea en 2014
y las consecuencias económicas; segundo, el crecí
miento del presupuesto armamentista y, finalmente,
las secuelas políticas del intento de envenenamien
to del opositor ruso, Alexei Navalny.
En primer lugar, la respuesta a la anexión de

Crimea, por parte de la OTAN, fue la imposición de
fuertes sanciones económicas al gobierno de Vi
dimir Putin. Por ejemplo, en 2007, Alemania era el
principal socio comercial de Rusia; hoy, ocupa un
pálido segundo lugar. Además, a raíz de la anexión
de Ucrania, Francia canceló la venta de un nuevo
portaaviones a Rusia.

El segundo punto a considerar es que la admi
nistración Trump y su descuidada política interna
cional proporcionó el tiempo y el espacio para que
Putin reorganizara su escalada armamentista. Así,
en 2020, el gobierno de Putin consiguió tener siete
submarinos nucleares.

De acuerdo con datos de SIPRI, los cinco países
que destinan mayor presupuesto en armamento son
Estados Unidos, China, India, Rusia y Arabia Saudita.
Incluso, durante la pandemia, la producción y com

pra de armas no se detuvo.
Hay 22 portaaviones activos en el mundo: once

en Estados Unidos; tres en China; dos en Italia; dos
en Reino Unido; uno en Francia; uno en Rusia y, el
último, en Tailandia.

Actualmente, la distribución de las ojivas nuclea
res es la siguiente: Rusia tiene 6,375; Estados Unidos,
5,800; China, 350; Francia, 290 y Reino Unido, 215.

Y aunque el presupuesto armamentista de Esta
dos Unidos es 16 veces más grande que el de Rusia,
éstos tienen el mayor arsenal de ojivas nucleares del
mundo.

Finalmente, tanto la Unión Europea como la Casa
Blanca han manifestado su rechazo frente al intento

de envenenamiento de Alexei Navalny. Hace apenas
un par de semanas, el presidente Biden no dudó en
llamar asesino a su homólogo ruso.

No nos hagamos falsas ilusiones: la posibilidad
de un enfrentamiento mundial es alta. Nuestro Ejér
cito está concentrado en labores internas, de segu
ridad y —recientemente— se han incrementado sus
funciones en el suministro de petróleo y la dinámica
en las fronteras. En ese sentido, las Fuerzas Arma
das ya están a cargo de dos de los flancos que deben
ser protegidos, en caso de un conflicto internacional.

Sin embargo, como señaló el poeta Píndaro: "La
guerra sólo atrae a quien no la ha vivido". Nuestro
país, más allá de ideologías, debe privilegiar la pro
tección de sus ciudadanos considerando que hay
lazos imposibles de desatar.
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Tiene 24 años y es la primera
persona procesada bajo la
Ley Olimpia, publicada el

22 de enero de 2020. Alexis Rafael

"N" fue vinculado a proceso por
los delitos de extorsión simple y
contra la intimidad sexual.
Alexis engañó a una joven a través de

mensajería instantánea. Se hizo pasar por
una amiga y le propuso la venta de fotogra
fías íntimas.

Para engancharla, él y su cómplice, que
permanece prófugo, enviaron a la víctima
fotos íntimas de la supuesta amiga para que
se atreviera a enviar material, incluso videos.

Luego, la víctima recibió llamadas de un
supuesto licenciado, quien le ofreció reti
rar de redes sociales las imágenes íntimas a
cambio de un depósito bancario.

La joven levantó la denuncia. Tras rea
lizar la investigación correspondiente, las
autoridades capitalinas detectaron que la
cuenta bancaria correspondía a una mujer
que reside en Mérida y que los depósitos
eran dirigidos a un hombre con apellidos si
milares a la titular de la cuenta.
Además, se encontró que este mismo

sujeto fue señalado como posible acosador
sexual en una denuncia hecha en Mérida,
en 2018.

Por ello, la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana de la Ciudad de México y la Fiscalía
de Yucatán iniciaron un trabajo conjunto
para localizar al sujeto y se obtuvo la orden
de cateo y una orden de aprehensión. Fue
detenido en Mérida y trasladado a la Ciudad
de México.

El proceso contra Alexis dio sus primeros
pasos, pero existen miles que permanecen
archivados o no han iniciado. Sólo en Yuca
tán existen 23 casos que no han sido judicia
lizados, pese a la puesta en marcha de la Ley
Olimpia.

Esta ley trata de un conjunto de reformas
encaminadas a reconocer la violencia digital
y sancionar penalmente a las personas que
divulguen videos, fotografías o cualquier
otro material que violen la intimidad sexual
y privacidad de las personas.

En Puebla, la llamada Ley Olimpia se ti
pificó apenas en el 2018. Un año después, la
legislación, que adoptó su nombre se convir
tió en una realidad en 16 estados, incluida la
Ciudad de México, donde las penas son más
severas y alcanzan hasta 16 años de cárcel.
Actualmente, la Ley Olimpia está en 28

entidades, contempla penas de 3 a 6 años
de prisión para los agresores. Las sanciones
pueden aumentar hasta en una mitad cuan
do el delito sea cometido por el cónyuge o
pareja, por cualquier persona con la que la
víctima tenga o haya tenido una relación
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sentimental, afectiva o de confianza, o por
un servidor público en ejercicio de sus fun
ciones.

Además, obliga a las páginas de Internet a
bloquear los contenidos y avisar de manera
inmediata a los usuarios cuando incurran en
violaciones.

Pero esta ley no está establecida en Chi
huahua, Sonora, Nayarit y Campeche, en
este último el decreto aún permanece sin
publicarse en el Diario Oficial del estado,
pese a que existe un punto de acuerdo para
solicitar al Ejecutivo su publicación. Hay
que trabajar este tema en esos estados ya.
Y es que aun con la Ley Olimpia, y aun

que es un avance, todavía es muy difícil po
der sancionar a quien distribuya imágenes
íntimas. Y lo peor del caso es que la distribu
ción de estas imágenes se ha incrementado
durante la pandemia entre 50 y 70 por ciento,
ya que se utiliza este recurso para activida
des laborales, escolares y sociales, y con ello
aumentó el riesgo.

La policía cibernética de la Ciudad de
México indicó que de los 452 menores de 18
años que fueron víctimas de violencia digi
tal el año pasado, 298 fueron niñas, es decir,
65 por ciento.
Y es que en redes sociales en México,

existen por lo menos 70 sitios en donde tra
fican imágenes de mujeres desnudas, sin su
consentimiento, los llamados "packs", que
no han sido sancionados.

Los contactos se realizan de manera pú
blica a través de Twitter o Facebook, donde
se coloca un número celular para que los in
teresados sean integrados a los foros o chats
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en WhatsApp, Telegram u otra red.
La finalidad no es sólo ver fotos de muje

res desconocidas, sino publicar imágenes de
las que ellos mismos han tomado o robado de
teléfonos de amigas o conocidas.

La ONU advierte que, en nuestro país, el
ciberacoso afecta 9.4 millones de mujeres,
40.3 por ciento son insinuaciones sexuales,
y 32.8 por ciento es contenido sexual no so
licitado.

Las más atacadas en los espacios digitales,
tienen edades de entre los 18 a 30 años de
edad.

Está muy bien que haya un primer pro
cesado, pero la realidad es que son miles
las personas que han publicado contenido
privado en las redes y que no han sido ni si
quiera sancionados. Es un tema pendiente
que tenemos como sociedad y que debemos
exigirles a las autoridades.
Para una persona que ha sido víctima

de que sus imágenes privadas se hagan vi
rales, las consecuencias pueden ser gravísi
mas. Muchos, porque las víctimas pueden
ser mujeres u hombres, pueden sufrir ansie
dad, realizarse lesiones corporales, falta de
apetito, nervios crónicos y sentimiento de
culpa. Las víctimas son orilladas al abando
no del espacio digital, lo cual también afecta
entornos y relaciones, y en algunis casos pue
den incluso quitarse la vida.

La Ley Olimpia ha sido un muy buen pri
mer paso, pero aún falta un largo camino por
recorrer, primero porque no existe un único
código penal, pero sobre todo porque son
muchos los que cometen estos delitos y no
son sancionados.
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En tres me
ses recibe
sentencia

ALEXIS RAFAEL
"N"fue detenido

el viernes pasado
en Mérida por
policías de la
Ciudad de México

y elementos de
la Fiscalía de
Yucatán. Tras
ser trasladado a

la capital, un día
después fue vin
culado a proceso.
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El próximo domingo, con el telón de
fondo de la pandemia de Covid19
lejos aún de controlarse, se cele

brarán elecciones para la segunda vuelta
presidencial en Ecuador y generales en
Perú. Las que estaban programadas para
la Asamblea Constituyente y autoridades
regionales y municipales en Chile se apla
zaron unas semanas.

Photofinish en Ecuador. Ya desde la primera vuelta
de las atomizadas elecciones presidenciales de febrero
se produjo un resultado trepidante: en un cerradísimo
cómputo final de votos, Guillermo Lasso logró conseguir
su lugar en el ballotage, desplazando al tercer sitio a Yaku
Pérez, el líder ambientalista e indigenista postulado por
Pachakutik —cuyo gran desempeño electoral le alcanzó
para ser la segunda fuerza legislativa—. Así, las dos op
ciones de este domingo en Ecuador son, por un lado, la
reinstauración del populismo correísta, con la candida
tura de Andrés Arauz (UNESUnión por la Esperanza) y,
por el otro, Lasso, como opción democrática de centro
derecha (CREOCreando Oportunidades). Si bien este
último tiene el desafio —no menor— de remontar los 13
puntos con los que Arauz ganó la primera vuelta, el creci
miento de su campaña ha sido notorio, logrando articular
con razonable éxito el amplio espectro anticorreísta. Las
encuestas parecen augurar resultados muy cerrados. Pa
reciera que la clave está en los votantes que apoyaron a
Yaku Pérez en la primera vuelta, pues el excandidato los
ha dejado "en libertad" de decidir por cuál de las dos al

ternativas se decantan. Ya el domingo se verá si la pelota
cae del lado izquierdo o derecho de la red.
Crisis política y pulverización partidaria en Perú. En
las elecciones generales está en juego la Presidencia de la
República en fórmula con dos vicepresidencias, así como
el Congreso Nacional y diputaciones al Parlamento An
dino. La excesiva fragmentación política es tanto causa
como consecuencia de la ya larga crisis política peruana,
que ha llevado a que en el último periodo de gobierno,
que arrancó en 2016, se hayan acumulado tres presiden
tes depuestos —Pedro Pablo Kuczynski, Martín Vizcarra y
Manuel Merino—, más el provisional en funciones, Fran
cisco Sagasti. De las 18 débiles candidaturas presidencia
les, apenas un puñado ronda un 10% de intenciones de
voto, por lo que con toda certeza habrá segunda vuelta. De
forma abreviada, a la candidatura "puntera" del centrode
rechista Yonhy Lescano (Acción Popular) le escoltan la po
pulista de derechas Keiko Fujimori —en su apellido lleva
la penitencia—, la populista de izquierdas Verónika Men
doza, elultraderechista ("trumpista/bolsonarista") Rafael
López Aliaga, el derechista "heredero de PPK" Hernando
de Soto, y el exfutbolista George Forsyth. A río revuelto...

En Chile, la Covd19 lleva mano. La OMS lo describió
con precisión: la vacunación de ninguna manera susti
tuye los esfuerzos de prevención en la lucha contra la
Covid19. La gran paradoja es que Chile, modelo de vacu
nación temprana y oportuna, no sólo en Latinoamérica
sino a nivel mundial, está registrando niveles máximos
en contagios y saturación hospitalaria. De manera res
ponsable, el presidente Sebastián Piñera propuso que las
elecciones para la Asamblea Constituyente, así como las
de gobernadores, alcaldes y concejales, fueran pospues
tas cinco semanas, del 10 y 11 de abril al 15 y 16 de mayo,
con la esperanza de controlar la crisis sanitaria.
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Irá Ebrard a "agilizar'
entrega de vacunas
Los retrasos en la llegada de va

cunas antiCovid contratadas

y pagadas a farmacéuticas de
cuatro países, que a su vez afectan el
cumplimiento de vacunación pro
gramada, sigue siendo un talón de
Aquiles del Gobierno federal, a tal
grado que el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, quien está
responsabilizado de esa tarea, viajará
a Rusia, China, India y Estados Uni
dos para "agilizar" la entrega de más
de 66 millones de dosis que fueron
adquiridas.

El canciller anunció en la mañanera de ayer
que el Presidente Andrés Manuel López Obrador
le pidió que viajara a esos países con el objetivo
de que México tenga las vacunas acordadas, en los
tiempos convenidos durante las próximas sema
nas y cumplir con las metas que se fijaron para in
munizar no solamente a los adultos mayores sino
también al resto de la población.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después del video que se difundió a través de
redes sociales de un adulto mayor al que se le aplicó

una j eringa sin vacuna en las instalaciones del IPN en
Zacatenco, de ciudades del interior de la República
se ha reportado que también en algunas de ellas se
dieron a conocer filmaciones similares, que ante re
clamos de familiares quedaron solamente en discu; 
pas de autoridades de que se debió a "error humano".
También en Palacio Nacional, el Presidente insis
tió en que lo sucedido en Zacatenco pudo ser "mon
taje", cuando al responder a una pregunta sobre lo
ocurrido, respondió: "Solo hay dos explicaciones:
que en efecto hubo un error o un montaje, que no lo
descarto por la difusión tan grande, ¿no?", mientras
que el IPN ofreció "una disculpa pública a quienes se
hayan sentido afectados y tomaremos las medidas
conducentes para corregir dicho error".
Al encontrarse en la sede délos Talleres Gráficos
de México, al inicio de la impresión de más de 100
millones de boletas y material para ese proceso, la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
y el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova
Vianello, sostuvieron puntos de vista personales
sobre neutralidad y arbitraje del organismo de cara
a las elecciones federales y estatales del 6 de junio,
Ella retomó palabras del expresidente del entor
ees IFE, José Woldenberg, para recordar que el árbitro
de la contienda debe ser neutral, eficiente y discreto,
a lo que él recordó que elINEnoessólo organizador y
árbitro de la contienda, y que "aunque haya quienes
confundan la aplicación de la ley con sesgos y actitu
des parciales", la seguirá aplicando para garantizar
equidad e imparcialidad en la contienda.
Tampocolainiciativa contra el outsourcinglogm
ser aceptada y se tuvo que negociar con los empresa
rios para ser modificada, no como se recibió en San
Lázaro.
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En el seminario de Historia Inte

lectual de El Colegio de México,
que coordinan Carlos Marichal,

Alexandra Pita y Aimer Granados, se
ha presentado el libro Las revistas cul
turales latinoamericanas (Buenos Aires,
2020). Su autor es Horacio Tarcus, his
toriador argentino, fundador y director
del Centro de Documentación e Inves

tigación de la Cultura de Izquierdas (Ce
dinci), una institución que se ha vuelto
indispensable para el estudio de revo
luciones y socialismos, anarquismos y
populismos latinoamericanos.

Tarcus es autor de algunos libros referenciales
sobre la historia de las ideas en América Latina, como
su estudio El socialismo romántico en el Río de la Plata

(2016), donde siguió la pista a Esteban Echeverría y
otros lectores de Fourier y Leroux, pero también de
dos investigaciones precursoras sobre la recepción
de Marx en Argentina y sobre la amistad entre José
Carlos Mariátegui y Samuel Glusberg, decisiva para la
evolución del socialismo porteño en los años 30.

Ahora Tarcus propone una historia de las revistas
culturales latinoamericanas desde el siglo XIX. Ob
serva el historiador que, desde entonces y no desde
la época de las vanguardias, en los años 1920, como

generalmente se piensa, los suplementos literarios
comenzaron a abrirse a temas diversos como las artes,
la filosofía, la historia y la ciencia, dando lugar a pu
blicaciones que rebasaban el interés por la literatura.

Pone como ejemplos dos revistas, La Montaña,
breve publicación quinquenal argentina, impulsada
por Leopoldo Lugones y José Ingenieros, y la Revis
ta Moderna en México, fundada, también, a fines del
XIX, por Bernardo Couto, que tuvo un radio de interés
mucho más amplio que el de publicaciones literarias
modernistas previas, como la Revista Azul de Manuel
Gutiérrez Nájera, Carlos Díaz Dufoo y Luis G. Urbina

Las grandes revistas del siglo XX, las que primero
vienen a la mente, Amauta en Lima, Sur, Babel, Con
torno y Punto de vista en Buenos Aires, Avance, Oríge
nes y Ciclón en La Habana o Contemporáneos, Plural,
Vuelta y Nexos en México, fueron eso, revistas cultu
rales. En algún caso, como el de Plural, la revista fue
suplemento cultural de un periódico, el Excelsior de
Julio Scherer, pero en la mayoría se trató de proyectos
intelectuales independientes, que, sobre la marcha,
contaron con financiamiento de empresarios, gobier
nos o partidos.

No hay contradicción en decir revistas "indepen
dientes" o "autónomas'®, bajo diversas formas de
dependencia financiera. Cuando una revista latinoa
mericana depende de empresas o mecenas es porque
busca tomar distancia de partidos o gobiernos. Cuan
do se acerca a un gobierno, por lo general, trata de
alejarse de gobiernos previos o de las plataformas de
financiamiento de fundaciones internacionales. Oc

tavio Paz fundó Plural pensando en una independen
cia de las fuentes externas de la Guerra Fría y, a la vez,
del PRI, pero aspirando a un lugar en el presupuesto
nacional.
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Migración, Biden choca con pared
Recordando al doctor Jorge Busta

mante, fundador del Colef, nos hacía
ver que en el país nunca se había organi
zado una manifestación en favor de los

migrantes.
Lo que quería decir Jorge Bustamante era que, a pesar del

gran esfuerzo y de todas las vicisitudes por las que pasan los
migrantes, la sociedad mexicana nunca se había movilizado
por ellos.

En estos días en que de nuevo se ponderan y valoran las
grandes cantidades de dinero que mandan los migrantes, se
habla de un nuevo récord histórico, se distingue como un ele
mento clave de la economía del país sin preguntarse lo que
significa todo esto en la vida de millones de personas.

El drama que viven los migrantes no tiene un reconoci
miento real en los hechos por parte de los gobiernos. Las au
toridades de migración y las policías municipales, estatales y
federales son más bien una pesadilla, lo que incluye también
a miles de centroamericanos y de otros países.

Los propios migrantes han documentado en innumera
bles ocasiones cómo son asaltados, atacados, violentados,
agredidos, extorsionados y en el caso de las mujeres, abu
sadas sexualmente e incluso violadas. Los gobiernos se ven
beneficiados con la gran cantidad de dinero de las remesas,
pero no hay evidencias de que la condición de la migración
esté cambiando.

LA EXPECTATIVA que
provocó Joe Biden está
chocando con pared,
mientras en nuestro

país seguimos pasivos,
pero eso sí no dejamos
de festejar las remesas
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La constante es la expulsión de personas en los países mi
grantes. Las condiciones económicas, sociales y políticas no
les permiten a cientos de miles de personas a quedarse en su
país, en muchos casos las madres y padres de familia mate
rialmente les piden a sus hijos que dejen sus lugares de origen.

La migración pasa por la economía de las familias y por la
violencia política, particularmente en Honduras, El Salvador
y Guatemala.

Algunas zonas de nuestro país también padecen y sufren
este proceso. Las solicitudes de asilo de mexicanos en EU es
evidencia de ello. Muchas y muchos han sido y son alcanza
dos por la persecución política y por la violencia de los cárte
les de la droga, lo cual los obliga a su desplazamiento.

La situación no ha cambiado. En la medida que se cie
rran los caminos para cruzar el país tratando de llegar a EU
se buscan nuevas rutas, las cuales cada vez son más riesgo
sas y peligrosas por la orografía y por la presencia de grupos
delincuenciales.

El tema ha sido, es y será multilateral. El gobierno mexi
cano tiene una enorme responsabilidad, ha sido a lo largo de
décadas un ente pasivo. Se ha manejado más con el discurso
que con los hechos. Lo importante pareciera que es ponde
rar una y otra vez el envío de remesas y no detenerse en el
respeto a los derechos humanos y en la pesadilla que viven
centroamericanos y mexicanos al cruzar el país.

Con Joe Biden en la presidencia de EU prevalece una
actitud pasiva. La promesa del mandatario de una reforma
migratoria está enfrentando una infinidad de problemas que
pasan en muchos casos por la violación a los derechos huma
nos. Las fronteras mexicanas están viviendo una crisis como

hace tiempo no sucedía.
Las deportaciones de niños y adolescentes se han conver

tido en un tema de primera importancia al interior de EU. Los
objetivos de Biden están enfrentando la terca realidad, la cual
requiere de nuevas herramientas para instrumentarlo.

Si no fuera por las organizaciones de casas de migrantes,
por la participación de organizaciones religiosas y por la ge
nuina solidaridad de mucha gente, la situación sería aún más
caótica y grave de lo que ya es.

La expectativa que provocó Joe Biden está chocando con
pared, mientras en nuestro país seguimos pasivos, pero eso
sí no dejamos de festejar las remesas.

• RESQUICIOS
El personaje más emblemático y al que más atención le po
nemos se niega a usar el cubrebocas, recordemos que en un
primer momento minimizó la pandemia. El lunes dijo que
no se vacunaría, a pesar de que los médicos, no los suyos,
consideran indispensable hacerlo, más allá del ejemplo que
ello sería para la sociedad; ayer sensatamente tuvo que cam
biar de opinión.
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la agenda de Félix Salga
do Macedonio está centrada en la

capital, con eso de que le causa es
tragos el sol de Guerrero, y decidió
pernoctar con su comitiva en las
áreas comunes del INE, que pre
side Lorenzo Córdova, de donde
saldrá hoy rumbo al Tribunal Elec
toralpara exigir que se le restituyala
candidatura Ajuzgar por las casas
de campaña, los baños portátilesy
las cocinas que reciben donativos,
parece que están listos para mon
tar im plantón que va para largo, sin
contar queyavieneencamino la ca
ravana de Michoacán encabezada
porMarioDelgadoyRaúlMorón
para"hacerresistencia"contraelár
bitro, ese alque Gobernaciónle pide
"discreciónyneutralidad".

a propósito de la vacuna
patito, el subsecretario de Preven
cióny Promoción de la Salud, Hu
go LópezGatell, dice que todos

los días son informados de que Se
guridad Publica detecta al menos
unapáginaelectrónicaapócrifaque
"pudiera estar promocionando" la
ventadebiológicosanticovidfalsos
hasta en 40 mil pesos, pero aclara
por otra parte que hasta ahora no
tienen registro de que se haya apli
cado dosis a alguna persona del car
gamento detectado en Campeche.
Porlopronto,loqueyaestáfírmees
que AMLO recibirá la inmuniza
ciónyseráladeAstraZeneca.

el abanderado morenis

ta en la alcaldía Coyoacán, Carlos
Castillo, se fue al librito prepande
miade los mítines sin SusanaDis
taneiay echó mano de camiones
de transporte público, se comenta
que gracias a los buenos oficios del
líder de la Ruta 1, Fernando Rua
no, saliendo de la Planta de Asfalto
parabloqueardespuésAvenidadel
ImányAztecas. —
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La vacuna presidencial
Es dable pensar que mañana Liópez Obrador llegue convertido en BenHur
dominando dos cuadrigas haladas por furiosos corceles a velocidad de vértigo.
Desde ese lugar fustigará a los conservadores. A esto le llama Gil transformismo.

Repantigado en el mullido si
llón de su amplísimo estudio,
Gil meditaba en la transforma

ción. Sí, en esas transfiguracio
nes del mundo, de las cosas, de

las personas. Los filósofos saben que nada
es lo que parece, que todo es apariencia.
Gilga llegó a esta conclusión mientras veía
y oía al Presidente decir que siempre sí se
vacunará. ¡Albricias!
Estos médicos que le han tocado al

Presidente son maestros de la duda; pri
mero unos doctores le dijeron que sí se
inoculara el biológico (así se dice), pero
luego otros facultativos que consultó el
mandatario le dijeron que mejor no y
que no era indispensable vacunarse pues
era rico y había amasado una fortuna en
anticuerpos; al final, riguroso como es,
nuestro Presidente inquirió a otros mé
dicos, entre los que se cuenta Jorge Alco
cer, secretario de Salud, y estos le dijeron
que mej or sí se vacunara y él ha admitido
esa sugerencia. El Presidente se vacuna
rá, será el último en la fila de los adultos
mayores. Bien visto, a Liópez Obrador le
tocaba el día de la letra "L" y probable
mente en la Biblioteca Vasconcelos, pues
hablamos de un habitante egregio de la
alcaldía Cuauhtémoc. Ojo: ahí sobró una
vacuna. Pero siendo como es el líder de la
nación, unos médicos militares pueden
ir al Palacio en el que vive el mandata
rio, porque vive en un Palacio, ¿sí o no? Y
ahí en su modesto dormitorio le pueden
inocular el biológico, probablemente así
quedaría saldado el capítulo de la vacuna
presidencial.
A Gamés lo asaltan las dudas en el mi

crobús de su alma. ¿Y si a estas horas, el
Presidente consulta a otros médicos y es
tos le sugieren que no se inocule? Pues na
da, que entonces no se vacunay punto.

Transformismo
La lectora, el lector y le lectere (Gil es in
clusivo) se preguntarán por la meditación

¿Y si el Presidente
consulta a otros médicos y
estos le sugieren que no se

inocule?

de Gamés acerca de las transfiguracio
nes. Esa palabra le cayó en la cabeza a Gil
mientras veía al Presidente Liópez Obra
dor. Mientras informaba a la nación que
sí se vacunaría, este hombre de suyo vigo
roso y de carácter de acero, o sea de mecha
corta, se transformó enunviejecitobue
no, casi le ponía "ches" a las palabras, bue
nochdiach: "A mí me hubiera gustado que
me colocaran la vacuna Patria, pero me
tocó la vacuna AstraZeneca. No habrá se
lección de vacunas". Es dable pensar que
mañana Liópez Obrador llegue converti
do en BenHur dominando dos cuadrigas
haladas por furiosos corceles a velocidad
de vértigo. Desde ese lugar fustigará a los
conservadores. A esto le llama Gil trans
formismo.

Una modesta proposición
A Gil le colocaron también la AstraZeneca

y tiene una idea: ¿por qué no improvisar el
Juego de las Sillas en la Mañanera? Cada si
lla llevará el nombre de una vacuna: Pfizer,
AstraZeneca, Sputnik, CanSino, Corona
Vac, Moderna, Johnson. Conspicuos re
presentantes de Morenay del gobierno se
presentarán en la Mañanera dispuestos a
vencer a sus compañeros oponentes, sillas
ya tenemos, de modo que además será muy
barato. Esa mañana, el licenciado Bartlett
Chuchuchu, el Toro Félix Salgado Mace
donio, Dolores Padierna, Fernández No
roña, Jorge Alcocer, Mario Delgado, Jesús
Ramírez Cuevas, Antonio Attolini. El gana
dor o ganadora verá en la silla que ocupa el
nombre de la vacunay ésa serála presiden
cial. Todo por la razón, nada por la fuerza.

Alas puertasdelINE
Primero fueron unos cuantos rufianes dé

Morenabloqueandolaentradaaledificiodel
INE. Luego vinieron más de Guerrero y Mi
choacán. Su demanda, sencilla: la restitución
de la candidatura de Félix Salgado Macedo
nio a la gubernatura de Guerrero y otras za
randajas. El asunto se encuentraya enel Trife
y el Tribunal fallará en su momento, un mo
mento no del todo claro, pero que sin duda
ocurrirá. Los momentos siempre dan proble
mas. ¿Estabandade asaltantes será el pueblo
bueno de Guerrero que votó en una encuesta
cuyos resultados nadie conoció? No. Se trata
de un grupo que ataca a la institución que or
ganiza las elecciones en México. No es poca
cosa Yvapor más ante los ojos de las autori
dades de la Ciudad de México. Todo esto or

ganizado por brigadas que pertenecen al par
tido en el poder. Por si tenían dudas del auto 
ritarismo, aquí hayunaprueba contundente.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Tolstói:" Todos piensan en cambiar el
mundo, pero nadie piensa en cambiarse a
sí mismo".

Gils'enva
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Carnavalesco
Las amenazas conviene tomarlas enserio, porque con

frecuencia van en serio, sobre todo las de quienes
tienen poder para ej ecutarlas. Pienso ahora en el
proyecto de los nuevos libros de texto. Se ha cri
ticado con alguna ligereza porque hay la idea de

que la intención es hacer unos libros como los de antes, pero
que resulten mucho más baratos. Y no es eso. Precisamente
no se quiere ese trabajo de diez meses, un año, no se quiere
a especialistas que escriban libros "monológicos", y desde
luego no se quiere pagar derechos de autor, porque se busca
la frescura de la improvisación, en unas semanas, de quienes
nunca han escrito un libro de texto.

Elproyecto se ha anunciadopúblicamente,ylaideano es tam
poco tan extraña. En muchas preparatorias, seguramente tam
bién enlaUniversidad de Ciudad Juárez,hayrevistas estudian
tiles enlas que los muchachos publican sólo por la vanidad de ver
su nombre en letras de imprenta Y a ese público es al que se di
rige la convocatoria "¿Quieres mostrar tus talentos artísticos?',
"¿Imaginas que uno de tus dibuj os... se difunda en todo el país?',
"No seríahermoso... que se señale 'diseñadopor"...?' Literalmen
te, se llamaa"las voces oprimidas", porque se trata de "apoderar
se de esos espacios".
El problema es que la secretaría dio una explicación extraña

para ahorrarse el pago. No se dij o que no hay dinero, sino que es
tamos en "periodo electoral, el cual impide llevar a cabo un pro
ceso que implique un pago en efectivo sin que esto se prestase a

malos entendidos". Lafrase misma es un malentendido, pero eso
es culpa de la gramática Inmediatamente vienenlas dudas. La
secretaría sabe que el pago despertaría suspicacias, pero no está
claro por qué motivo. Desde luego, si los autores fuesen notoria
mente ineptos y se les encargasenlos libros por motivos ideoló
gicos, partidistas, de parentesco, habría esos "malentendidos".
Vistoasí,parece razonablepreguntarporlalistadelosfuturos au
tores de los libros y los criterios baj o los cuales se les ha seleccio
nado —y aquí se pasa de lapenumbraala oscuridad más absoluta

La convocatoria se cerró el 14 de marzo, los resultados se die
ron a conocer cuatro días después; los seleccionados (se evaluó
"su pertinencia") tomaronun curso en línea el 23 de marzo, en
tregaron sus propuestas el 4 de abril, y los libros tienen que estar
terminados (escritos, evaluados, aprobados) enmayo. Segúnpa
rece, hay200posibles autores y unos2,500 evaluadores, y todos
tienen que firmar un "acuerdo de confidencialidad" baj o amena
zas bíblicas. Ahorabien, si los libros se van a publicar, y los nom
bres de los autores también, ¿qué es lo que tiene que mantenerse
en secreto?

Las instrucciones sonbastante claras: no se puede generar el
nuevo libro de texto "conlas armas melladas que nos hereda el sis
tema capitalista", porque los libros de texto "tienen una función
política": "Necesitamos unaposturacarnavalescaquesometalos
discursos autoritariosy equilibre alos participantes". Yahemos
tenido estos años clases sin maestros, ahora toca ahorrarse los li
bros de texto —aestas alturas, seguramente ya daigual. ^
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in mas propuesta que atarle las manos a An
i drés Manuel López Obrador—o mejor aún
^ 7 cortárselas— y si es posible sacarlo de una
vez de Palacio Nacional, llega la oposición, tan rabiosa
como unificada, al arranque de las campañas.
Conciben los conservadores las elecciones como la

culminación, en las urnas, del golpe de Estado que se
han empeñado en asestar desde el momento mismo en
que perdieron el poder.
No habrán de jugar limpio. No acatarán —yalo estamos

viendo—las reglas de lademocracia. Yauna vez perdieron
enlas urnas; no volverán a arriesgarse de nuevo.
Están enjuego —y lo saben— su propia sobrevivencia

como opción política y los enormes intereses económi
cos de quienes mandany financian a esa coalición.
Más que elecciones, para ellos lo que se viene es la gue

rra. Como todas las guerras son sucias, y como ya lo hi
cieronen2006, se acogerán—caracterizados por su ana
crónico anticomunismo— apreceptos similares alos de
la "Directriz ejecutiva de operaciones encubiertas de la
CIA", aprobada en1954por el presidente Dwight Eisen
hower, que marcó la pauta de tantos golpes de Estado.
"No aplican —dice el documento, citado en el libro

Legado de cenizas, de Tim Weiner— las normas de con
ducta aceptables...hemos de subvertir, sabotear y des
truir a nuestros enemigos. Puede ser necesario que el
pueblo deba conoceryrespaldar estafilosofíaesencial
mente repugnante".
Mirándose en el espejo en el que no pueden dejar de

mirarse, los conservadores apuestan a que el grueso de
los votantes siente su mismo resentimiento, frustración
y encabronamientoy que, como ellos, quiere librarse ata
da costa de López Obrador.
Esta presunción, que no tiene sustento ni en las en

cuestas que ellos mismos encargan (las cuales muestran
que el Presidente mantiene altos índices de aprobación),
expresa tanto su indiferencia por la realidad nacional co
mo el desprecio absoluto que sienten por losvotantes.
Como seres ignorantesymanipulables consideranaquie

nes habrán de acudir alas urnas adecidir el destino del país.
Incapaz de analizar con honestidad las razones de su

derrota en el 2018, la derecha conservadorala atribuye
al hecho de que los votantes simplemente "se dejaron
engañar" y como así los juzgan, pasándolos por el rase
ro del racismo y el clasismo que la caracteriza, se dispo
ne a ser ella quien esta vez habrá de engañarlos.
Más que un programa político estructuradoy cohe

rente son el odio y el miedo, esas dos caras de la misma
moneda, con los que pretende atraer a una ciudadanía
cada vez más consciente y politizada.
Será el suyo el discurso de la furia y el desaliento;

más que "convencer para vencer", como diría Miguel
de Unamuno, apostará a la discordia.
Le faltará gente que acuda a los mítines y comulgue

con la rueda de molino de que son ellos, los conserva
dores —que representan aun pasado ominoso— la es
peranza de un futuro mejor, y que vaya, de casa en ca
sa, promoviendo el voto. Les sobrarán, eso sí, apoyos
de medios, columnistas y presentadores de radio y TV,
granjas de botsyfanáticos en las redes sociales.
Más que con ideas y propuestas habrán de bom

bardear de manera inclemente al país con calumnias,
mentiras y montajes. De la violencia verbal tratarán de
pasar, cuando puedan y en coordinación con provoca
dores o del narco, ala violencia física.
Pese a toda su rabia—o precisamente por ella— es

ta "filosofía esencialmente repugnante", que inspira
alos conservadores, no habrá de conducirlos esta vez
a la victoria,
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o es necesario insistir en la relevancia

del proceso electoral del próximo 6 de
_l_ junio. Está enjuego la fortaleza política
y, por tanto, el futuro de AMLO y la 4T. De ser positivo
el resultado para el Presidente, las consecuencias pa
ra el país serán devastadoras. La radicalización de Ló
pez Obrador a la que me referí en mi artículo del 10 de
marzo tiene en la mira someter a los pocos contrapesos
institucionales que le quedan (Poder Judicial y Esta
do de derecho, INE, INAI, ASF) lo que significaría, un
golpe mortal a la democracia. Y en materia económi
ca, de seguir aplicando "la rectoría del Estado" a más
sectores económicos, el desastre del aparato produc
tivo será mayúsculo y, por tanto, la pérdida de riqueza

y empleos provocarán un sufrimiento desmedido a los
mexicanos. Recuperarse de la nueva pobreza nos podrá
llevar décadas.
Morena tiene la mayor proporción de preferencias

electorales en todas las encuestas. Su promedio, según
Oraculus, es de 42 por ciento. Sin embargo, si ese da
to se hiciera realidad, el Presidente tendría la mayo
ría simple (lo que le permitirá aprobar leyes a su an
tojo), pero no la mayoría calificada (al menos no por
la vía legal) lo que le impediría modi
ficar la Constitución. Sin embargo, la
elección tenderá a cerrarse y será muy
competida.
El reto para la oposición es arreba

tarle la mayoría simple. En tiempos
"normales" ello no debiera ser difícil ni
improbable. La mala situación del país,
el pésimo desempeño gubernamental
en áreas como la pandemia, la seguri
dad, la economía y el enorme descontento de grandes
sectores de la población debieran ser factores suficien
tes para facilitar una derrota del oficialismo. Sin embar
go, estos no son tiempos normales.
Apunto algunos factores de los nuevos tiempos po

líticos: una polarización política pocas veces vista; un
descrédito de la razón e incluso de la verdad en el dis

curso político (cuántas miles de mentiras ha dicho
AMLQ en las mañaneras) acompañado de la confusión
producida por la abundancia de informacióndesinfor

mación y de odios esparcidos en las redes sociales; el
desprestigio mayúsculo de los partidos y su desdibuja
miento ideológico y programático que generan apatía y
desprestigian a la política y la democracia; la devoción,
más allá de toda racionalidad, por el líder populista; la
preocupante ausencia de liderazgos nuevos en todos
los partidos.
En esa maraña de situaciones antiguas y nuevas, tra

tar de dilucidar cuáles serán los factores racionales y
emocionales que determinarán las
intenciones de voto de los ciudada

nos se antoja como una tarea titánica.
Es muy probable que el discurso ne
gativo el que señale el desastre que
ha generado la 4T—no baste. AMLO
y Morena alegarán que los daños del
neoliberalismo provocados por el
"PRIAN" fueron mayores. Es ya ver
dad de Perogrullo que la gente quiere

creer en algo y que las ofertas de qué cambiar y cómo ha
cerlo son indispensables pero insuficientes. La pregunta
clave que debe responder la oposición para poder con
vencer el 6 de junio es la siguiente. Si la mayoría de los
mexicanos les dio la espalda en 2018, ¿por qué les van a
creer ahora? ¿Qué han hecho para ganarse la credibili
dad de los ciudadanos? Las respuestas a esas preguntas
ojalá y las encuentren— deberían serlabase de sus es
trategias comunicativasparapoderganar. Credibilidad.
Tan simple y complej o a la vez.

El 6 de junio
está en juego la

fortaleza política y,
por tanto, el futuro
de AMLO y la 4T
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Un montaje
para Charly

c.
ivasaentrarlealacomedia,antesque

L nada tienes que aprender a reírte de
J ti mismo, reza el lugarazo común. Y

es un lugarazo común no porque sea una máxi
ma mentirosa, sino porque hay quienes creen que
reírse de uno mismo es lo que hacen Ricardo Ana
ya o Samuel García (al que casi ni infló artificial
mente la encuesta del periódico que empieza con
Ry termina con A) que, con la esperanza de darle
la vuelta a la fábrica de memes en que se han con
vertido, buscancursi e infructuosamente usarlos
a su favor. O que el humor involuntario también
cuenta solo porque Robertico Limonta Madrazo
declara que no había hecho pública la relación fi
nanciera de su familia Latinus, solo "porque no me
habían preguntado", mientras los de la plataforma
casi le gritan ¡Cállate, chachalaca!
O sea, algo que solo se puede comparar con la

explicación que dio el candidato Alfredo Adame
sobre lagrabación donde dice que se va a "chingar"
25 millones de la campaña, alegando que todo es
un compló de sus enemigos, el Rey Gruperoy Car
los Trej o, y que nunca dij o que la maestra Gordillo
era la dueña de Redes Progresistas que les aplica
ba el outsourcingsin anestesia. Ja. Lo mejor fue
cuando dijo que ninguna publicidad es mala, pero
la malísima que está recibiendo yo creo que sí.
Muy en el tono del Obispo honorario de Eca

tepunk, Millonésimo Cepeda, que tristemente
prefirió seguir viviendo como pachá bajo la pro
tección eclesiástica que irse a salvar al mundo de
los pendejos como diputeibol, luego de afirmar

que de ganar esperaría "no robar".
Todo esto viene al caso porque veo que a Car

los Loret le gusta mucho hacer sketches a cos
tillas de AMLO y se pone muy muino cuando le
avisan que López Obrador hará uno en su ho
nor, eso sí, sin tanta producción joligüedense co
mo los de Latinus que tienen la lógica de "Rápi
dos y furiosos". Ni aguanta nada. Simplemente
está negando el principio de la comedia; qué se
me hace que Brozo, el Trujillo Tenebroso, lo es
tá mal informando y que se dej a asesorar por mi
Tatanka Lorenzo Córdova, que le gusta hacer y
que no le hagan y a la primera de cambios cuando
siente que hieren sus sentimientos de consejero
de verdad, se injerta en Sara García en Cuando
los hijos se van.
El que sí sabe reírse de sí mismo, aunque sea

de una forma un poquito kinkyy retorcida, es el
candidato Carlos Mayorga del PES, que empezó
su campaña saliendo de un ataúd. Y aún así, con
toda aquella procesión y con el gran momento
dramático en que sale como Dráculaalahoradel
almuerzo, fue más divertido que las campañas de
Margarita Zavala y el ChildliQuadri. Para levan
tar a ese muerto electoral, mejor que contraten
al "Niño OXXO" o a García Luna Productionspa
ra que les organice un montaj e verdaderamente
profesional como los de Charly.

Millonésimo Cepeda
tristemente prefirió seguir
viviendo como pachá bajo la
protección eclesiástica
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Lo público
y lo privado

La dimensión de la discu

sión alrededor de la Ley
de la Industria Eléctrica

(LIE) está dada por el alto nivel de am
bigüedad en sus textos, comenzando
con el que sostiene que la generación
y comercialización de la energía eléc
trica se prestan en un régimen de libre
competencia, pero en la misma dicta
Reglas de Mercado(!). En este contex
to un jugador, la CFE, está pidiendo
cambiar una de estas reglas que le im
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pide competir porque la regla estable
ce que el oferente con el menor costo
variable lleva prioridad en vender su
producto; otros jugadores privados de
fienden esa regla para favorecer tecno
logías limpias, compromiso también
incluido en la LIE.

En otra instancia, se respeta la fi
gura de autoabastecimiento de ener
gía generado por privados, conside
rada en leyes originales, pero que fue
variando en su concepto para permi
tir sociedades de autoabasto sin que
se defina claramente
la estructura de estas

sociedades para no
ser usadas para ge
nerar mercados pa
ralelos, y en algunas
instancias disfrutan

do de exenciones de costos que tam
poco son de mercado.
No existen leyes ni contratos per

fectos, y siempre hay lugar para in
terpretarlas a conveniencia. Un eje
ético para salir de éste desgastante
laberinto es acudir a los subyacentes
de la discusión, que son la defensa de
lo público contra la defensa de lo pri

vado, ambas legítimas por naturale
za. Mientras venimos de un régimen
donde la sabiduría convencional era
que priorizar el patrimonio privado
por encima del patrimonio público
derivaría a la "larga" en el fortaleci
miento del bien público, por lo cual
casi todas las empresas públicas fue
ron privatizadas, esa "larga" nun
ca llegó y el nuevo régimen arranca
desde la protección histórica de una
apuesta fallida, con un diezmado pa
trimonio público que nos toca a to

dos contribuir para
su reconstrucción
en un nuevo intento
de desarrollo nacio

nal; porque al final
de cuentas un hueco

generado por empre
sas públicas que pierden dinero por
apuestas fallidas, mismas que dic
tan su supervivencia como públicas,
termina en costos públicos de mayor
deuda o mayores impuestos. El teji
do de su reconstrucción sin lastimar

lo privado es difícil, pero no imposi
ble si se hace en conjunto, donde en
tonces no cabe la confrontación.

Siempre hay lugar para
interpretar las leyes a

conveniencia

Fecha: 07/04/2021

Página: 3

Area cm2: 191

2 / 2

Columnas Políticas

Patricia  Armendáriz

Costo: 25,530

Página 9 de 16



López Obrador:
dos libros

f\
irculanenlacoleccion

W J Debate de Random
A House dos libros fun

damentales para el momento mexi
cano: Y mi palabra es la ley, de Carlos
Elizondo MayerSerra y Regreso a la
jaula. El fracaso de López Obrador, de
RogerBartra.
El primero es la aproximación inteli

gente, serenay analítica, desde una mi
radaliberal, ala presidenciay el gobier
no de López Obrador.
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El segundo es un alegato mordiente
y lúcido, hecho desde la izquierda, con
tra un presidente y un gobierno que se
dicen de izquierda pero que para Bar
tra son hijos de un proyecto populista
de "restauración del nacionalismo re

volucionario", parido por lahegemonía
priista de otros tiempos.
Las virtudes del libro de Elizondo

son el equilibrio, la información, el fair
playcon que despliega su revisión críti
ca del presidente y de su proyecto, has
ta demostrar su inviabilidad.
Las virtudes del li

bro de Bartra son la
pasión analítica, su
acento en el ethos de
la autenticidad poli
tica, en el riesgo de
un gobierno sin ideas, dueño de un
"poder impotente", sin rumbo, pero
capaz de tomar decisiones graves e
imprevisibles.
Elizondo toma su objeto de estudio

de lejos, a la manera de un científico
social, y lo va examinando paso a paso,
hasta desmontarlo.

Bartra lo aborda en corto, con la pa

sión de un pleito de familia, en este ca
so la familia de la izquierda, contra un
falso pariente, en este caso un pariente
de la familia nacionalista revoluciona

ria mexicana, contraía quela izquierda
democrática siempre peleó.
Elizondo describe a un gobernante

imperioso con un proyecto de gobier
no débil, de pobres resultados.
Bartra revisa el fracaso de un pre

sidente populista conservador, y an
ticipa el riesgo de que su poder sin
rumbo, sin ideas, conduzca a un re

sultado trágico.
Q»ie™f p,iensen

que hay todavía un es
pació para la reflexión
crítica serena de lo
que pasa en México,

deben leer el libro de Elizondo.

Quienes crean que las cosas han ido
ya demasiado lej os y que no queda sino
optar, este junio, entre la democracia
frágil que tenemos y la postdemocracia
autoritaria que construye López Obra
dor, deben leer el libro de Bartra.
Lo mejor, desde luego, será leer

los dos.

ar| ra revisa el fracaso
Cíe lili presidente

populista Conservador
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Fres augurios
de Serge
¥7

1 horizonte para México
/ indica la normalización

_¦^ de la violencia comuni
taria, el fortalecimiento del Estado
represivo y la implantación de la ma
quinaria de guerra como resultado
del estatus de ser traspatio de EU. En
otros países, el fortalecimiento mili
tar y policial generalizado reformula
también a las sociedades. Ya se sabe:
en las situaciones bélicas, la primera
víctima es la verdad".
Los anteriores augurios de Sergio
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González Rodríguez son de 2014, año en
que también apareció su libro Campo
de guerra, ganador del Premio Anagra
ma de Ensayo. Con motivo de su cuarto
aniversario luctuoso, eché una releída a
mi amigo y maestro Serge, encontrando
aún más potente su mirada prospectiva
para el país y para el mundo.
La normalización de la violencia

comunitaria Es innegable que labar
barie de la llamada guerra del narco del
presidente Felipe Calderón no ha sido
contenida por los posteriores gobier
nos de Peña Nieto ni

por el actual. Con el
paso de los años, la
violencia en muchas

regiones del país se
ha vuelto cotidiana.

Aunque paró la retó
rica política de guerra, la inercia de la
violencia no cede.
El fortalecimiento del Estado re

presivo. Los presidentes Peña Nieto y
López Obrador no cayeron en la retó
rica populista punitiva que usaba Cal
derón para justificar la militarización
nacional, pero durante ambas admi
nistraciones se reforzaron los engra

naj es de la función pública para forta
lecer el poder del Ejército y la Marina,
además de que la principal estructura
policial la Guardia Nacional adquirió
finalmente la configuración castrense
largamente deseada desde el gobierno
de Calderón.
Implantación de la maquinaria

de guerra como resultado del esta
tus de ser traspatio de EU. Mi reelec
tura de Campo de guerra ocurría un par
de días después de que un militar asesi
nara a un migrante de Guatemala que

atravesaba la frontera

de Chiapas. Esta eje
cución se enmarca en

un despliegue de 27
mil elementos envia

dos a patrullar la línea
divisoria con Centro

américa, tras la presión del gobierno a
cargo de Donald Trump, quien agrade
ció constantemente a México por su la
bor represiva en el sur.
Faltaría agregar el pronóstico de

los ataques contra la verdad, que
también auguró Serge, quien espero
que pronto mande una señal divina
desde donde ande. ¦

La violencia en muchas

regiones del país se ha
vuelto cotidiana
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Y Olga Sánchez
Cordero se suma

Los dos últimos días, se

guidores de Félix Salgado
Macedonio, el aspirante a

candidato de Morena, multidenuncia
do por abuso sexual, y por el momento
excluido de la boleta por no haber cum
plido conlaentregade sus gastos depre
campaña como lo marca la ley; protes
taron frente al INE, se instalaron blo
queando entradas y salidas.
Cito uno de los reportes de Adyr Co

rral en estas páginas: "las protestas hasta
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el momento han incluido la quema de un
muñeco de Lorenzo Córdova hecho con
papel maché y bailes con máscaras de toro
(como se le conoce a Félix Salgado), tam
bién de papel maché. Entre las consignas
através de unabocina montada sobre una
camioneta en donde ondean banderas

con el logo de Morena están: 'Va a caer, va
a caer, el INE va a caei^ y 'El pueblo se al
zó, porque el INE lo provocó'. En algunas
de las lonas y pancartas colgadas por la
protesta se leen men
sajescomo: 'SiFélixno
aparece en las boletas
no habrá elecciones en
Guerrero"1.

Curioso, porque la
decisiónsobreelfuturo
delseñorSalgadoahoraestáenmanosdel
Tribunal Electoral, yano del INE, pero es
tá claro qmén es el enemigo para elgobier
noy sus aliados al menos si uno sigue lo
que han dicho el presidente López Obra
dory ellíder de Morena, Mario Delgado,
Más curioso, sin embargo, es que la se

cretaria de Gobernación, ella que se dice
tan feministay defensora de las muj eres,
haya elegido el día en que las huestes del

denunciado tomaron el INE para darle
un rozón a su presidente.
En un evento sin mucho significado,

nomás para dos fotos y ya está, Sánchez
Cordero aprovechó para, citando a José
Woldenberg hacer un no tan velado re
clamo a Lorenzo Córdova: "...el árbitro
electoral debe ser discreto, el árbitro no
busca el aplauso público, sino el cumpli
miento de las reglas deljuego, lapremisa
es clara: por definición el árbitro es neu

tralo no es árbitro...".

Córdova cayó en
la provocación y res
pondió más tarde en
Twitter: "El día de hoy
se ha dicho que el árbi
tro debe ser discreto y

neutral. ¡Coincido totalmente! Pero hay
que agregar: ser discretoy neutral no sig
nifica ser omiso e indiferente frente alas

violaciones a la ley, sino todo lo contrario;
frente aello debe ser estrictoypuntual".
Enla tarde, los Salgadomacedonistas

celebraron lo dicho por la secretaria de
Gobernación e insultaron más aCórdo
vayalINE.
Pues sí.

Está claro quién es
el enemigo para el

gobierno y sus aliados
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Nombres, apellidos, apodos
La buena noticia es que hay avances en la investigación de dos
casos de alto impacto: el atentando contra Ornar García Harfuch,
jete policiaco de la capital., y el asesinato de Aristóteles San do val, ex
gobernador de Jalisco.
La mala noticia es que los avances ios ha logrado el Departamento
del Tesoro de Estados Unidos a través de la Oficina de Control de
Activos Extranjeros.
Ellos identificaron que una misma célula del GNG
está detrás de los dos eventos con a poyo fina rodero y
tecnológico. Dieron nom bres, a pálidos y apodos.
La inl'onnación revelada genera cuestionamientos,
i Y qué pasa aquí? ¿El Departamento del Tesoro está compartiendo
con sus colegas mexicanos los hallazgos o los funcionarios
mexicanos se enteran por la prensar
¿Si ya están identificados tos culpables qué impide su captura?
íji ambos casos las zonas de penumbra todavía son demasiado
grandes.

Cada uno con su golpe

Olga Sánchez y Lorenzo Córdova protagonizaron ayer en los
Talleres Gráficos un leve choque de autos, apenas un alcance.
Se bajaron de sus respectivos autos, los dos con cubre bocas,
revisaron los daños. La secretaria de Gobernación dijo que el
INEpor definición tiene que ser neutral o no es árbitroy pidió
discreción a la autoridad electoral.
Sin perder el buen ánimo, el consejero presidente dijo que et INE se
concreta a cumplir con la Constitución. Se despidieron y se fueron
cada uno con su golpe.
Sin em bargo, a 11 legar a su oficina, Córdova se dio cuenta
de que su abolladura era más grande y buscó emparejar el
marcador en las redes sodales,
Escribió: ser discreto y neutral no significa ser omiso e indiferente
frente a las violaciones a la ley. sino todo lo contrario: frente a ello
debe ser estricto y puntual.
Con eso consideró que la abolladura en el auto de Olga quedó del
mismo tamaño.

Fecha: 07/04/2021

Página: 31

Area cm2: 231

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 24,516

Página 5 de 9



Romo en caballo de hacienda

A quien se le vio muy contento y con aire de confianza en su
arranque de campaña, fue a Víctor Hugo Romo.
Tiene buenas expectativas de conservar el cargo de alcalde en
Miguel Hidalgo.
Acaso sedebaa los datos de la encuestadora Buendía

y Má rquezr que señalan q ue Romo cuenta con una
aceptación del 52 por ciento, en tanto que su más cercano
rival, Mauricio Tabe, posee un 21 por ciento y los otros no
pintan.
Aunque los sabios dicen que la encuesta definitiva es laque se
da en las urnas nos aseguran que en la 101 se respira mucha
seguridad.

Elogios de las garnachas
EJ secretario Alcoceres un peligro para la salud de Ira mexicanos,
En su alan por congraciarse en público con su jete, el funcionario
disparó ditirambos a discreción.
Dijo que la fuerte respuesta del sistema irununológico de López
Obrador cu ando enfermó deCovid19 se debe aque convive
mucho con el pueblo y come toda ciase de antojitos.
No capta de millones de mexicanos son el pueblo y
comen todos los días antojitos y docenas de miles de
ellos fallecieron cuando contrajeron la enfermedad,
acaso porque no pudieron ser tratados porun equipo de
especialistas con tratamientos de vanguardia.
Alcocer le dio otra vuelta a la tuerca de aquello de que el presidente
es una fuerza moral y no de contagio del subsecretario López Gatell.
Los funcionarios de esa dependencia tal vez no dominen del todo su
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Los males de la democracia

as campañas electora
les iniciadas hace apenas
unos días, nos han puesto
una vez más de frente con
una realidad distorsiona
da El destile de histriones,

payasos, malos actores, actrices des
tripadas, irreconocibles reinas de be
lleza, decadentes galanes de teleno
vela, deportistas, líderes sindicales
maestros sin alfabeto, curas y cual
quier cantidad de advenedizos de la
política, forman el desfile innoble de
los aspirantes cuyas posibilidades de
representación o administración, no
se deben a la corrupción de los parti
dos políticos, como se nos quiere ha
cer creer, sino a la estupidez en quie
nes van a votar por elJos.

El problema de ¡a democracia no
estriba ni en los candidatos, ni en los
partidos propulsores, el sistema o el
Instituto Nacional Electoral, Ni siquie
ra en quienes piden su exterminio.

El problema (sin solución, ade
más). son los electores, los votantes.

Quien vota aferrado a la gratitud

de un programa social sin darse cuen
ta de cómo le han comprado la vo
luntad por un plato de lentejas. Ouien
emite el sufragio mecánicamente y sin
saber siquiera por qué ni para qué: el
refractario a la cultura política, el ig
norante, el crédulo o el ambicioso; el
acomodaticio, el inconsciente, el des
informada el terco, el torpe.

El ciudadano sin ciudadanía real,
sin urbanidad, sin noción social.

Los y las electores cuyo entu
siasmo hemos visto reflejado —por
ejemplo— en los plantones de gue
menenses asentados afuera del Insti
tuto Nacional Electoral, con las mis
mas consignas ripiosas de toda la vi
da, y el paradójico grito del honor
de estar con Macedonio y con el jele
de Macedón lo, por encima de cual
quier reflexión, sin el incómodo es
torbo de una mínima inteligencia
para advertir las inlinitas posibili
dades de la maniobra del acarreo y
la renta de bultos gritones, son una
muestra de la calidad de nuestra

cultura contemporánea. Y no digo
cultura política. Lo dejo en la amplí
sima noción del conocimiento social
acumulado.

Los I las) manifestantes, profesio
nales de la limosna, se alquilan como
lo hacen quienes ejercen antiguos

olicios, como aquel campesino anal
fabeto en los tiempos de Don Adolfo.
'El viejo", cuya garganta ardía des
pués de gritar horas y horas, "Viva
LuísCortines..."

La democracia sin cerebro, sin ca
pacidad de raaonas. la omnívora ma
sa cuya múltiple boca masca y deglu
te cualquier excrecencia cobijada por
un partido, sin darse cuenta de la na
turaleza de su bocado, es la verdade
ra desgracia de eso llamado demo
cracia y cuya mejor definición nunca
podrá superar' el sarcasmo de Borges:

"...esa extraña forma de la estadís
tica..."

El problema fundamental reside
en una confusión: la verdad 110 tie
ne una condición numérica. La inte

ligencia tampoco.
Hoy nos damos cuenta de la fala

cia del número. Hace muchos años se
decía: veinte millones de mexicanos

no pueden estar equivocadas. Y sí.
si pueden estar equivocados si todos
esos millones creen en algo inexisten
te o peligroso.

El Nazismo luiro una amplia base
electoral. Y se equivocaron.

Hace muchos años un Ibtógrafo
escéptico e irónico, tomó la fotogra
fía de una enorme bosta de vaca en
mitad de una carretera, sobrevola
da por un enjambre pantconero. Y
con magnífica ironía escribió una le
yenda:

"Dos ¡ 1 íilhites de persoiios no piti'dei 1
estar etpii vacadas

Si un millón de personas creen fir
memente en la planicie de la Tierra,
no estarán jamás en lo cierto.

Por siglos los antiguos habitan
tes de esta malograda paria nuestra,
creyeron en el corazón humano co
mo dieta insuperable de los dioses, y
se mataron y se comieron entre ellos
con un margen de aprobación, co
mo se diría ahora, hacia sus sacerdo
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tes tlatoanis del 100 por ciento. Y eso
no les quitaba ni lo antropófagos, ni
lo ignorantes, Mucho menos lo equi
vocados.

No es una carta infalible la mayo
ría. Por años los más, les negaron sus
derechos a los menos y nunca estu
vieron dispuestos a reconocerlo. Aún
hoy hay votaciones en contra de los
derechos de las mujeres y se aceptan
tales resultados porque lo dijo la voz
del porcentaje.

Lo mismo sucede con la elección
de diputados, alcaldes o demás diri
gentes políticos.

Como las moscas en la carretera,
treinta millones de personas sí pue
den estar equivocadas. Y lo hemos
visto.

Pero nada va a cambiar. La demo
cracia no fue un invento grieg. fue
una simple receta de cocina y su re
gistro de autor se le debe a Esaú.

VACUNAS. 1 loy los reclamos airados
por las vacunas "fantasma" recuer
dan cuando se decía en Veracruz: Fi
del y Duarte inyectaron con agua a
los niños y se robaron el dinero de las
medicinas oncológicas.

Nunca fue cierto, pero la idea que
dó sembrada, como ahora.

El problema de la
democracia no estriba ni

en los candidatos, ni en
los partidos propulsores,
el sistema o el Instituto
Nacional Electoral. Ni

siquiera en quienes
piden su exterminio
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Otro pleito más

DR. ARTURO ] IERRER A C.LT1ERREZ.
SECRETARIO DE [ 1AG EN DA

Y CRÉDITO PÚBLICO:

+EJ íüt'.sfí/[íiJjJjrií!{»tíí7i¡ ser el
principio de uíí fin anunciado

Taüeyrand

uchos mexicanos ya nos di
mos cuenta que destilo par
ticular de la Cuarta Trans
formación es i a confronta
ción.

Atrás quedaron los
tiempos cuando el gobierno en tumo bus
caba el apoyo de sus adversarios para le
gitimar sus propuestas legislativas y ac

clones de gobierno. El costo de la confron
tación es alto, pero Andrés Manuel López
Obrador está dispuesto a pagarlo. No im
porta si el clima políticosocial es de des
asosiego: tampoco si la inversión privada
entra en pánico ante los cambios abrup
tos o si se violan los preceptos de trata
dos internacionales y hasta la Constitu
ción misma,..

Además de ios muchos trentes abiertos,
preparémonos para el próximo pleito que
AMLO tendrá con las mineras concesio

narias de la explotación de litio, pero antes
permítame un poco de contexto en benefi
cio de los lectores:

En diciembre de 2019. un reporte de
Mining Technology anunció que México
contaba con reservas probadas y proba
bles de 243,8 millones de toneladas de li
tio, cifra que nos colocó en un lugar privi
legiado, De inmediato, el entonces titular
de SEMARNAT, Víctor Manuel Toledo, de
claró que el litio sena "el nuevo petróleo"
y, por ende, otra riqueza estratégica para
el desarrollo nacional pero lanto entusias
mo no llegó a la Secretaria de Economía y
menos a Palacio Nacional, pues AM LO de

terminó que los yacimientos sólo serían ex
plotados déla mano déla inversión priva
da . pues "requieren mucho presupuesto".

Supongo que nadie había explicado a
López Obrador la importancia del litio, Tac
tor clave en el cambio de matriz energética
y del patrón tecnológico. Este mineral tie
ne muchos usos, entre ellos la producción
de baterías para celulares y acumuladores
para autos eléctricos.

Tales datos no pasaron desapercibidos
para el senador morenista Alejandro Ar
nienta. quien desde septiembre de 2020
presentó una iniciativa para nacionalizar
los yacimientos de litio, acción que implica
una modificación constitucional. A la fe
cha no hay dictamen pero Luego el interés
presidencial en el litio se incrementó el pa
sado marzo a raíz de la visita a México del
presidente de liolivia, Luis Arce, quien ase
veró que uno de los motivos para el derro
camiento de Evo Morales fue su intención
de "hacerse del control de las reservas bo

livianas del mineral". Aun cuando los ya
cimientos mexicanos no se comparan con
los de Bolivia, tal aseveración debió retum
bar en el oído de el peje.
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Mientras tanto, las mineras han segui
do trabajando con ardor... Por ejemplo, la
inglesa Bacanora Lithium arrancó la cons
trucción de su planta en Sonora con un
costo de 420 millones de dólares par a pro
ducir 17 mil 500 toneladas anuales de litio
a partir de 202 3, Eso, ¡claro!, si AMLO no
decide otra cosa, pues recién expresó que ¡a
Secretaria de Economía estaba ya revisan
do la posibilidad de nacionalizar el mineral.

Suponiendo que ios datos y proyeccio
nes de la SE indiquen que la nacionaliza
ción de! litio es conveniente para e! país, mi
duda, doctor Herrera Gutiérrez, es de dón

de van a salir los recursos para indemnizar
a los inversionistas mineros. Tenemos pa
gos pendientes por la cancelación del aero
puerto de Texcoco: a paitir de 2021, el go
bierno federal absorberá las amortizacio

nes de I a deuda de PEMEX: la inversión pri
vada cayó 18 por ciento; fueron abando
nados tres millones de empleos y un millón
de PYMES; ya se vació el Fondo de Contin
gencia y la deuda externa ronda el 65 por
ciento del PIB.

Para calmar (;?) un poco los ánimos el
presidente ha dicho que "no queremos ex
propiar por expropiar"*.
Y para ayudarle a él, vaya usted ha

ciendo un guardadito. don Arturo, por
que cuando a López Obrador se le mete al
go en la cabeza...
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Zoé Robledo

El IMSS brinda rehabilitación in

tegral a pacientes que se enfren
taron a la COVID19 y sufren di
versas secuelas. A a través de

tres pilares: evaluación por un especialista, edu
cación, e intervenciones de terapia física, ocupa
cionai y del lenguaje, El objetivo es que las per
sonas recuperen su calidad de vida relacionada
con la salud, y mejorar hábitos de vida a largo
plazo en el caso de aquellos que no han logrado
el control de enfermedades crónicas como la

obesidad. Bien por el titular del Seguro Social,

Abelardo
Faro Padróníf

El ahora ex titular de la Fiscalía

Desconcentrada de la Fiscalía de

General de Justicia de la Ciudad

de a México, fue destituido al
comprobarse que se brincó la ftla y se vacunó
anticipadamente contra COVID19. De acuerdo
con lo dicho por Faro Padrón, acudió a aplicarse
la dosis, a convocatoria directa de personal del
Centro Médico Naval. El destituido fiscal señaló

que la invitación fue porque existía un aparente
excedente en la cantidad de vacunas suministra

das diariamente en ese sitio de vacunación, y si
no se aplicaban éstas serian desechadas, La FG
JCDMX consideró que esta actitud fue indebida
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Ese documento, vital para entender las accio
nes de la petrolera mexicana, en su versión pú
blica trae tachados muchos párrafos, argu
mentando confidencialidad y seguridad nacio
nal, lo que lo hace ininteligible para quienes
quieran enterarse de los grandes proyectos de
la cuatroté en la materia. Los temas tachados

con negro se refieren a la refinería de Dos Bo
cas, la exploración y explotación de nuevos
campos, acciones en refinerías ya existentes,
centrales de cogeneración y calidad de com
bustibles. Poca transparencia, sobre todo en
materia financiera.

Por cierto, este texto es crucial para conocer el
futuro de Pemex con las calificadoras interna

cionales. Una vez que dio de baja a Fitch, man
tiene relación con Moody's y Standard &Poors,
mismas que están en este momento revisando
si las metas que se propone la empresa son
realistas o si de plano ya pone los bonos de la
petrolera en calidad de basura. Si eso ocurre,
por efecto dominó las calificadoras pudieran
penalizar al país entero y quitarle el grado de
inversión, con un grave efecto para las finanzas
nacionales.

Generalmente optimista con sus números, el
presidente Andrés Manuel López Obrador ayer
tuvo que reconocer que no ve que vaya a con
tar con mayoría calificada en el Senado para
que le aprueben cambios constitucionales en
materia energética.

Si uno quiere enterarse de las oportunidades
de negocio y proyectos de gran magnitud de
Petróleos Mexicanos, que dirige OCTAVIO
ROMERO OROPEZA, pues sólo queda
esperarse a escuchar lo que buenamente
nos quieran decir en las conferencias
mañaneras presidenciales, porque lo
que es en el Plan de Negocios a 2025
de la empresa productiva del Estado,
dado a conocer ayer, pues nada
más no se puede,

No habló del presente, sino del futuro, lo que
hace pensar que "los otros datos" que él siem
pre tiene en materia de resultados electorales
pudieran no ser tan favorables para Morena en
junio próximo. Llama la atención la cautela del
mandatario en el tema de los comicios.

En el estado de Morelos que gobierna, por así
decirlo, Cuauhtémoc Blanco y en plena zafra
los jornaleros cortadores de caña de azúcar,
diariamente ganan de 80 a 120 pesos, por cortar
de dos a tres toneladas, ingreso por debajo del
salario mínimo. Sin embargo, los ingenios azu
careros tienen una producción anual de más de
56 mil 400 toneladas, ubicando a México como
el sexto país productor mundial.

Estas condiciones son contrarias a lo esta

blecido en el TMEC que sigue muy de cerca el
canciller Marcelo Ebrardy la titular de Econo
mía, Tatiana Clouthier, ya que las condiciones
laborales del escaño más bajo en la cadena de
producción son precarias. El movimiento so
cial "Armonía por Morelos", encabezado por
Carlos González, es de los que encabezan esta
demanda, en el marco del tercer aniversario

Se consumó ayer el tiro de gracia a los investi
gadores adscritos a becas Conacyt, dirigido por
Margarita Álvarez Buylla, que se desempeñan
en instituciones privadas. La Comisión Nacio
nal de Mejora Regulatoria aprobó el nuevo re
glamento del Sistema Nacional de Investigado
res (SIN), que los elimina. Habrá ahorros por
125 millones de pesos, argumenta el Consejo,
que ya sólo financiará a quienes estén adscri
tos a instituciones públicas y trabajando en
proyectos que el politburó científico de la 4T
autorice y considere que son prioritarios para
el país.
Las arbitrariedades tan temidas por los

científicos en activo no tendrán que esperarse
hasta que el documento se publique en el Dia
rio Oficial de la Federación, pues ya está el caso
de los estudiantes en Reino Unido del doctora

do SenerConacyt Hidrocarburos, para los que
se acabó el dinero a medio curso y ya les dije
ron que mejor se regresen porque no hay re
cursos para seguirle...

del paro laboral de los jornaleros agrícolas de
San Quintín.
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Con B de bisexual
Cuando hablamos del término LGBTTTIQ+ pensamos en
una comunidad unida por una identidad y objetivos sociales y polí
ticos comunes que agrupa a todas las disidencias sexuales y de gé
nero. Sin embargo, algunas identidades disidentes son más visibles
y entendidas que otras.
Muchas personas saben

que la "B" en LGBTTIQ+
representa a la bise
xualidad, y a pesar de
que esta identidad pa
rece explicarse por sí

misma, la realidad es que es una de las
orientaciones sexuales sobre las que exis
ten más mitos.

Lo primero que hay que dejar muy en
claro es que la bisexualidad existe. Es sor
prendente que aún es común escuchar a
gente que piensa que no es una orienta
ción sexual real, sino que los y las bise
xuales son personas gays o lesbianas que
no han terminado de aceptarse como ta
les, o que son heterosexuales que están
experimentando con su sexualidad de
manera temporal.

Ambas apreciaciones son incorrectas
porque suponen que tarde o temprano
una persona debe decidir o definir un úni
co género hacia el cual siente atracción.
Ser bisexual implica sentir atracción por
más de un género, cosa que no cambia a lo
largo de la vida. Por ello, es importante
decir que tener una pareja de un determi
nado género no hace a alguien menos bi

sexual. Una persona bisexual puede estar
en una relación homosexual o heterose

xual y seguirá siendo bisexual.
También se piensa que sólo las muje

res pueden ser bisexuales, y que los hom
bres deben ser heterosexuales u homose

xuales. Esta es una visión errónea y pa
triarcal de la bisexualidad en la que la bi
sexualidad femenina es permitida y
reconocida porque es vista como una
fuente de excitación y placer sexual mas
culino, en tanto que la bisexualidad mas
culina se percibe como indeseable por
romper con la masculinidad hegemónica
y es reprimida.

Asimismo, es frecuente escuchar que
las personas bisexuales son más promis
cuas o tendientes a engañar a sus parejas
porque sienten la necesidad de estar con
dos personas de género distinto al mismo
tiempo. Esto ha sido empíricamente des
mentido, y quienes aún lo piensan se olvi
dan de que una persona está con otra en
los términos que ambas eligen. Si una
persona bisexual decide ser monógama,

hay un vínculo de confianza entre la per
sona bisexual y su pareja, y no existe un
impulso incontrolable de estar con al

guien más. Hay personas de todas las
orientaciones sexuales que son infieles, y
lo son por diversas razones que nada tie
nen que ver con su orientación sexual.

Igualmente se asume que para ser bi
sexual se debe sentir la misma atracción

hacia dos géneros, es decir SO por ciento y
50 por ciento. Esto no es así. La atracción
no es cuantificable y más importante aún,
la bisexualidad es un espectro que permi
te sentir atracción en mayor o menor gra
do hacia distintos géneros.

No es posible cubrir todas las maneras
en las que la bisexualidad es malenten
dida en estas breves líneas, pero creo que
es importante hablar del tema porque
existe mucha discriminación y bifobia
tanto por parte de personas heterosexua
les como homosexuales, lo que genera
que algunos y algunas se abstengan de
tener relaciones sexoafectivas con per
sonas bisexuales por el sólo hecho de que
no comprenden lo que es ser bisexual. Si
queremos vivir en un mundo con verda
dera igualdad, es importante eliminar
nuestros prejuicios y construir nuestras
relaciones y afectos desde el conoci
miento y el entendimiento.
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Lo primero que hay que dejar
muy en claro es que la bisexuali
dad existe. Es sorprendente que
aún es común escuchar a gente
que piensa que no es una orien
tación sexual real, sino que los y
las bisexuales son personas gays
o lesbianas que no han terminado
de aceptarse como tales, o que
son heterosexuales que están
experimentando con su sexuali
dad de manera temporal. Ambas
apreciaciones son incorrectas
porque suponen que una persona

debe definir un único género ha
cia el cual siente atracción.
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Michoacán y Guerrero
El mejor escenario: Para la alianza PANPRIPRD se
rla que sus candidatos al Solio de Ocampo, Morelia y
Casa Guerrero sólo tricolores y Sol Azteca Carlos He
rrera y Mario Moreno triunfarán en la elección del
domingo 6 de junio y llevarán al LXV recinto de San
Lázaro la mayoría de los 12 y 9 distritos electorales
federales.

Avance: Al iniciar la campaña para gobernador en
ambas entidades y por el momento sin candidato
opositor enfrente, previa resolución del TEPJF Va por
México mantiene esa esperanza que ofrecería respi
ración a los dirigentes del PANMarko Cortés y PRI
Alejandro Moreno en su perspectiva por mantenerse
al frente de sus comités ejecutivos nacionales y eri
girse en actores relevantes para mantener esa coali
ción hasta 2024.

¿Qué sigue? Sucesiva aduana para Félix Salgado
(FS) y Raúl Morón (RM) fue la impugnación ante el
TEPIF a la cancelación de sus candidaturas ordena
das por el INE. Trascendió sólo uno ¿FS? ¿RM? que
dará en el camino.

¿FS o RM? Para los siete magistrados del TEPIF
una de las reglas determinantes para su fallo en Gue
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rrero y Michoacán es
tablece que los precan
didatos a gobernador
deben presentar al INE,
por conducto de sus
partidos políticos, un
informe de gastos de
precampaña y la con
secuencia legal ante la
ausencia del informe

sería la pérdida o can
celación del registro del
aspirante, sin espacios
para la interpretación.

Sobrevivencia: Para

el gobernador Silvano Aureoles (SA) al igual que los
líderes albiazul, tricolor y Sol Azteca, la continuidad
allanaría el camino para definir un candidato común
en 2024 del partido mejor posicionado en octubre
2023. En 2018, SA respaldó a Antonio Meade quien
obtuvo la segunda posición y el 6 de junio los purépe
chas votarán además de gobernador por 40 diputa
ciones locales y 112 presidencias municipales. Morena
no tiene una estructura sólida pues la mayoría de sus
cuadros son del PRD que llevó en 2001 a gobernar a
Lázaro Cárdenas, 2007 Leonel Godoy y 2015 SA.

IDC: El Juicio para la Protección de los Derechos
PolíticoElectorales del Ciudadano es la figura que
dirime los conflictos o diferencias laborales entre el

INE y servidores. En 2016 fue promovido por el sena
dor David Monreal Ávila al argumentar violaciones a
sus derechos políticoselectorales. Morena en su
apelación planteó, a los siete magistrados, problemas
de legalidad del acto de autoridad, en tanto el juicio
plantea violaciones a los derechos políticoelectora
les. El principal alegato es que David Monreal Ávila no
llevó a cabo actos proselitistas lo cual lo exonera de
rendir el informe de precampaña que llevó a cuatro
de siete magistrados a aprobar la sentencia que resti
tuyó su candidatura aunque su informe fue de mane
ra extemporánea como ¿sucedió en el caso de FS?

El Juicio para la
Protección de los
Derechos Político
Electorales del Ciu

dadano es la figura
que dirime los con
flictos o diferencias
laborales entre el INE

y servidores
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La acción reivindicatoría
y la plenaria de posesión
En términos de lo dispuesto por el artículo 4o del Código
de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, apli
cable a la Ciudad de México, al propietario o titular de
una cosa le compete ejercitar la acción reivindicatoria
contra la persona que la posee sin su consentimiento.
Los efectos de esta acción real son que se declare que el
actor (quien promueve el juicio) tiene dominio sobre di
cho bien y que por mandato judicial el demandado pro
ceda a la restitución del bien al propietario, con sus fru
tos y accesiones.

Para que dicha acción sea procedente se deben acre
ditar los siguientes elementos: a} La propiedad de la cosa
que se reclama, b) La posesión por el demandado de la
cosa perseguida y c) La identidad de la misma.

El artículo 8° del citado código establece qué cosas no
son susceptibles de reivindicación y son las siguientes:

1) Las cosas que están fuera del comercio {si se en
cuentran fuera de éste) no son bienes que puedan ser
transmitidos en propiedad y, por lo tanto, no cumplen con
el primer elemento de la acción reivindicatoria).

2) Los géneros no determinados al entablarse la de
manda, es decir las cosas que no puedan ser plenamente
determinables o identiflcables.

3) Las cosas unidas a otra por vía de accesión, pues,
según lo establecido por el artículo 886 del Código Civil
para el Distrito Federal, la propiedad de los bienes da dere
cho a todo lo que ellos producen, o se les une o incorpora
natural o artificialmente. Este derecho se llama accesión.

4) Las cosas muebles perdidas o robadas que un terce
ro haya adquirido de buena fe en almoneda, o de comer
ciante que en mercado público se dedique a la venta.

de objetos de la misma especie, sin reembolso previo
de lo que se pagó por ellas.

Por otro lado, la acción a que refiere el artículo 9o del

Código de Procedimientos Civiles aplicable para la Ciudad
de México, es la acción plenaria de posesión o publiciana,
que es aquélla que compete ejercitarla al adquirente con
justo titulo y de buena fe, aun cuando no haya prescrito,
para que se le restituya la cosa con sus frutos y accesiones
en los términos del artículo 4o del Código Procesal de la
materia, así como la declaración de que el actor tiene me
jor derecho para poseer la cosa controvertida. Esta acción
se puede ejercitar contra el poseedor de mala fe o contra el
que teniendo un título de igual calidad al del actor, ha po
seído por menor tiempo la cosa. No procede dicha acción
cuando ambas posesiones fueren dudosas; cuando el de
mandado tuviere su título registrado y el actor no. o cuan
do la acción se ejercite contra el legítimo dueño.

Expuestas las características de ambas acciones, se ob
tiene que comparten algunas características, como son:
que se trata del ejercicio de derechos reales por aquél que
no tiene la posesión y que su efecto es restituir la cosa al
demandante, sólo que la reivindicación tutela derechos de
propiedad, mientras que la plenaria de posesión o publi
ciana protege aspectos inherentes a la posesión definitiva.
Incluso ambas requieren la existencia de un justo título
para poseer, e igualmente, en su caso, resguardan el domi
nio de la cosa perseguida. En ambas acciones la sentencia
que se emita tiene efectos condenatorios, pues el deman
dado debe restituir la cosa con sus frutos y accesiones.

La diferencia entre ambas acciones es que la reivindi
catoria tiene como efecto que se declare el dominio que
tiene el actor sobre la cosa, y por el contrario, el efecto de la
plenaria de posesión es que se declare el mejor derecho
que tiene el actor de poseer la cosa. Así pues, como conclu
sión se resalta que mientras la acción reivindicatoria versa
sobre la propiedad, la acción plenaria de posesión o publi
ciana versa sobre la protección de la posesión.

Así es el Derecho.
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Discreto, sí; omiso, no
Una coincidencia hubo ayer entre la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez, y Lorenzo Córdova, al
referirse al papel que debe jugar el arbitro electoral
en temporada de comicios. Ambos plantearon que
debe ser discreto y neutral, aunque el presidente del
INE añadió que ser discreto y neutral no significa ser
omiso e indiferente frente a las violaciones a la ley

Contra la pared
Tremendo embrollo hay en el Senado por la regulación
de cannabis. Y es que todas las bancadas reconocen
inconsistencias en el dictamen avalado por Diputados,
pero están contra la pared: deben aprobar la reforma
para cumplir lo ordenado por la Corte del derecho de
consumidores. En Morena promueven que se apruebe
el dictamen y después se hagan las modificaciones.

Wifl para todos
Nos hacen saber que el proyecto de la 4T para dotar de
internet a las comunidades empezó a materializarse.
Hasta la fecha, unas 100 mil localidades cuentan con
Wifi disponible, informó el presidente López Obrador
en un encuentro privado celebrado ayer en Palacio
Nacional, para evaluar el programa de interconexión
del gobierno federal.
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¿Nuevo #LordMontajes?
Pocos sabían que el actor Alfredo Adame era candidato
a diputado federal por un distrito de la CDMX; sin
embargo, todo mundo se enteró por un escándalo
reciente que, no descartemos, forme parte de un
montaje para alcanzar notoriedad. De otra forma,
nadie se explica cómo es que cual más se habla de este
personaje que pertenece al mundo de la farándula.

Promesas
Dicen que en la política y el amor todo se vafe. Si
no, que fe pregunten a candidatos que prometen
proyectos que no están a su alcance. Por ejemplo:
Giovanni Gutiérrez, aspirante a Coyoacán, asegura
que de ganar, iniciará una nueva línea de Metrobús,
de Perisur a Taxqueña. Lo que se fe olvida es que estos
proyectos los autoriza Movilidad.
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Es probable que haya un
plan gubernamental para,
porclecir algo, una de cada
10 personas hacerle creer
que le pusieron una vacuna
cuando no le pusieron más
que un alfileretazo? Es muy

difícil de creer: me niego a aceptarlo. Así y
todo, pongámonos en el lugar del gobierno
federal,en un escenariototalmentehipotético
desde luego,y preguntémonos:y si asífuera,
¿podríamos reprochárselos?

Y es que a ver... Estamosya en abril y no he
mos podido vacunar ni a los adultos mayores.
Mientras, lasdosissiguen muyescasitasy no
parece que los vecinos nos vayan a querer
"prestar"otras, luego de que, nada más llegaron
las primeras, nuestro Presidente decidió poner

se rispido con Bideny en cambio volteó hacia
el camarada Putin con actitud de "Vladimir,
hermano,ya eres macuspano". Don Vladimir,
dicho sea c!e paso, no ha man
dado la tremenda cantidad de

"EspunisEn ese contexto, ¿qué
hacer? Porque fíjense: hay que
acabar de ponerle vacunas a los
cíe 60 y más. Luego, a losprofes.
Lo q u e está m uy b i e n, po rq u e a s í,
con los maestros inmunizados

y el alumnado no, tenemos por
salón ya a una de cada 30 personas sin riesgo
de enfermarse. El caso es que van a necesitarse
muchas vacunas. ¿Sería tan grave mandar a
un que otro abuelito a casa sin inmunizar, sí,
pero lleno de esperanza?

Y es que si esto así, hipotéticamente, fun

cionara, el gobierno federal tendría mucho
margen de maniobra: que una vacunita que
regateas por aquí, que otra por allá, y ya tienes
un guarclaclito.. LJn día, prometen que en mayo
va a haber 80 millones de personas inmuni
zadas, y otro, ya entraclito abril, cacarean que
le pegaron a los siete. LJn día saleeldocGatell
a decir que chequeo nomás las vacunas de
primer mundo que se vienen por millones, y al
siguiente que amarró dosis de la vacuna rusa
como para echarle a las cubas, de tantas que
van a sobrar. Al final, llegan las de Sinovac. Un
clíateclicen que ya mero van los cincuentones,
al siguiente resulta que los maestros, igual que
antes nos dieron el sorpresón con los Servido
res de la Nación, tan útiles, y que el personal
de los hospitales privados, que iba ya mero,
siempre no. Sí, es muy variable lo de los planes.
Así que, hipotéticamente, mejortener algo en
bodega. Porque a lo mejor mañana el presi

dente nos sorprende con que
hayque vacunara otros sectores
primordiales, como los mcneros
de La Jornada, los familiares de
Irma Eréndira o los beisbolistas.

Yo estoy en el grupo de los
cincuentones. Pero no deses

pero. Tengo un plan. Voy a tomar
clases ele beisy armar un equipo:

los Atletas Kenianos de Copilco.
Sigan al doctor Patán para más consejos

de inmunización.

La vacunación de

adultos mayores
sigue g ga

estamos en abril
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a confianza escasea, y los
demonios andan sueltos. La

imagen de una mujer simulan
do vacunara un adulto mayor
en un centro de vacunación en

la capital, viralizacla en recles
sociales, ha desatado espe

culaciones. Cada quien lleva agua ci su molino.
Sin mayor prueba, unos acusan todo un modus

operandl donde la aplicación de inyecciones sin
vacunas es casi la constante,y hablan de un mer
cado negro para robar dosis. Otros, con ligereza,
se apresuran a tachar de "montaje" el video y
hasta se presumen víctimas de "di
famación". Los más osados, hablan
déla CIA y teorías de la conspiración
orquestadas por el neoliberalismo
para moverle el pisa a la 4T.

Un poco de mesura vendría bien
a unos y otros. El video es irrefutable:
no se colocó la dosis en el brazo del

adulto mayor. Muy probablemente se
trató de un "error humano",y como tal
las autoridades deben reconocerloy tratarlo. Así lo
ha manifestado el IPN (en cuya Unidad Zacatenco
ocurrieron los hechos), lajefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum, la secretaria de Salud de la CDMX
Oliva López y el director del IMSS Zoé Robledo
Se acepta el yerro, se investiga y corrige para que
no vuelva a suceder. Simple. En un proceso de
vacunación, los errores pueden aparecer.

En EU, porejemplo, un error humano recono
cido por las propias autoridades, echó a perclerl5
millones de vacunas ele Johnson & Johnson contra

COVID. Trabajadores de una planta de Baltimore
combinaron accidentalmente ingredientes de
dos vacunas y contaminaron millones ele dosis.

~"he New York Times dio a conocer que el error
había pasado inadvertido hasta que los controles
de calidad de la farmacéutica lo descubrieron.

Ninguna vacuna salió de la planta, el lote se puso
en cuarentena y la Administración Federal de
Alimentosy Medicamentos investiga lo ocurrido.

Los errores, en tanto hay factores humanos
en el proceso, pueden presentarse. El asunto es
detectarlos, reconocerlos, investigarlos y corre
girlos. Negarlos no es buena idea.

• ••

La mezcla de la vacunación, la pandemia, que aún
mata a cientos ele mexicanos,y la efervescencia

de las campañas electorales, son un
coctel en el que los ciudadanos corre
mos el riesgo ele quedar atrapados.

La desconfianza y especulación
se combaten con más transparen
cia. Las autoridades sanitarias han

definido que está prohibido video
grabar o tomar fotografías mientras
una persona es vacunada. Quizá es
momentQ.de cambiar esa regla. Que

cualquiera pueda grabar y tener evidencia ele
cómo se le aplicó su dosis, abonaría a frenar
polémicas y especulaciones. Las autoridades,
que hagan lo suyo. Los ciudadanos, también. La
confianza no implica fe ciega. Hay que confirmar
que la jeringa es nueva, que la vacuna esté cerrada
antes ele abrirse y que sea inyectada. Un familiar
como testigo, o una imagen ele prueba, eliminará
desconfianzas que, en campaña de vacunación,
nohacen bien.Arnenosquealguien tenga inten
ción ele enrarecer el ambiente.

iLa confianza
escasea,y

los demonios
andan sueltos
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ien podría ser un diálogo en la segunda
parte de La Ley ele Herades. Esta vez, el

B protagonista no es Damián Alcázar, sino
Alfredo Adame, un perfil más adhoc a la
política del siglo XXI: un galán maduro y
popular que trata de sacar el mayor prove
cho a su candidatura. "¿Por qué crees que

me fui yo con ellos? Marcelo Ebrarcl es el próximo Presidente
ele México, cabrón. Ya a mí (sic) me contaron tocia la historia,
cómo está tocio el pedo por dentro, necesito caballos de ba
talla ganadores. Nos clan 40 millones de pesos, de esos 40
millones nos chingamos 25".

Ese audio filtrado y de origen desconocido es un golpe
seco y a la cabeza a la candidatura de Aclame, que podría
considerarse ya acabada. Pero también es un obús a la lí
nea de flotación del partido que lo postuló, Recles Sociales
Progresistas. Aclame expuso el hedor y podredumbre de la
política partidista mexicana, sus disciplinas vergonzosas,
sus pactos inconfesables y sus proyectos perversos. Algo
que los mexicanos ya sabíamos, pero no lo habíamos escu
chado públicamente con tal descaro. Como si interpretara a

Juan Vargas, Varguitas, protagonista
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de la Ley de Herodes, Aclame soltó
"los dueños de este partido son An
drés Manuel López Obrador, Marcelo
Ebrarcl y Elba Esther. Marcelo Ebrarcl
es el próximo Presidente".

Recordé la escena donde Var

guitas afirma vehemente: "En este
país, el voto se respeta. No es nuestra
culpa que la gente siempre vota por

mi partido", cuando Ada me habló de las mayorías artificiales
para beneficiar a la 4T: "No va a llegar (Morena) a la mayoría
ele diputados en la cámara, entonces necesitan agarrar, ca
brón, de todo el rollo. Entonces, a RSP lo van a súper apoyar
para que meta lo más posible. La diferencia van a ser como
11 diputados. Entonces, el pecio es que de RSP van a sacar
esos 11 diputados para tener la mayoría ele 256 en la Cámara"

Alfredo Aclámese ufana de haberse sentado a hablar con

"Elba Esther, cabrón,y ya me senté con Maricruz Montelongo, la
hija, y con Fernando González, y todo el rollo". No me extrañaría
que saliendo de esa reunión haya pensado como Varguitas
cuando ordenó, en la película, que "a partir ele hoy, se modi
fica el periodo ele gobierno ele los presidentes municipales,
empezando ele seis a doce.., no, ¡a veinte años!".

Mediático como es, acertadamente Aclame salió al paso
de inmediato para hacer control de daños. Dejó claro que su
expertis es la actuación, la conducción y la venta publicitaria,
ñola política. Explicó que fue una grabación y filtración ilegal.
Cierto. También que se trató de varios segmentos de distintas
conversaciones y temas. Sí, se notan las ediciones de audio.
Sin embargo, no hay manera de justificar la explicación que
hizo sobre los verdaderos dueños de Recles Sociales Progre
sistas y su sumisión a López Obradory la 4T. Para cerrar con
broche de oro, la soberbia de decir que si pierde la elección,
se olvida de ensuciarse los zapatos por ayudar a la gente y
se regresa a su casa a comer tres veces al día.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM / @CACHOPERIODISTA

Explicó
que fue una
grabación y

filtración ilegal
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Lo Secretaría del Trabajo incumple con la
legitimación de contratos y su delegada en Jalisco
trafica y coyotea con sindicatos

importante el acuerdo que logró imponer el
gobierno a sindicatos y empresarios para
descafelnar el outsourcing y mejorar el
reparto de utilidades.

Se trata, sin duda, ele un gran gesto ele
la 4T con la clase trabajadora, los menos
favorecidos con salarios y prestaciones.

Aunque este acuerdo no deja ele generar suspicacia por ciarse
justo en el arranque de las campañas electorales. Más aún, se
percibe como un mecanismo para ¡imponer controles sobre
los patrones, pero sobre todo entre las vetustas e incómodas
organizaciones sindicales. Por eso llama la atención que, a dos
años ele la entrada en vigórele la Reforma Laboral, el gobierno
se vaya por el aplauso fácil. Aunque se entiende, por tratarse
claramente ele algo que atrae votos. Sin embargo, clónele no
hay avances es en la democratización ele los sindicatos ni
en la legitimación de los contratos colectivos ele trabajo,
obligaciones plasmadas en la reforma en la materia e im
puestas por el TMEC. Por ejemplo, ele ios 500 mil contratos
colectivos que hay en México, 80% son de protección,y del
resto, supuestamente legales, no se ha legitimado ni 1%, con

tocloy que este proceso inició hace
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dos años y concluye en 2023.
El trámite de legitimación con

siste en que tocia la plantilla laboral
ele una empresa, a través ele una vo
tación democrática, avale o no su
contrato colectivo, mediante una su
pervisión y registro ante la autoridad
laboral. Pero vamos a la mitad del

periocloy, al parecer, ni la Secretaría
del Trabajo, que encabeza Luisa María Alcalde, ni las graneles
centrales obreras llevan prisa. Hay un rezago importante que
algunosyalgunasfuncionariasy líderes sindicales aprovechan
para hacer negocio. Es el caso ele la delegada cíe la STPS en
Jalisco, Claudia Molina, quien aprovecha su posición, trafica
con influencias, ofrece e impone gestiones ele apoyo, asesoría
y supervisión a empresas y sindicatos para que legitimen
contratos sin ningún obstáculo. Usa empresas fantasma
y factureras para cobrar por sus servicios, en complicidad
con diversos líderes sindicales, como la CTM ele Jalisco, que
encabeza Juan Huerta. El caso ya está en el escritorio ele la
titular clel Trabajo. Hay una investigación en curso, sobre todo
porque se trata ele una "funcionaria" que había gozado ele la
entera confianza ele Luisa María Alcalde.

MC decidió ir solo en estas elecciones, provocando fracturas
importantes entre sus dirigentes como Clemente Castañeda,
dirigente nacional, y Enrique Alfaro, gobernador ele Jalisco, con
su líder moral Dante Delgado. La desavenencia vino cuando
Delgado desconoció un acuerdo ele ambos personajes para ir
con el PAN en tocias las posiciones en juego en Jalisco. Razón
por la que MC corre el riesgo ele perder su principal bastión,
cosa ele la que está consciente su plana mayor.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Muchos triunfa
rían con cosas modestas, si no estuvieran obsesionados por
grandes ambiciones".

De los 500

mil contratos
colectivos en

el país, 80% son
de protección
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El populismo de Trump se ha convertido en un factor
para el endurecimiento de las batallas políticas que
confrontan versiones distintas del mundo

uando el Partido Republicano sstadou
Cnidense se enfrenta con la Cámara de

Comercio o declara prácticamente como
enemigas a empresas como CocaCola,
Dell o Delta Airlines, algo anca ele cabeza
en ese país.

Y cuando el choque incluye a ligas de
portivas profesionales y buena parte de la cultura popularen
favor de los derechos civiles de minorías étnicas, el asunto
adquiere tintes de lo que en Estados Unidos se define como
"guerra cultural".

Tradicional mente, los republicanos han sido el partido ele
los negocios, el que considera que la intervención del gobierno
en la economía es un negativo absoluto.

Pero el populismo representado porel ahora expresiclente
Trump y su dominio del Partido Republicano, se ha con vertido
en un factor para el endurecimiento ele las batallas políticas
que confrontan versiones distintas de la sociedad y el mundo.

Hace tres años, los estadounidenses debatían el derecho
de un atleta profesional, Colin Kaepernick, de arrodillarse
mientras tocaban el himno nacional, como protesta pú
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blica contra el trato policiaco a los
afroestaclouniclenses. El entonces

presidente Trump lo denunció como
"falta ele respeto" a la bandera y los
símbolos patrios.

Pero mientras una mayoritaria
reacción pública, luego de varios muy
pLiblIcitadoscasos de abuso policla
co en el país, empujó a empresas y
organizaciones deportivas a cambiar

su postura, los republicanos endurecieron la suya.
Ese fue el marco para el annus horribilis de 2020, en el que

se politizó incluso la respuesta a la pandemia de COVID19.
Y así, Trump y sus seguidores como otros populistas ele
derechatransformaron las mascarillas de protección en
un pronunciamiento respecto a las libertades individuales.

El choque ahora tiene significados especialesy tanta o más
virulencia que antes, debido al resentimiento de los republi
canos ante su derrota electoral, sus reclamos de un fraude
que no han podido demostrar, lo que perciben como abusos
de poder de sus rivales demócratas y cambios sociales que
afectan al país en general.

Es cierto que muchas veces las diferencias ele opinión
parecen más ele detalle que de fondo. Pero históricamente
los puntos han estado en el corazón ele grandes conflictos
religiosos y guerras civiles.

Y en cierta forma, ese es el carácter de los desacuerdos
en Estados Unidos.

La actual confrontación se debe a las leyes que congre
sos estatales, dominados por los republicanos, examinan
o aprobaron para limitar las facilidades ele voto que, dicen
ellos, favorecieron las "trampas" y sus derrotas electorales.

Pero esas limitaciones son vistas más bien como intentos

ele reducir el acceso ele minorías étnicas al voto. Los grupos
afectados y sus aliados, incluso empresas y organizaciones
profesionales, reaccionaron ele forma negativa.

Son dos visiones del mundo. Y una guerra cultural.

Los

republicanos
han sido el

partido de los
negocios
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EL
BUENO

® Henry Martin, delantero del
América, respondió al llamado de
una aficionada de Yucatán, quién
le pidió ayuda por una insuficien
cia renal, a lo que el futbolista
dijo: "cuenten con mi apoyo'l

EL
MALO

Seguro en su cabeza parecía
una gran idea. Carlos Mayorga,
candidato a diputado federal por
el RES, arrancó su campaña sa
liendo de un féretro rodeado por
hombres con trajes blancos.

lorge Alcocer, secretario de
Salud, afirmó que AML0 sí se
contagió de C0VID, pero que salió
adelante porque reforzó su inmu
nidad por el contacto con la gente
y los alimentos que probó.
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En el último mes de campaña es cuando se
mueve fuerte el dinero en las elecciones. Estamos
alertas, advierte el fiscal electoral

u experiencia como observador electoral
Sse lo dice: el dinero fuerte en las elecciones

se mueve de verdad "a raudales" cuando

falta sólo un mes para acudir a las urnas.
No antes.

Ahorita, d ice José Agustín Ortiz Pinche
tti, todos estamos en guardia, observán

donos unos a otros. Ellos, los delincuentes de cuello blanco,
y nosotros, las autoridades electorales.

El titu lar ele la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales
(FEDE) se muestra preocupado por la "extensión" ele ese poder
económico no sólo de empresarios poderosos, también ele
funcionarios acostumbrado a inmiscuirse en los comicios

con la aquiescencia del gobierno federal.
Pero los diques se están poniendo para evitarlo, advierte:
 El Presidente ha declarado que no intervendrá, no permi

tirá, ni solapará injerencias en el proceso electoral.
 Hacienda ya no se va a quedar con los brazos cruzados,

ni tampoco la Unidad de Inteligencia Financiera.
 Nosotros (la FEDE) estamos entrenando gente en de

recho electoral cíesele diciembre y la propia Fiscalía General
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ele la República ha hecho una tarea
ele capacitación importante en las
delegaciones.

 Contamos también con el ac

tivismo del Centro de Inteligencia,
con la Guardia Nacional, la Policía...,
y los peritos están entrenados y con
un gran nivel.

Tal es la maquinaria con la que
enfrentarán los intentos por manipu

lar las que serán las elecciones "más graneles y complejas" ele
nuestra historia (evitary enfrentarla intervención del crimen
organizado en el proceso, corre por otras vías).

Elecciones fecleralesy locales simultáneas en las que habrá
más cié 20 mil cargos a elegir, 15 gubernaturasy la renovación
ele la Cámara ele Diputados [piedra de toque para los cambios
que pretende llevar a cabo el Presidente en el último tramo
ele su mandato). La gran pregunta que se hacen muchosin
cluido el propio Ortiz Pinchetti es si los gobernad ores y los
graneles intereses económicos desafiarán a las autoridades
electorales encabezadas por el Instituto Nacional Electoral
INE) y al propio Andrés Manuel López Obrador.
"Hasta ahora, los gobernadores no se están moviendo;

ninguno se ha movido en serio; pero estamos alertas, los
estamos observando.,.", apunta el fiscal electoral.

Los momentos críticos, comoya mencionó, sobrevendrán
en unas semanas más, a partir ele mayo. Más si en ciertas
entidades como dejan ver algunas encuestas los números
se van cerrando.

GEMAS: Obsequio del canciller Marcelo Ebrard, al
anunciar su gira por Rusia, China, India y Estados Unidos:

"Las visitas son muy pronto, pues el objetivo es lograr
que México tenga las vacunas acordadas, en los tiempos
acordados en las próximas semanas, para que las metas

se cumplan".
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Víctor Orozco, gurú de Loero
PelaijoBarroso, van como punteros
Orozco y Teresa fortalecen a Ávila

avier Corral, como gobernador ele Chi
huahua, no da un acierto. El más notable es

Jsu fracasada persecución al exgobernaclor
priista César Duarte. Se conformó con unas
50 propiedades, de unas 5QG en México y
Texas. Confiscó ranchos que están aban
donados y saqueados, como El Saucito,

en Balleza, donde murieron cientos de cabezas de ganado y
fauna exótica. El Fiscal César Peniche, no explica el motivo
por el cual llegan a ranchos nogaleros hombre armados a
recoger la cosecha de nuez. Nos dicen que #LordColf no
quedará impune. La 4T lo alucina.

CHIHUAHUA: El candidato de Morena a la gubernativa,
Juan Carlos Loera, nombró a su equipo de campaña, donde
sobresale el doctoren ciencia política, miembro ele la Academia
Mexicana de Historia y catedrático ele la UACJ, Víctor Orozco
Orozco. Nombró también a Deirdré Bazán, coordinadora ele
campaña, así como a Rafael Espinoy Alvaro Navarro, como
enlaces con empresarios.

EDOMEX: Nueva apuesta del rectorde la UAEMEX, Alfredo
Barrera Baca. Cambió la jugada en su sucesión y marcó a

Carlos Barrera Díaz, un reconocido
investigador, con escasa carrera po
lítica y abogado ele la rectoría. Alinea
los astros a su favor. Sustituye a Raúl
Ortiz, quien declinó en favor ele Carlos.
Su contrincante tiene abolengo po
lítico y priista. Es hija ele la alcaldesa
ele Toluca, Yolanda Sentíesy nieta
del exregente ele la CDMX, Octavio

Sentíes, con Luis Echeverría. Cerradas las apuestas.
BCS: La mancuerna ele PanchoPelayo, para la gubernatura,

y Ricardo Barroso, para la alcaldía ele La Paz, arrancaron sus
campañas con ventaja. Juntos le dan fuerza a la alianza PAN,
PRI, PRD, PSRy PH. Los candidatos ele Morena, Víctor Castro
a la gubernatura y para las alcaldías ele La Paz, Paola Quiroga,
y Los Cabos, Oscar Leggs, sus mejores cartas, van ele capa
caída. En el arranque, reunieron a sólo 200 personasy sin sana
elistancia.Armida CastrodelPVEM.nl pintó. AdonaiCarreón,
del PES para la capital, difícil su cuesta arriba.

AGUASCALIENTES: El candidato ele Morena a la alcaldía,
Arturo Ávila, capitaliza todos los errores ele la mancuerna
del gobernador Martín Orozco, y la edil con licencia, Teresa
Jiménez. A cambio ele una diputación, a Tere le deja ron poner
a Leonardo Montañez, como candidato panista al municipio
ele la capital. Cris que ni el PAN lo pinta ele azul. Entre ambos, el
perfil más aguascalentensr.es el ce Arturo. Empresario exitoso
y especialista a seguridad nacional. Esto cuenta.

SONORA: En encuestas ele Manpower Group, la entidad
que encabeza Claudia Pavlovich, liclera la recuperación ele
empleos formales a nivel nacional, pese a la pandemia. Man
tuvo un ritmo ele contratación del 17%. Habla ele la coordinación

ele Claudia con el sector privado que se refleja en la inversión.
ATI ZAPAN: Difícil resultó la negociación ele Ruth Olvera

con los altos mandos ele Morena, encabezados con Mario
Delgado, para lograr la reelección. La alcaldesa sufre ele fuertes
presiones ele las bases morenistas que le reprochan su pasado
panista. Pero, ya tiene el boleto ele la rifa para otros tres años.

VSB@PODERYDINERO.MX / (ffiVSANCHEZBANOS
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Ruth Oluera

sufre fuertes
presiones de
morenistas
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¿Tiene 20 mil pesos y visa?, vacúnese
en EU; Ebrard va a la caza de vacunas
¿Tiene 20 mil pesos y visa vigenteP

dO familiares en Estados Unidos?
Ya la hizo.
Vayase a Arizona, Texas o Louisiana.
Ahí lo van a vacunar sin pedirle comprobante de domicilio o residencia, ni en

esos estados ni en Estados Unidos.
Desde finales de marzo, los gobernadores de las tres entidades tomaron la

decisión.
Se aplica en centros de salud, farmacias y hasta en tiendas como Walmart.
Y de a free (gratis).
Como son dos dosis, tiene las siguientes opciones: se queda un mes para

recibir la segunda o viaja dos veces.
A partir del 19 de abril, además, por orden de Joe Biden se vacunará

absolutamente a todos desde 16 años de edad.
El demócrata reiteró ayer que va por la inoculación de todos en el próximo

verano.

Ya suma 150 millones en poco más de cien días de gobierno.
Y la población es de 330 millones, de los que son vacunables los menores de

16 no están contemplados aún 300 millones, aproximadamente.
De hecho, insiste en que el 4 de julio, día de la independencia de Estados

Unidos, todos en el país podrán celebrar con una carne asada que se venció al
coronavirus.

Y que después se venderá en cualquier farmacia.
Por cierto, reitera que habrá biológico para todos los países, cuando tengan

de sobra, "porque mientras en los países pobres no se hayan vacunado, no
estaremos totalmente a salvo".

Misión no cumplida
¿Recuerda aquella presuntuosa frase para ganar espacio en los medios de
Marcelo Ebrard Casaubon cuando llegó el primer embarque de vacunas a México
de este año?

Esa de "misión cumplida, señor presidente".
Fue el 12 de enero, al recibir 439 mil dosis de Pfizer.
Prometió inició de vacunación masiva.
Y no, no ha sido así.
Del turismo de vacuna, pasamos al turismo sin vacuna.
Ebrard Casaubon anunció ayer que emprenderá un tour por Rusia, China,

India y Estados Unidos para exigir, personalmente en persona, que se envíen las
dosis pactadas, acordadas.

Porque los laboratorios que las producen nomás no las han enviado a
Mexique.

El Carnal Marcelo siente presión.
Porque de por sí el paso no es el anunciado, el planeado, y, sin vacunas, pus

nomás no.
Hay retrasos.
Irá a las plantas, a hablar con los directivos.
Se va el 20 de abril.
Será el Marcetour.

Fecha: 07/04/2021

Página: 2

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,825

Página 3 de 6



No es lo mismo hablar por teléfono, que acudir personalmente y ver ¿qué
pasa con mis vacunas?, dice.

En el primer calendario de vacunación se proyectaba tener a todos los
adultos mayores al concluir marzo.

Abril está ya casi a la mitad y faltan al menos 8 millones de personas.
La categoría 5060 debió haber iniciado en abril, pero, como se ve el ritmo,

será en mayo o junio.
Por eso, si tiene usted esos 20 mil pesos, su visa y una prueba con resultado

negativo con antigüedad máxima de 48 horas, láncese al gabacho a vacunarse.
Porque aquí va para muuuy largo.

Quieren tirar al INE
La ofensiva contra el INE no cesa. Es más, se intensifica. El impresentable Félix
Salgado Macedonio, más falso que un billete de 5 mil pesos, se plantó en casa de
campaña y hoy acudirá al Trife.

¡Va a caer, va a caer!, es el cántico en contra del ciertamente clasista Lorenzo
Córdova.

Y Olga Sánchez, la secretaria de Gobernación que quiere liberar a Israel
Vallarta, el novio de la secuestradora Florence Cassez, a la que también liberó,
ayer se lanzó igualmente contra el INE.

Por cierto, hoy habrá función en la mañanera: van a reciclar el montaje
de Carlos Loret, en la captura de Los Zodiaco, con la que Vallarta y Cassez se
dedicaban a secuestrar.

Es cortesía de García Luna productions.

Vamonos: Los gasolineras se roban el subsidio.
¿Y qué esperan para clausurarles y quitarles la concesión?

albermontmexdyahoo.es aalbermontmex
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Modificaciones a Mariguana, no frena liberar a 18 mil
El líder del Senado, Ricardo Monreal dijo estar preocupado por las modificaciones

que hicieron en la Cámara de Diputados en la Ley para Regular el Cannabis.
Son diverses los cambios que ante la premura del tiempo los lleva a dos

opciones, una de allanarse a esos cambios y aprobarla para dar cumplimiento en
tiempo y forma o de plano pedir un tercer plazo a la Suprema Corte del ministro
presidente, Arturo Zaldívar.

La Corte les puso un ultimátum, es el segundo plazo por eso la premura de acatar
el ordenamiento.

Monreal en su charla con los periodistas en el Senado de la República recalcó
que no deben crear leyes imperfectas, que deben legislar con la mayor cohesión y
con el ánimo de resolver problemas sociales que están aconteciendo.

Y que ni fines económicos, ni fines de lucro, ni fines de recaudación pueden
situarse por encima del interés social.

En ese sentido adelantó su postura de no pronunciarse y si en cambio seguir en
la revisión de ese texto que envió su par de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier.

Sin embargo para Monreal algo que le dio un peso extraordinario en esta reforma
de la regulación de lá mariguana es que todas estas modificaciones no afectarán
que se pueda liberar a todas las personas que están en la cárcel y cuya medida de
gramaje les permitirá, en retroactivo alcanzar su libertad.

Esa parte de lo social es tan importante para Monreal que busca incluso se
registre en esta iniciativa y que se anteponga el interés social al económico.

Como dato anote por ejemplo que en los reclusorios o cárceles de los municipios
y estados hay un promedio de 18 mil personas procesadas y de acuerdo con el
diputado Javier Hidalgo fueron encarcelados por haber portado menos cantidad
de mariguana en su vida y que con esta ley va significar además la liberación de
campesinos, gente que producía esto por necesidad. Entonces esta ley tendrá esa
repercusión inmediata.

Ese sector de personas recluidas, una gran parte señoras madres de familia fue
la preocupación de una injusticia en lajusticia de las anteriores administraciones.

Esta nueva ley permitirá entonces que los recluidos que les llegue el beneficio por
delitos contra la salud asociados al cannabis, puedan solicitar la promoción de los
mismos ya sea con sus representantes legales o familiares, pues no pierda de vista
que además el órgano de Prevención y Readaptación Social los tramitará de oficio.

La mayoría de esas personas recluidas difícilmente podrían obtener su libertad
hasta dar cumplimento al plazo de sentencia, sin embargo hoy hayjúbilo porque se
abre la esperanza con elementos sólidos de recuperar su libertad.

Si Monreal acelera analizar y lograr acuerdos, tal vez se podrá aprobar en
estos términos y posterior iniciar la reclasificación y sus modificaciones para ir
tejiendo fino en los renglones donde considera hay inconsistencia, aunque la mayor
satisfacción hoy por hoy puede ser la reintegración a sus hogares de esas 18 mil
familias.

Para Miguel Angel Mancera como mandamás de la bancada del PRD, esta minuta
que regula el uso y consumo del cannabis enviada por los diputados afecta los
derechos humanos, presenta inconstitucionalidades y no cumple con los dispuesto
por la Suprema Corte. En fin, vamos a ver que acuerdan los superiores para
destrabarlo.

SUMA MORENA, ADEMAS DEL VERDE y PT A PES, FUERZA POR MEXICO Y RSP
Para nadie es secreto que los partidos dé reciente creación, Redes Sociales
Progresistas de Elba Esther Gordillo, Encuentro Solidario de Hugo Erick y Fuerza por
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México de Pedro Haces, llevan la etiqueta de loezobradorlstas.
Obviamente levan dos propósitos, el primero jugar a conservar el registro que

marca el 3 por ciento de la votación y posterior, en el segundo mermarle votos a los
partidos de la alianza Va por México con el PRI de Alejandro Moreno "Alito", PRD de
Jesús Zambrano y PAN de Marko Cortés.

La idea es que cada partido alcance entre 10 a 15 diputados federales para
posterior sumarse a la bancada de Morena y evitar se pierda la mayoría, aunque sea
en alianza.

Esa estrategia les permitirá llegar al 2024 y poder entones si aliarse con Morena y
formar el bloque contra el PRI, PRD y PAN. Naturalmente que el compromiso es que
logren mantener al menos 20 curules y cinco escaños. Vaya en ambas cámaras con
bancadas.

Ahora se entiende porque no paso la prueba México Libre de Felipe Calderón y su
esposa Margarita Zavala, a pesar de haber cumplido con todos los requisitos.

Podríamos adelantar entonces el pleito será, como dice el líder de los panistas,
Marko Cortés entre dos proyectos el de Morena propiedad de Andrés Manuel López
Obrador y sus aliados Verde, PT, PES, Fuerza por México y RSP y la del PAN con la
alianza del PRI y PRD Va por México, queda afuera como solista Movimiento naranja
de Dante Delgado que se la va ajugar solo.

DONDE VEAN AL INE, PEGUENLE
El pleito del gobierno de López Obrador contra el INE de Lorenzo Córdova se agravará
conforme se acerquen ias elecciones del 6 de junio.

Sin duda es un pleito de administración y partido contra institución. La dirigencia
nacional de Morena, que comanda Mario Delgado no desaprovechará un solo
segundo para atizarle hasta con la cubeta a Lorenzo Córdova. No le perdonan que
hayan bajado a sus candidatos a Michoacán, Raúl Morón y para Guerrero, Félix
Salgado Macedonio.

Ayer tocó turno a la Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero salir a
descontar a Don Lorenzo y no precisamente con un florero en el evento de arranque
de las boletas para vbtar para diputados federales. Fue un pequeño rasguño, pero el
mensaje deja ver que donde se pare, en el aparato de gobierno, el árbitro electoral
se enfrentará a los morenos. ^^^.00*
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Bonilla prepara su vuelta
Quien.ya piensa en su futuro
después del 6 de junio es Jaime
Bonilla, próximo exgobernador
de Baja California ! . de
que su intento para ampliar
su mandato no prospero.
Nos cuentan que don Jaime
ya se encuentra analizando
sus opciones y la que más le
atrae es un posible regreso ai
Senado de la República donde
pidió licencia en diciembre
de 2018 para asumir como
"superdelegado" dé AMLO y
posteriormente candidato. A ver
si no recurre a otro "Bon illazo"

para retomar eles caño que
dejó encargado con Gerardo
Novelo. Por cierto, ¿ya le habrá

avisado a su paisano que ni
se ponga cómodo para la LXV
Legislatura?

Democracia en números

rojos
La aritmética electoral, si no

se equivoca, no pronostica
un futuro promisorio para los
partidos políticos nacionales
que recién obtuvieron su
registro y que tendrán su
primera participación en la
boleta el próximo 6 de junio.
A los nuevos jugadores como
Redes Sociales Progresistas,

Fuerza Por México y
Encuentro Solidario les viene

un panorama muy cuesta
arriba, y no se diga de otros
partidos no tan nuevos pero si
con viejas (y malas) prácticas
como el PT, eiPRD o él Partido
Verde que, según los sondeos
de intención de voto, están en el

margen para perder el registro
tras los próximos comicios.
Aunque eso si, el dinero erogado
para las prerrogativas de estes
partidos ya ni cómo recuperarlo,
pero todo sea en pro de la
democracia.

Vientos de extraordinario

A pesar de las prisas que
le quiere meter la bancada
de Morena en la Cantara

de Diputados, liderada por
Ignacio Mier, la aprobación
de la ley para regular el
outsourcingy la reforma a la
Ley de Hidrocarburos podría
no quedar lista antes del fin del
periodo ordinario legislativo.
Los pronósticos de la Jucopo
en San Lázaro son que ambos
dictámenes se voten en el pleno
la próxima semana, aunque
tampoco se da por un hecho. De
ahí tendría que pasar aún por
el Senado, para intentar Sacarla
antes del 30 de abril. ¿Se viene

un extraordinario en plenas
campañas?
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Cada vez más, en los recorrí
dos de los candidatos de la

coalición "Juntos Haremos

Historia en Nuevo León" se co

mienza a ver personal territo
rial con chalecos color guinda,
esto, nos dicen, en busca de
penetrar y promover los pro
gramas del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Además, algunos candida
tos ya comenzaron a adop
tar también estos colores y
recientemente se vio a Clara

Luz Flores Carrales, candi
data a la gubernatura, con un
chaleco guinda en su gira al
Sur de Nuevo León, aunque
hasta hace no muchos días,
se resistía a "casarse" con los

colores de Morena.

Entre las indicaciones de

los chalecos guindas está tocar
todas las puertas de la ciudada
nía y entregar la información
del candidato o candidata,
en una evidente estrategia
de consolidar la estructura

territorial. Para muchos no es

tarde para iniciar, al contrario,
pues algunos operadores no se
explicaban que no se estuviese
aprovechando la buena acep
tación que tiene el presidente
de la República.

A nivel nacional, la inten
ción de voto para ese partido
gana en al menos 10 estados
que renuevan gubernatura.

Incluso, en Guerrero, en donde
aún no hay un candidato firme

tras el fallo del INE de negar
el registro de la candidatura
a Félix Salgado Macedónio,
Morena está muy arriba en las
encuestas.

EXHIBEN A ROBLEDO

Mujeres del municipio de
Guadalupe mostraron su
malestar por el candidato
panista a la alcaldía, Alfonso
Robledo, a quien señalaron
como un acosador sexual en

una protesta en el Monumento
a la Madre.

Las mujeres exigieron a
Acción Nacional que retire la
candidatura de Robledo, quien
fue denunciado en mayo de

2016 por acoso sexual, motivo
por el cual decidieron alzar la
voz.

Este medio adelantó que
un grupo de mujeres de esta
localidad comenzaría un

movimiento para exhibir el
pasado de Robledo, quien
cuenta con un historial de

señalamientos en contra de

las mujeres y es por eso que su
candidatura ha indignado.

El llamado también fue

para las diputadas panistas y
para la dirigencia del PAN, para
que se pronuncien contra su
candidatura.
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Para evitar desperdicio de vacunas ya des
congeladas, el Gobierno de la Ciudad de
México dispuso que cuando ya no haya
adultos mayores en los centros de vacu
nación, las dosis las reciban brigadistas y
personal de seguridad y hasta ahí, nada
que objetar.

Lo que a más de uno deja con la ceja
arqueada son videos de grupos que llegan
muy organizados antes del cierre, que no
parecen ni brigadistas ni vigías y que son
inmunizados uno tras otro.

Lo malo es que cuando se ha pregun
tado a los responsables sobre las razones,
dicen que un día de estos —o de los otros—
darán todas las explicaciones.

Así es que más vale formarse para es
perar las respuestas... y que nadie se ade
lante, ¿eh?

. üüii ¦

Ese apoyo sí se ve... ¡forzado!
El candidato a Alcalde de Coyoacán

por Morena, Carlos Castillo, recibió ayer
vítores y vivas de choferes de la Ruta 1 du
rante una caminata.

Pero en corto, cuentan que los parti
cipantes fueron obligados a sumarse a la
causa por su líder, quien amablemente les
recordó la importancia de preservar el em
pleo en estos tiempos.
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MANIOBRAS PRESIDENCIALES
La palabra "testículos", malsonante a los oídos
de algunos, sale tres veces en el absurdo e inve
rosímil cuento que descorre hoy el telón de esta
columna. Cierto individuo acudió a la consulta

de un urólogo. El facultativo se espantó al verlo:
el hombre traía un hacha clavada en la cabeza.

"Me duelen los testículos, doctor" se quejó el
tipo. "¿Los testículos? se asombró el galeno ¿Y
el hacha?'. "Precisamente dijo con lamentosa
voz el otro. Cada vez que estornudo, el mango
del hacha me pega en los testículos"... La pe
queña Rosilita le preguntó a su papi: "Cuando
eras niño ¿te contaba cuentos tu papá?'. "No,
hijita replicó él. La que todas las noches me
cuenta un cuento es tu mamá". "¿De veras? se
interesó la niña. ¿Qué cuentos te cuenta?'. Con
testó el señor "Que le duele la cabeza; que está
muy cansada; que mañana tiene que levantar
se temprano..."... Noche de bodas. En el tálamo
nupcial la enamorada novia se dirigió, melosa, a
su flamante maridito. "¿De quién son estos oji
tos picaros?'. 'Tuyos, mi cielo". "¿Y este bigotito
que tanto me gusta?'. 'Tuyo, mi vida". "¿Y estos
labios que besan con maestria, y aun con docto
rado?'. 'Tuyos, mi ángel". "¿Y estas cositas lindas
que saben dar tanto placer?'. A tal pregunta
respondió el galán: 'También son tuyas, mi vida,
pero ésas en copropiedad"... Lo cierto es que
cada conferencia mañanera de AMLO es un acto

de propaganda en favor de Morena, su partido,
y de sus candidatos. Lo mismo ha de decirse de
las dádivas que el tabasqueño reparte entre su
clientela electoral. Mal de su grado, López Obra
dor ha debido ceñirse a las normas que rigen el
proceso de elección, pero de una manera u otra
se las arregla para hacer constante acto de pre
sencia en el ánimo de los electores, y para ejercer
sobre ellos una mañosa manipulación que de
seguro influirá sobre numerosos votantes. En las
manos del autoritario Presidente las leyes que

dan desvirtuadas y torcidas, y acaban siendo
letra muerta. Por el bien de la democracia y por
el bien de México espero que sus maniobras no
prosperen... Don Martiriano, el sufrido esposo
de doña Jodoncia, andaba meditabundo y ca
bizbajo. Le preguntó la señora: "¿Qué te preocu
pa?'. Replicó, sombrío, don Martiriano. "Leí en el
periódico que asesinaron a Camelino Patané. Él
fue quien me presentó contigo. Yo seré el primer
sospechoso"... En la zapatería pidió el cliente:
"Quiero unos zapatos del número 7". "Perdóne
me, señor le dijo el encargado Usted calza por
lo menos un número mayor, si no es que más.
Le daré unos zapatos más grandes. Son los que
debe usar". "Mire replicó el sujeto, hosco. Me
paso 8 horas diarias en un trabajo que no me
gusta, y con un jefe odioso. Tengo una esposa
que me hace la vida imposible, y una suegra de
carácter pésimo que vive con nosotros. Mi hijo
de 30 años es un bueno para nada, y mi hija se
mete en problemas cada día. Padezco de ciá
tica y gastritis. ¿Y quiere usted arrebatarme el
único placer que tengo en la vida, que es el de
quitarme los zapatos por la noche?'... Nalgarina,
vedette de carpa, andaba de novia con un viejo
carcamal chaparro, panzón, calvo, bizco y pati
zambo. Una compañera le preguntó extrañada:
"¿Por qué andas con ese adefesio?'. Respondió
Nalgarina: "Porque tiene una cualidad que po
cos hombres poseen: 100 millones"... Doña Fe
cundina era madre ya de 14 hijos. La trabajadora
social que la visitó pidió hablar con su marido a
fin de imbuirle algunas ideas sobre la paternidad
responsable. La prolífica señora le informó: "Mi
esposo me abandonó hace 13 años". "¿Cómo?
se sorprendió la visitante. ¿Y aun así tiene usted
todos estos hijos?'. Explicó algo apenada doña
Fecundina: "Es que cada año viene a disculpar
se"... FIN.
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LA RATAGA

SCJN RESUELVE RECURSO DE
RECLAMACIÓN
La Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCIN) revocó parcialmente el acuerdo del Mi
nistro instructor que desechó por falta de inte
rés legítimo la controversia constitucional 29/
2020, promovida por el Municipio de Cotaxtla
del Estado de Veracruz, entre otros actos,
contra la negativa de la Secretaría de Hacien
da y Crédito Público a su petición de pagarle
directamente los recursos de Bursatilización y
el Fondo para Entidades Federativas y Muni
cipios Productores de Hidrocarburos.

MINISTRO SE VACUNA
EN EL EXTRANJERO

Nos dicen que el ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCIN) Javier
Laynez Potisek, se dio a conocer el año pa
sado por su postura en contra de la consulta
ciudadana para enjuiciar a expresidentes.
Hoy vuelve a ser protagonista. Nos dicen
que a principios de marzo viajó a San Anto
nio, Texas para vacunarse. Aprovechando
su caigo y edad orillado por el miedo a la
pandemia, a sus 62 años, este doctor en De
recho por la Universidad de París XI Sceaux,
puso su brazo a la vacunación gringa para
inocularse al COV1D19. Quienes lo vieron
lo único que pensaron es por qué no esperó

su tumo en su país. Ser ministro vale. La
primera dosis fue el 9 de mareo y la segunda
el 30 de marzo.

ASESINÓ A SU PAREJA
SENTIMENTAL

En Nezahualcóyotl, EdoMex, celoso sujeto
golpeó y estrangulo a su pareja sentimen
tal, luego de que al encontrarse dentro de
la habitación de un hotel de paso discutie
ron acaloradamente porque aparente
mente pensó que le era infiel. Cometido el
asesinato, el presunto feminicida se dio a
la fuga, aunque no llegó muy lejos, pues
horas después elementos de la policía
municipal lo ubicaron y detuvieron.

NARCOMENUDISTAS A PRISIÓN
Un hombre en posesión de once envoltorios
con posible droga y tres sujetos más que al
intentar impedir el aseguramiento agredie
ron a los uniformados, fueron detenidos por
policías de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) de la Ciudad de México, en la
Alcaldía Venushano Carranza. Al realizar

sus recorridos de vigilancia y seguridad en
calles de la colonia Valentín Gómez Farías,
el conductor de una motocicleta solicitó el

apoyo de los oficiales y señaló al operador
de una camioneta de tres y media toneladas
quien, al parecer, ingería estupefacientes
mientras conducía. Los uniformados le die

ron alcance sobre la Avenida Francisco Mo

razán. De la unidad descendieron el chofer y
tres personas más, los cuales fueron deteni
dos.
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EL PVEM ¿NO MÁS
PARTIDO SATÉLITE?

El PVEM está creciendo en la zo

na oriente del Estado de Méxi

co; tiene por ahora tres regido
res en Texcoco y hay una bue
na posibilidad de que gane en

algún municipio y de incrementar regido
res en las próximas elecciones. Sin embar
go, el PAN. por el interés estatal de Enrique
Vargas, actual Presidente Municipal de
Huixquilucan, y el de mayores posibilida
des para ser candidato a Gobernador por el
Edomex, ha decidido echar toda la carne al

asador para quitarle municipios a Morena
de la zona oriente y los pocos que le quedan
al PR1; su acuerdo con Higinio Martínez (el
Gran Cacique de la zona) se rompió cuando
este último no respetó acuerdos e impuso a
Enrique Garay, el comentarista deportivo,
como candidato de Morena y de sus aliados
para intentar quitar un bastión estratégico
del PAN en el Edomex. Vargas seguramente
se impondrá en su municipio y falta ver
qué suerte tiene en el resto del estado.
En la asamblea del Cruz Azul es

un hecho consumado que losé
Antonio Marín Gutiérrez y Víc
tor Velázquez asumen el con
trol del Consejo de Administra

ción de la Cooperativa y ponen fin a una
serie de confrontaciones que solo provoca
ron un daño a su imagen a causa de todas
las irregularidades documentadas por sus
anteriores directivos como Guillermo Álva
rez Cuevas, Mario Sánchez Álvarez, Miguel
Eduardo Borrell Rodriguez, Guillermo Ro

bín Álvarez Álvarez, que fueron destituidos
en definitiva y deberán enfrentar varios
juicios que inició la Cooperativa.
En Quintana Roo su gobernador

Carlos Joaquín González se reu
nió con el titular de la UIE San
tiago Nieto, y las secretarias de
Gobernación y Seguridad Ciu

dadana, Olga Sánchez y Rosa Icela Rodri
guez; para revisar la estrategia de seguridad
implementada y corregir sus deficiencias.
Nos dicen que en el encuentro estuvieron
también representantes de la Secretaría de
Marina y de la Fiscalía local.
Lorenzo Córdova, presidente del

Consejo General del INE agra
deció el apoyo del Gobierno fe
deral en la construcción de blin

daje y certeza de la que será la
elección más grande y libre de la historia.
"Que el proceso electoral no se convierta en
un foctor que altere curvas epidemiológicas
ni la democracia sea una victima más de la

pandemia", sostuvo frente a la Secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
durante el arranque de la producción de
boletas para el Proceso Electoral Federal
2020202L

PD: Coparmex informará sobre proyec
tos regulatorios que los gobiernos preten
den implementar y que frenen el desarrollo
de las empresas, generación de empleos e
inhiban la inversión. El ánimo es que no
haya sobrerregulación en México.
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RUBÉN PÉREZ

Una vez más la clase política
hace efectiva aquella frase
de que "en el amor y en la
guerra todo se vale". Y es
que luego del descubrimien

to de una toma clandestina de combustible

en Ecatepec, donde las autoridades federa
les están Investigando una presunta red de
huachicol, con un amplio tejido, los perre
dlstas se apresuraron a presentar una de
nuncia ante la FGR contra el alcalde Fer

nando Vilchis, por supuestamente pennitir
el hurto del combustible. Según el conseje
ro nacional del PRD y personaje metido
desde hace muchos años en la política lo
cal, Octavio Martínez Vargas, el edil more
nista y su administración han solapado el
huachicoleo en cantidades industriales,
poniendo en riesgo la vida de los habitan
tes. Al acudir a la FGR, el denunciante es
tuvo acompañado por toda la corte perre
dista que busca hueso en la actual contien
da electoral y emplazó a la institución para
ver si efectivamente es "autónoma" y apli
ca los cambios legales que hizo AMLO para
etiquetar como delito grave el robo de
combustible. Ciertamente resulta extraño

que el gobierno municipal no supiera de
dicha toma de huachicol, pues las mafias
alcanzan a círculos políticos, pero con toda

seguridad la supuesta red de robo de com
bustible no tiene uno ni dos años y por
Ecatepec han pasado gobiernos del PRI,
PAN, PRD y ahora Morena. Todos han re
sultado la misma gata, pero revolcada.
A RENGLÓN SEGUIDO
AHORA las "benditas redes sociales" se

han convertido en terribles canales de di

fusión, aunque claro está que dependiendo
de lo que publiquen, a conveniencia, será
el nivel de lo grotesco. El tema de las vacu
nas vacias obligó hasta al gobierno mexi
quense a sacudirse el estigma de la falacia
con el caso de Hulxqullucan, el cual se hizo
viral, al grado de que la autoridad hizo un
"análisis profundo" del video para concluir
que sí se aplicó el antídoto. Ufff!!! La cosa
era salir inmaculados... AFIRMA la Funda

ción Casa Rosa que la Policía Inclusiva
creada en el gobierno de Metepec, a cargo
de Gabriela Gamboa, es discriminatoria, y
que en la práctica es todo lo contrario al
nombrecito pomposo que lleva. "En todos
lados se cuecen habas"... PARA el equipo
del legislador local por el distrito 21 de Eca
tepec, Faustino de la Cruz, existe una es
trategia en la que participan el PRI y otros
partidos para desplazar la posición de
Morena. Esto apenas empieza y las zanca
dillas estarán a su máxima expresión.
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SI NO LO CONOCISTE, NO
VOTES POR ÉL (O ELLA)

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Inicia el período de campa
ñas para los siguientes co
micios, llamados Interme
dios en referencia a la

elección presidencial, del
próximo 6 de junio.

Y no espere ninguna nove
dad, sucederá lo que pasa cada
vez que la clase política sale a
buscar el hueso: le prometerán
la mejor de las soluciones, un
mundo óptimo y maravilloso, le
ofrecerán la varita mágica que
resolverá el mayor de sus pro
blemas, para, finalmente, des
aparecerse los siguientes tres
años y no cumplir nada de lo
que le habían prometido.

Resurgirán también las pe
leas de lodo, las descalificacio
nes, las fake news, en resumen.

la guerra sucia, la cual también
ya no nos espanta, pues cada
tres años también es la misma

historia, al igual que la falta de
propuestas viables.

Un elemento nuevo, que es
muy importante resaltar: por
primera vez en la historia de
México, aparece la reelección
para legisladores locales, fede
rales, y alcaldes y concejales,
con lo que, aquellos que llega
ron hace tres años al cargo pú
blico podrán reelegirse.

Con lo que me permito darle
un consejo: si en estos tres años
no supo nada de su diputado lo
cal, ni de su legislador federal, va
mos, que ni siquiera sepa quién
es, y ve que ahora busca la ree
lección, no desperdicie su sufra
gio, no vote por él.

Lo mismo con su alcalde. Si

no cumplió lo que le prometió, si
no regresó a su colonia, si no le

respondió algún mensaje por
teléfono o en sus redes sociales,
si observó que ni siquiera se es
forzó en desquitar el sueldo, de
le la oportunidad a alguien más.

Eso es lo básico de la reelec

ción, ya que finalmente es una
calificación al político por su
desempeño. Haga valer su voto,
y no lo haga inútil.

Ya si usted está contento con

la atención que recibió por parte
de sus gobernantes, se vale has
ta presumir su trabajo, hay ser
vidores públicos pocos pero sí
los hay que lo merecen.

Punto y aparte las candida
turas independientes, que desde
hace seis años que aparecieron,
no prendieron ni dieron luz. Así
que no espere muchas noticias
de ellos.

Esto apenas comienza, pa
ciencia y haga valer su voto.

Twitter: @floresaquino
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JOELSAUCEDO

Félix Salgado Macedonio es un
ave que pasa por el pantano,
se enloda totalmente, pero
nada le sucede.

Tiene el manto protector
de quien desprecia por completo la ley y
que lleva dos anos cuatro meses como
inquilino de Palacio Nacional.

A lo largo de su historia política el lla
mado "Toro" ha acumulado un amplio
mosaico de delitos.

De las acusaciones de violación y
abuso sexual salió incólume tras repeti
das muestras de respaldo del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Pero el Instituto Nacional Electoral

(INE), encabezado por Lorenzo Córdova,
le canceló el registro como candidato al
gobierno de Guerrero.

Lo anterior por no haber presentado
el informe de gastos de precampaña co
mo lo establece la ley.

El hecho desató la ira del Presidente

contra el INE y una horda de seguidores
que exigió el "exterminio" del organismo.

Sin aceptar la resolución del INE, Sal
gado Macedonio continuó sus acciones
proselitistas e instigó a sus huestes a re
chazarla. Marcharon al INE e instalaron

un plantón bloqueando el acceso de tra

bajadores y consejeros, además de exigir
la "caída" de su presidente consejero.

Hoy se observa a un Félix Salgado
encolerizado y despotricando contra las
instituciones y el sistema jurídico, un
comportamiento que lo antecede en los
últimos 2S años.

¿Cuál es ese mosaico de ilícitos? Es
tos los más importantes: apología del de
lito, ataques a las vias de comunicación,
resistencia de particulares y los de ca
rácter sexual.

Dichas faltas están en el Código Penal
Federal, en la Ley General de Institucio
nes y Procedimientos Electorales y en la
Ley de la Guardia Nacional.

Lo más probable es que no pise la cár
cel, pues cuenta con la protección de
quien desprecia la ley: López Obrador.

PROSPECCIÓN... El deseo de todos es

que las elecciones del próximo ó de junio
sean pacíficas, libres, creíbles y aceptables,
declaró la secretaria general del PRD,
Adriana Díaz Contreras, quien dijo que pa
ra ello los candidatos, partidos políticos,
medios de comunicación y gobernantes
deben cumplir dos condiciones: respeto a
la legalidad y a la autonomía del INE

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx

Fecha: 07/04/2021

Página: 6

Area cm2: 160

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 4,620

Página 6 de 8



El costoso miedo a AMLO

Las decisiones de la 4T tomadas sobre las rodillas del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador con su propuesta
de contrarreforma energética ya generó un costo. El mie
do cuesta ya al país unos 333 mil 687 millones de pesos
que en forma de bonos han sido liquidados por fondos
internacionales que ven cada vez más riesgos en la políti
ca económica.

Esta liquidación es equivalente a 15% de los bonos colo
cados entre el capital internacional y refleja el ánimo de
los inversionistas frente a los resultados esperados en la
evolución de la economía en el corto y mediano plazo.

Es simple, no hay apetito por una economía que está
buscando cerrar los espacios a la inversión privada pese a
que hubo una reforma constitucional que, literalmente, le
quitó todos los candados al sector energético.

La narrativa que propagó el gobierno conforme se fue
radicalizando, hizo más difícil mantener las posiciones.
Conforme fue más clara la intención de la Ley Combustó
leo, en la industria eléctrica; y ahora la Ley Expropíese, en
hidrocarburos; la velocidad de salida de los inversionistas
se incrementó.

En noviembre del año pasado, cuando más fuerte se
puso la discusión pública sobre el futuro de Pemex y CFE y
las críticas a la apertura arreciaron, la colocación de bonos
fue más difícil. De hecho, se colocaron 428 mil millones de
pesos menos frente a lo puesto en el mercado antes de
iniciar la pandemia.

La decisión del gobierno de llevar a cabo una contrarre
forma energética sumada a decisiones como no tener un
plan de apoyo económico a las empresas, frenarla apertu
ra e impedir la llegada de nuevos jugadores regresó a la
economía mexicana, frente a los ojos de los inversionistas

institucionales, a niveles de la década de 1970.
Los fondos han tomado decisiones en este año muy im

portantes: la primera es que no se van a arriesgar en un
país donde se busca bloquear la participación del sector
privado en una industria que recién fue abierta y ahora
quieren cerrar.

Dos, en este momento hay mercados más atractivos
que México, con economías maduras y estables y que es
tán saliendo mejor libradas de la pandemia, tienen mejo
res expectativas de recuperación económica.

Tres, la incertidumbre sobre lo que ocurrirá en la se
gunda mitad del año ante la posibilidad de que busque una
reforma constitucional que cierre y anule la participación
de los particulares en energía.

Cuatro, la carta de la USTR y las violaciones al TMEC
no son buen signo de los tiempos por venir.

BUZOS

1. Ojalá alguien le explique a la Sener, de Rocío Nahle, que
no puede usar a la CRE, que preside Vicente Leopoldo
Melchi, como mandadera o policía. Decir que van a revisar
los permisos de las gasolineras como amenaza por vender
cara la gasolina es una típica reacción de quien cree que la
OPEP la puede manejar desde Huimanguillo. El gato ence
rrado está en el deseo compulsivo de obtener dinero al
intervenir empresas privadas dizque por razones de segu
ridad nacional, energética o económica.

2. La herencia que dejó el jubilado Miguel Ángel Loza da
en PEP se llama René Puerto Rovira y es quien quedó a
cargo de los encargos del anterior director, el chisme es que
ya no está dentro de la empresa porque fue despachado
por la subdirección de Administración de Servicios de PEP.
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Dudan senadores del

dictamen de cannabis

Matías Pascal

Sobre el dictamen que busca regularizar
el cannabis, mota o marihuana, aún fal
tan muchas cuartillas por escribirse,

pues hay visiones encontradas como lo seña
laron ayer los líderes del Senado, .Ricardo

j

Monreal Avila, presidente de la Jucopo, y
Eduardo Ramírez, presidente de 1a Mesa
Directiva, en conferencias de prensa, cada
uno por su lado.
Lo que pasa es que ha sido lento, muy lento

y tortuoso el proceso para dar luz verde al uso
y consumo de la marihuana en el país. El pro
ceso se encuentra casi empantanado en el
Senado de la República, en donde ni los mis
mos senadores y senadoras de Morena se han
puesto totalmente de acuerdo.
La Comisión de Justicia, del senador Julio

Me nc haca, ya le dio anteayer para adelante
al Frankestein que mandó la Cámara de Di
putados. La de Estudios Legislativos, segunda,
también. Falta que la apruebe la Comisión
de Salud y emita su opinión, solo su opinión,
de la de Seguridad Pública, como si no tuvie
ran vela en el asunto.

Decimos que es un Frankestein porque en la
Cámara de Diputados se dieron vuelo hacién
doles cambios sin razonarlos. Cambios que
algunos parecen inconstitucionales y otros
que rebasan ios límites de la seguridad pú
blica.

Monreal Avila estableció ayer que la Ley
Federal para la Regulación del Cannabis de
be ayudar a atenuar la criminalidad y ser un
instrumento jurídico para evitar que se siga

profundizando la violencia y el crimen alre
dedor de su producción, comercialización y
consumo.

Reveló que existen inquietudes respecto al
documento enviado por la colegisladora.
"No está fácil y el Senado tiene un gran pro

blema: allanarse a la minuta de la Cámara (de
Diputados) para que inicie su vigencia y cum
plir con el mandato judicial o solicitar otro
plazo1' a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

Pero el tema de fondo acotó Monreal Ávila
es que esta ley ayude a atenuar, al menos, la
criminalidad. "Hay muchos intereses, ambas Cá
maras están llenas de cabilderos", expresó.
No debemos crear leyes imperfectas; tene

mos, subrayó, que legislar con la mayor cohe
sión y con el ánimo de resolver problemas
sociales, dejando de lado intereses económi
cos. En su momento, ante cámaras y micrófo
nos, el senador Eduardo Ramírez señaló, en
coincidencia con Monreal, que el dictamen
que envía la Cámara de Diputados tiene va
rías adecuaciones de lo que salió como Cá

mara de origen en el Senado.
Insistió en que hay muchos temas contio

versiales, 'nosotros habíamos generado un
instituto que regulaba el cannabis y hay
quienes dicen que debe de regularse desde
el Centro de Adicciones. El tema de las li

cencias, los permisos".
También dejó en claro que un tema que va

a ser de gran debate nacional es el hecho de
que pueda consumirse en cualquier parte, en
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la escuela, en cualquier parte.
Creo, dijo, que hay cosas que no las com

partimos como viene de Cámara de Diputa
dos. Sin embargo, señaló que será un tema de
gran interés para México y para los diferentes
grupos parlamentarios, dónde podemos te
ner coincidencia y dónde no.

Estamos en la

valoración, reiteró
"Si se determina que se respete el dictamen

como está. porque no olvidemos que también

representa para el Estado mexicano, grandes
ingresos a través de la regulación del cannabis
y creemos nosotros que es importante en estos
momentos difíciles de pandemia y difíciles en
el tema económico".

Esto último ni cómo rebatirlo, es cierto. La
compraventa y el consumo de marihuana es
un negocio muy lucrativo.
Y para no dejar nuestros otros temas, "Toro

loco", no nos olvidamos de ti, nomás deja
que termine la semana legislativa y volve
mos al rodeo...
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Redes

Las redes sociales se han converti

do en una útil herramienta en estas

campañas políticas, pero también
son el medio más eficaz para las
intrigas, las calumnias y los ataques
brutales contra candidatos, partidos
y políticos en general. La mayoría de
los candidatos a diputados federa
les por el Estado de México, que son
los que han salido en este momen
to, eliminan a los bots y a quienes
identifican como enemigos. Están a
las vivas, porque la guerra electoral
en estos tiempos de pandemia está
muy dura en FB, Twitter, chats y
cualquier App que lo permita.
Este miércoles continuará en Tolu

ca el encuentro de los candidatos

y precandidatos de la coalición
Va por México, al que acuden los
líderes estatales del PRI Alejandra
del Moral, del PAN Jorge Inzunza
y del PRD Cristian Campuzano, así
como los coordinadores regionales,
delegados distritales y Municipales.
También estarán los integrantes de
las planillas, para que se presen
ten e intercambien ideas, Muchos

rostros se repiten y las dinastías
familiares continúan. Los mensajes

son de unidad y fraternidad. Qué
tiempos de apapachos entre los
priistas, perredistasy panistas que
antes se hacían la guerra...Por cier
to, en el PRI envían a algunos viejos
lobos de mar como José Manzur y
Arturo Ugalde como representan
tes del Comité Directivo Estatal

en algunas regiones del Estado de
México, así como a algunos priistas
de ocasión que poco conocen de
temas electorales, como es el caso
de Jesús Rangel de la O, o quienes
le tapan el ojo al macho, como
Ricardo García Maldonado

Y en Morena siguen retrasando
el proceso para dar a conocer a
sus candidatos a las diputaciones
locales y presidentes municipales...
En Nezahualcóyotl hay un escán
dalo, porque el morenista Adolfo
Cerqueda Rebollo, coordinador
municipal de la Estrategia de Vacu
nación del ayuntamiento de Neza
hualcóyotl y aspirante a la presi
dencia municipal, utiliza este tema
para hacerse promoción personal
con fines electorales, mediante
miles de volantes que reparten por
todo el municipio.
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¡Que conste... son reflexiones!
• Mejor chelos por
votos

Sócrates A. Campos Lemus
OAXACA. NO HAY LA MENOR DUDA

DE QUE NADIE PERO NADIE SE DEBE ME
TER EN CONTRA DE LAS CAGUAMAS Y

LAS CHELAS. Imagínense al tontín de Ricardo
Ana/a, llegando a la taquería "el último paso"
pidiendo unos tacos de trompa, nenepií o ca
beza y de acompañamiento un vaso de lechi
ta tibia, pues ta burla y el escándalo en toda
la cuadra y en la colonia, Pidiendo una torta
de tamal con licuado de fresa pues también la
joda al grado que debería ser vetado en todos
los tacos y centros de tortas, chalupas, caldos
y demás fugares a donde se llega no sofá mente
a desayunar o comer o cenar con ios cuates y
las novias sino para curarse la cruda o comen
zar en el pedo y el idiota de Ricardo Anaya
aparece de pronto como uno de esos pastores
vendiendo eí Atalaya dictándonos que no de
bemos pecar y dejemos ya de gastar nuestra
lana en las caguamas, pues es para que (os due
ños y accionistas de todas las cerveceras del
mundo le pagaran a algún aguerrido crudo o
borrachín de barrio para que le diera una so
berana chinga y le de(ara ssn hablar por mucho
tiempo, no hay duda que cuando se pierde ta
realidad se comienzan a tener ios problemas y
pues que no se meta ni con mt cucu ni con mi
chela ni mi caguama pues que chingados, cada
quién sus gustos y sus gastos.

Pues ahora solamente falta que diga
que ta mota, a punto de legalizarse después
de anos de lucha y de esperanzas para millo
nes de motos en el mundo, también dsga que
no debe ser utilizada porque se hornean los
cercanos a los que la fuman como si se perdie
ra la esencia de la motita cuando se pasan las
bachas y se dan los golpes y ai final se pasan
los dulces para cortarla, pues que cada quien
tienen derecho a esperar ver a sus eíefenti
tos de colores, a sus rubias de categoría, de
combinarla con las chelas y los traguitos para
quitar la sequedad de la boca,en fin esto es lo
que le falta a un "político" de pasquín para que
se le mande mucho al demonio y ya nadie le
haga el meno r caso. No se puede atentar tanto
en contra de los gustos del populacho porque
si no lo sabe, el infeliciaje nacional forma la
mayoría de este país y pues ahora con el Peje

pues tienen el poder y cuando el populacho
tiene el poder pues puede hacer y deshacer lo
que le venga en gana porque mucho tiempo lo
han tenido con la pata en el pescuezo y dando
lastimas en todos lados por eso el valor de la
caguama, porque es la bebida social, Ea que se
puede compartir con los cuates de la cuadra
en las horas de calor o de andar en la vagancia,
es una medida social, no es para beberse a so
las a menos que el daño que se recuerda es el
abandono de la ñora y del amor, asi si sirve la
caguama porque no se dan muchas vueltas a la
tiendita de la esquina, pero en general la cagua
ma, por si no lo sabe eí fifi del Anaya, es ¡a me
dida de 1a. charla que se disfruta con los cuates
porque damos vueltas a los tragos mientras
todos van diciendo salucita de la buena y pues
asi salen los poros, las trabucos, los cigarros de
mota y pues la fiesta se arma en ios barrio y
calles, y el pendejo de Anaya quiere dejar a un
lado toda esa tradición de la jodidez pues no
hay duda que es un soberano pentonto.

El taco va acompañado de una buena
chela bien fría, es como llegar a festejar en
ese día. Pocas cosas dan satisfacción al infe

Ficiaje nacional, no hay mucho para tener, los
ricachones tienen centros de bailes donde

les sirven en cueros y no solamente fuman
de la buena sino que se sirven de la coca para
darse tiempo a mayores viajes, ellos toman
vinos y hay muchas marcas y precios, llegan
ios chef a darles cuenta de los platos que hay
o délos que de pronto, en sus caras ocurren
cias quieren, que si el jamón serrano de pata
de cerdo negro, que si la cerveza importada
de su lugar de origen en Alemania y que lle
gue fría, que si el vinito que toma el Papa y
el mayor de los hombres ricos del mundo
para que sepan lo que van a beber cuando
lleguen a la cumbre, en fia se tienen muchas
cosas, pero en la jodidez la ñeca es que tacos,
tamales, tortas y de vez en cuando caídos de
pollo o de gallina y de pescado y ahí pues
todos nos chingamos porque el acompaña
miento es la chela, la caguama si vamos en
bolita, por esa razón cuando escuchamos a
ios fifis hablar de bebidas y comidas pues en
la babia, en la pendeja total, no entendemos
ío que dicen cuando hablan y pues esto es
ío que hace que las ciases sociales se vayan

dividiendo en ta vida y en la realidad y por
elfo cuando llegan los políticos fifís pues en
serio que la pendejean cuando no saben ni
fo que se toma en las calles y colonias del
infeÜciaje nacional.

Efectivamente entre la ¡eche a

Ea que además le agregan agua y el gasto de
producción en fo que toman las vacas y se
producen los limos para comercializar, et
gasto de agua es enorme, iguaí sucede en la

producción de chelas, dicen, porque no lo sé!
que se consumen muchos litros de agua para
producir uno de cerveza y esto es grave, o
se comienza a controlar ef gasto del agua o
nos quedamos secos y entonces, cuando las
protestas lleguen por Ja falta del vital liqui
do, no va a contestar el presidente como
en Francia antes de ta revolución, cuando

al decirte a la reina que no había pan y por
eso protestaba el populacho, contestaba:
Pues denles pasteíilios, y acá, ni modo que
diga el Peje que es Abstemio; "Pues denfes
chelas para la sed", por eso si se podria
demandar que se reduzca el consumo de
chelas por consumo de tacos, tortas, cal
dos, tamales y demás anto|itos mexicanos.

Lo que es cierto es que el infeli
ciaje nacional pocas muy pocas formas de
satisfacer sus necesidades tiene en cues

tión de precios accesibles y pues si de algo
sirve el tema, es que las chelas son de lo
más barato para agarrar et cuete y sociali
zar con la raza, una copera cha y se va a la
tienda no a traer muchas botellas, ío que
ayuda a no contaminar más, sino a traer ía
caguama, el pata de elefante en eí licor y
los tamaños grandes para que socialmente
se vayan degustando en tas catles que es
donde ta raza se siente a gjjsto, porque en
las pinches casitas que viven no cabe ni un
alfiler más. De ahi el éxito de las chelerias

y esto no lo han investigado los astutos
analistas de mercado y ahí está un buen de
votos para los que saben hablarle a (a raza
con su lenguaje y con sus gustos, pues es
lo real y io que hay... sería un buen cam
bio: chelas por votos...
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¿SERÁ? ]
Legislar y hacer campaña
Los diputados del Congreso de la Ciudad de México que
aspiran a la reelección tendrán que considerar hacer
espacios en sus itinerarios de campaña pues, nos comen
tan, al no pedir licencia están obligados a cumplir con sus
agendas legislativasy conectarse a las respectivas sesiones
parlamentarias. De lo contrario, nos hacen ver que los
legisladores podrían ser acreedores de diversas sanciones
que van desde descuentos en sus sueldos hasta ¡ denuncias
porpeculado! ¿Será?

Morena de Frankenstein
Plantones al más puro estilo del líder moral morenista,
escándalos y escenas de las que ya toma nota Fernández
Noroña, una estela de señalamientos por abusos y viola
ción, primeros pasos en el PRI y en el PRD... en fín, dicen
varios, un pequeño monstruo hicieron de quien lucha por
gobernar Guerrero. Y esto apenas empieza... ¿Será?

Nuevas prioridades
Este martes se reunieron en la capital del país el titular de
laUIF, Santiago Nieto; la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero; y la secretaria de Seguridad Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, con el gobernador de Quintana
Roo, Carlos Joaquín González, y el fiscal de dicha entidad,
Óscar Montes de Oca. En la cita, nos comentan, se discutie
ron estrategias para recuperar a la brevedad la seguridad

en un estado ya de por sí golpeado económicamente por la
pandemia del coronavirus. Al parecer ahora es de interés
general y prioritario que no se permita la continua apari
ción de tragedias como los feminicidios registrados hace
algunos días. ¿Será?

Sí hay que pisar...
Los morenistas de cepa de la región de Tula, en Hidalgo, se
niegan a apoyar a su candidato Cuauhtémoc Ochoa. Nos
confían que la razón es que lo consideran un candidato del
PVEM que va en alianza con Morena, pero en el fondo, dicen
las malas lenguas, es porque se trata de uno de los perso
najes más cercanos a MiguelÁngel Osorio Chong, y a que
fue subsecretario de Medio Ambiente conEnríquePeña
Nieto... eincluso se le liga al caso Lozoya. ¿Será?

Malos resultados
Quien parece tener problemas para su reelección es el
presidente municipal de Cuautitlán Izcalli, en el Estado de
México, Ricardo Niiñez, pues nos explican que ante la falta
de resultados en el municipio, no ha logrado tener la fuerza
que esperaba entre militantes y simpatizantes. En tanto, nos
platican que el líder ciudadano Marco Galindo ha logrado
la simpatía de los morenistas, quienes incluso lo estarían
considerando como el candidato ideal para representar a
los izcallenses, toda vez que ha escuchado a los sectores...
que el propio Morena ha olvidado. ¿Será?
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Mario Delgado
regala espacios
al enemigo

La selección de candidatos de Mo

rena otorga triunfos al resto de los
partidos sin importar su color ni su
tendencia política. El inexplicable

criterio de selección de Mario Delgado sólo
puede interpretarse como subastados de
candidaturas a cambio de dinero, posiciones
o dádivas. Lo cierto es que coloca a su parti
do al borde de una gran derrota electoral, y
ej emplos hay muchos a lo largo del territorio
nacional.
Ya no se trata de desaseo a la hora de selec

cionar candidatos, sino de un verdadero ase
sinato del partido, proveniente de su cúpula.
En San Luis Potosí la aberración es im

perdonable: Morena impone como can
didata a Mónica Rangel con el pretexto de
la equidad de género, y saca de la jugada
al líder natural, Ricardo Gallardo Cardo
na, ahora candidato de Juntos Haremos
Historia en San Luis Potosí, quien segura
mente otorgará la segunda gubernatura al
Partido Verde, que integra dicha coalición,
porque en las encuestas de intención del
voto Gallardo arrasará.

Hay lugares en el país donde lo lógico era
otorgar la candidatura a líderes naturales
que garantizarían el triunfo; sin embargo,
Mario Delgado prefirió importar candidatos
de otros partidos con mala reputación, como
es el caso del expanista, colaborador de Ra
fael Moreno Valle, Julio Lorenzini, quien
ahora compite por Morena por la alcaldía de
San Andrés Cholula, Puebla, cuando quien
tiene todas las posibilidades de triunfo es
Tonantzin Fernández Díaz, fundadora de
ese partido.
En Puebla es escandalosa la influencia

del desaparecido Moreno Valle en las can
didaturas de Morena, porque además del
expanista Lorenzini, de honorabilidad
dudosa, entre ellos figuran la diputada
con licencia del PRD, Liliana Luna Agui
rre; la panista Gabriela Alvarado Lorenzo;
Porfirio Loeza Aguilar; el exdiputado pe
rredista Ignacio Mier Bañuelos; Pedro Te
pole Hernández, excandidato del PVEM; el
expanista José Huerta Espinoza; y Carlos
Peredo Grau.

En Nuevo León, la extraña adopción de la
expriista Clara Luz Flores hace tambalear el
triunfo de Morena en la entidad; el PíH se ve
beneficiado, aunque con un pésimo candida
to, Adrián de la Garza.
Morena cuando no pierde arrebata, y

ante inevitables triunfos electorales de sus

contrincantes crea delitos para encarcelar
a la competencia electoral y evitar que lle
guen a la Cámara de Diputados, como es el
caso de Rogelio Franco Castán, a quien de
tuvieron a pesar de estar amparado y ante
esta situación, le inventan en el momento
de la aprehensión el delito de "ultrajes a
la autoridad", que es una especie de sinó
nimo de resistencia al arresto, lo cual no
sucedió.

El caso de Franco Castán recuerda aquella
ley represiva de Díaz Ordaz de "asociación
delictuosa", que servía para inventar delitos
a los contrincantes políticos.
PEGA Y CORRE. Cada día aparecen más

personas en las manifestaciones contra Lo
renzo Córdova, consejero presidente del
INE. Ciudadanos se unen, sin importar par
tidos, para que se le hagaunjuiciopolítico...
Esta columna se publica los lunes, miércoles y
viernes.
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El criminal más grande

De las 15 gubernaturas enjuego, sólo
una está en manos de Morena. Se

trata de Baja California, donde ini
ció la democracia en México.

El inquieto y valiente alcalde de Ensenada
en su momento, se atrevió a solicitar licencia
para contender por la gubernatura; eran los
años del priismo unido, disciplinado y muy
poderoso. Pero también finales de los 80, eran
los tiempos del despertar, del"yabasta"y de las
organizaciones casi clandestinas, para acabar
con el régimen corruptoy acusado de criminal.
Nadie lo podía creer: Ernesto Ruffo Appel

ganaba con 52.3% de los votos y se convertía,
con la aceptación de Los Pinos, en el primer
gobernador emanado de un partido que no
fuera elPRI en la historia moderna de México.
Desde esafechahistórica, el Revolucionario

Institucional no ha vuelto a tener el control de

aquella entidad fronteriza. Después de Ruffo
llegaron los también panistas, Héctor Te
rán, Alejandro González Alcocer, Eugenio
Elorduy Walther, José Guadalupe Osuna
Millán, Francisco Vega de Lamadrid. Pero el
2 de junio de 2019, montado en la ola lopezo
bradorista, ganó el tijuanense, más empresa
rio que político, Jaime Bonilla Valdez.

Como candidato de la coalición Juntos Ha
remos Historia obtuvo 50.3% de los sufra

gios. Es hijo de un médico militar y una dama
dedicada al hogar. Estudió en la UNAM y una
maestría en la Universidad de San Diego.
Fue director general del club de béisbol Potros

de Tijuana, y después dueño del mismo club.
Por cierto, siendo el propietario los vio ganar el

campeonato de laLiga Mexicana del Pacífico.
También director del Diario de Baja Cali

fornia. Fundó Pacific Spanish Network que
después de dio vida a PSN Primer Sistema
de Noticias, que agrupa cinco frecuencias
radiofónicas, una concesión de televisión y
una plataforma web.
Fue senador, y después de rendir protesta

como gobernador inició una gran polémica
que llegó hastala Suprema Corte de Justicia
de la Nación. La llamada Ley Bonilla preten
día extender el mandato de dos a cinco años

su periodo como titular del estado.
Esa "intentona" en complicidad con legis

ladores del PAN, a cambio de que no fueran
a la cárcel, impunidad y no ser molestados
durante el mandato del morenista, parecía
el final de Bonillay de Morena en la entidad.

Pero las encuestas dicen lo contrario. Si hoy
fueran las elecciones para elegir al sucesor de
Bonilla, ganaría Morena de manera muy có
moda: 50% de los sufragios recibiría Marina
del Pilar Ávila Olmeda (MorenaPTVerde),
Jorge HankRhon (PES) apenas 18%yLupita
Jones, representante delPRIPANPRD, sola
mente se quedaría con 13.4% de los votos.

Efectivamente, la caballada opositora en
aquella entidad es raquítica: por una lado el
impresentable de Jorge HankRhon, se
ñalado por el asesinato del periodista Héctor
El gato Félix Miranda; su detención en 1991
por contrabando; su otra detención en 2011
por portación de armas de uso exclusivo del
Ejército y por el asesinato de una dama y, por
si fuera poco, un personaje que actualmente
tiene en curso 26 auditorias del SAT a igual
número de empresas de su propiedad.
Y por otro lado, una dama, que intenta sin

éxito decirle al electorado que posee un pos
grado en Administración de Empresas, cuando
solamente se le conoce porque fue una reina de
la belleza. Sus libros, claro, nadie los conoce.
María Guadalupe Jones Garay pues, sabe de
política lo que usted de química cuántica.
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La condenable estrategia del discurso de odio
Desde el Seminario Violencia y Paz,

que coordina en El Colegio de Mé
xico el académico Sergio Aguayo,
se hahechounimportante trabajo

de investigación sobre el discurso de odio y
su proliferación a través de las redes sociales.
Los tiempos electorales, aunado al clima de
polarización que se vive actualmente en el
país, representan un caldo de cultivo para la
aparición de grupos opositores tan radicales
como los antagonistas a los que pretenden
combatir.

El estudio Construcción del odio en redes
sociales destaca la aparición de distintos gru
pos en las diferentes plataformas que el espa
cio digital ofrece. Uno de ellos, enFacebook,
llamado Frente común antiAMLO, es utiliza
do como ejemplo del extremismo con el que
estos movimientos actúan y que representa
un grave riesgo para la salud democrática del
país y la propia estabilidad del Estado.
Con un incremento de más del 160 por

ciento en su número de seguidores, este gru
po se caracteriza por una rápida difusión de
los mensajes que difunde y en los que se pue

den observar insultos y amenazas en contra
del presidente López Obrador.
"En México, las cámaras de eco de las pla

taformas digitales pueden propiciar la con
formación de comunidades de odio toda vez

que son una fuente para captar la atención de
simpatizantes de políticosypartidos. Muchos
de ellos guardan un silencio ominoso frente a
discursos de odioy desinformación animados
por el potencial beneficio que les puede redi
tuar entre sus bases", advierte el documento
elaborado por Abraham Trejo y Gabriela Cruz,
coordinados por Aguayo.
Cada vez es más evidente que, desde di

ferentes posiciones del actual Gobierno, del
partido que lo llevó al poder y de grupos de
seguidores, se alimenta un discurso en el que
prevalecen la confrontación y la división. Pa
reciera que se trata de una estrategia para
mantener confrontado al país en el ánimo de
no perder el apoyo mayoritario que los llevó a
la victoria de manera democrática y contun
dente en las elecciones federales de 2018.
Sin embargo, ello no justifica que la res

puesta de quienes buscan representar una
alternativa de Gobierno lo hagan desde el
discurso de odio. No abona a la construcción

del México maduro, cívico y tolerante al que
millones de ciudadanos aspiramos.
Tan reprobables son las descalificaciones

y el encono que se promueven desde el actual
régimen como los son los insultos abiertos al
actual Jefe de Estado.

De no cambiar el rumbo, pronto, muy pron
to, estaremos en situación de haber lamenta
do no haber actuado como sociedad organi
zada y condenado este tipo de polarizaciones.
Segundo tercio. Nuevo León se juega el

futuro. Desgastado por seis años por el expe
rimento que ha sido el Gobierno del indepen
diente Jaime Rodríguez surge otro riesgo en
la figura del emecista Samuel García, quien
peligrosamente comienza a pintar en los son
deos.
Tercer tercio. Los electores regios tendrán

este mes de junio la enorme responsabilidad
de cerrarle el paso a las ocurrencias y a la fri
volidad. Nuevo León no aguantaría otros seis
años de improvisación.
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Otra estocada
a García Luna,
Calderón y Loret
La escenografía está lista.

Con promoción presidencial, faí
tabamenos, en tiempo electoral.
El tema central del sermón de la

mañana revivirá un caso del cual se enteró el
mundo con una estrella francesa: Florence
Marie Louise Cassez Crépin.
Según el guión adelantado, la ponente

será Olga Sánchez Cordero, secretaria de
Gobernación, pero sobre todo quien puso
telón a aquella historia.
Como ministra de la Corte, su interven

ción fue decisiva para liberar a la ciudadana
gala por quien apostó el presidente Nicolás
Sarkozyypuso en riesgo la relación con Mé
xico y Felipe Calderón.
Pero sobre todo fue clave para exhibir la

actuación del jefe de la Agencia Federal de
Investigaciones con Vicente Fox.
Luego García Luna fue ascendido a se

cretario de Seguridad Pública por Felipe
Calderón, a quien su ahora sucesor lo ataca
en toda oportunidad.
El propósito está claro: exhibir al exfun

cionario mexicano preso en Nueva York y al
odiado panista a quien se culpa de mil males
y del incontenible baño de sangre nacional.

NADAFUE CIERTO

Con información directa puede adelantarse
el guión de hoy.
Nada fue cierto. Fue una venganza de Ge

naro García Luna por encargo asegu

ró Olga Sánchez Cordero en reunión con
columnistas.

O sea, agregó, no hubo liberación de tres
presuntos plagiados: Ezequiel Yadir F.li
zalde, CristinaRíosValladaresysuhijode

10 años.

Tampoco existió la banda de Los Zodia
co de Israel Vallaría, novio de Florence
Cassez y quien ajuicio de la secretaria de
Gobernación "ya debiera estar libre porque
es inocente".

Noséporquésus abogados no hanactuadc.
La furia de GarcíaLunay sus colaborado

resfue enfocadaporuna venganza, de acuer
do a la investigación de Sánchez Cordero.
Gran parte del espectáculo dependerá

de la respuesta de Televisa al redactar esta
columna no había información a la petición
presidencial de prestar las imágenes presen
tadas en vivo por el periodista Carlos Loret
de Mola.

El video será un apoyo fundamental para
ir sobre tres objetivos presidenciales delneo
liberalismo, la corrupción y el conservadu
rismo: Felipe Calderón, Genaro García
Luna y Carlos Loret.

EXALA CAMPAÑA
1.Lo consiguió.
El Presidente no puede hacer campaña ni

estar en la boleta, pero el INE ya lo incorporó.
El organismo de Lorenzo Córdova, acu

sado de supremo poder conservador, ya
alista la consulta sobre los ex presidentes.
Clama por mil 500 millones de pesos para

atender la orden de la Corte de Arturo Zaldí
var, y de esa manera lleva el tema en Palacio
Nacional.

Ante esta oportunidad, poco contarán
invocaciones a la Constitución, a la neutrali
dad políticay a las leyes electorales.
Y2.  Tal vez nadie del altiplano sepa dónde

queda el municipio Unión Hidalgo, Ranchu
Gubiña.
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Ver moros con tranchetes
En redes circulan desde hace días

por lo menos tres videos en los que
existen "errores" del personal de
salud encargado de vacunar a los

adultos mayores.
El primero ocurrió en S onora, en Caj eme, el

sábado pasado, pero no trascendió más allá
de unas horas porque el superdelegado Jorge
Taddei Bringas salió al paso inmediatamen
te después de la difusión del video.
El funcionario reconoció que el video era

real, pero que se había tratado de un "error
humano" del enfermero a cargo de vacunar a
una adulta mayor.
El caso más reciente y que ha generado una

ola de reclamosy teorías, ocurrió enla CDMX;
todo el país vio como una enfermera picaba a
un adulto mayor con una jeringa a la que ni
siquiera empujó el émbolo.
Dos "errores" humanos que han servido

para que el Gobierno arme de nuevo la teoría
de un complot en su contra.
Hasta ayer se habían aplicado 9 millones

675,517vacunas en el país; por probabilidad,
es esperado que ocurran fallas.
Lo que le da terror al Gobierno es que estas

fallas se documenteny que las antes "benditas
redes sociales" ejerzan ese efecto exponencial
que afecta tanto la imagen de un individuo,
una empresa o un Gobierno.
Hoy el Presidente reforzará su teoría del

complot exhibiendo elmontaje que se realizó
hace años cuando supuestamente se detuvo
a la banda de secuestradores "Los Zodiaco".
Ni el Presidente ni sus asesores han enten

dido que el enojo social no es por la vacuna
ción de aire, sino por todo lo que no se hizo
antes de esos videos.

¡Vaya encontronazo ayer entre la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el
presidente delINE, Lorenzo Córdova!
El evento el inicio de la impresión de las bo

letas electorales que debió servir para enviar
un mensaje de certeza en el próximo proceso

electoral, terminó siendo un ring en el que la
secretaria de Gobernación fungió más como
representante partidista que como autoridad.
Sánchez Cordero, con ese estilo tan suyo

de decir sin decir como en el caso de Félix

Salgado Macedonio, reclamó al presidente
del INE "neutralidad y discreción".
"Siendo la neutralidad una obligación de los

gobernantes, tambiénlo es de las autoridades
electorales administrativasyjudiciales", dijo.
Y luego remató con una frase que atribuyó

a José Woldenberg, "el árbitro es neutral o
noesárbitro".

Córdova no respondió, suponemos que
por respeto al evento, pero horas más tarde
escribió en su cuenta de Twitter: "Ser discreto

y neutral no significa ser omiso o indiferente a
las violaciones a la ley sino todo lo contrario;
frente a ello debe ser estricto y puntual".
Ya no hubo respuesta de Cordero, pero que

da clarísima la incomodidad del Gobierno

por las decisiones recientes del INE que han
afectado a su partido.
Ni en los mejores tiempos del Pili.

• • • •

El partido Redes Sociales Progresistas (RSP)
no quitará la candidatura a una diputación
federal al actor Alfredo Adame, pese al es
cándalo generado por una grabación en la
que se le oye decir que se "chingará" 25 millo
nes de pesos.
Fernando González, dirigente delpartido,

calificó la grabación como una edición; pero
además, consideró que Adame no puede ser
reemplazado pues el ganó una elección inter
na compitió en contra de AgustínMontañez,
solo que él decida renunciar a la candidatura.
Editada o no, lo cierto es que Adame no ha

tenido una entrevista con la profesora Elba
Esther Gordillo ni podría quedarse con 25
millones de pesos a menos que haya solici
tado recursos a personas físicas, pues el pre
supuesto de RSP para las campañas en todo el
país es de apenas 31 millones de pesos.
Puroblofeo.
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• 4T abandona a los jóvenes. Resulta que la eliminación
de 109 fideicomisos por presunta corrupcióncuyo
reporte aún no se presenta, a pesar de que se prometió
desde octubre dejó sin apoyos aun grupo de 11 estu
diantes de posgrado en Reino Unido, principalmente. ¿La
razón? Un fideicomiso de la SenerConacyt desapareció,
pero olvidó un detalle: hay mexicanos en el exterior, a
quienes de plano les dijeron: "mejor regrésense".
• Marihuanadas en el Congreso. Después del papelón en
la Cámara de Diputados por aprobar la regulación de la
hierba con serias fallas de constitucionalidad, en comi
siones del Senado le dieron luz verde, gracias a Morena y
pese al pataleo de la oposición. Total, después se corrige...
qué manera de legislar, diría Porfirio Muñoz Ledo.
• Marcelo Ebrard al rescate. El canciller mexicano
emprenderá el vuelo hacia Rusia, China, India y Estados
Unidos para buscar más dosis de vacunas, ya que evi
dentemente la famosa Patria, que es el nombre pro
puesto por el presidente López Obrador para el biológico
de origen mexicano, no se ha desarrollado. Por cierto,
Cofepris aprobó la vacuna Covaxin, de origen indio.
• El Che... ¿en los libros de texto de la SEP? Polémica ha
causado la idea de modificarlos, pero lo que llamó la
atención fue que Marx Arriaga, director de Materiales
Educativos, citó al célebre Ernesto Guevara en un diálogo
con participantes en la reelaboración de los libros de
texto... así las cosas.
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Desde el domingo pasado estamos ya en la eta
pa de las campañas electorales, miles de candi
datos estarán buscando alcanzar algunos de los
más de 21 mil cargos de elección que están en
disputa. En esta etapa se aplican reglas especia
les que buscan que ningún candidato o partido
tenga alguna ventaja indebida sobre los demás,
ya seaporutilizar recursos públicos o ilícitos, por
pretender tener más tiempo en radio y televi
sión que el que les corresponde o por otorgar dá
divas o regalos a cambio del voto. Los gobiernos,
medios de comunicación, empresarios, Iglesia y
en general todos, tenemos ciertas restricciones
j listo para no provocar un beneficio o perjuicio
indebido a algún candidato, como por ejemplo
contratar anuncios a favor o en contra de alguno

de ellos, utilizar el culto público para hacer prose
litismo político o condicionar los programas pú
blicos a cambio del voto, como el de adultos ma
yores. En esta etapa es normal que exista hacia
el INE un ambiente de cuestionamiento como
lo tienen en general los árbitros, cuando marcan
una falta o determinan alguna sanción, la mitad
del estadio reclama, por ello deben de ser muy
prudentes para no convertirse en los protago
nistas del juego y tal como sucede en el fútbol,
cuanto menos se noten, mejor. Cada decisión
que toma el INE es revisada por el Tribunal Elec
toral (TEPJF) en última instancia, por ello no está
libre tampoco de cuestíonamientos y crítica; por
ejemplo, en el caso de las candidaturas de Morena
para Guerrero y Michoacán, que el INE canceló
por no haber presentado los precandidatos su in
forme de gastos, el tribunal tendrá que revisar si
esta sanción que significa la "pena de muerte"
para los candidatos existe en la ley; si no es des
proporcionada, sí es exactamente aplicable a los
hechos, si no hay una excluyente de responsabi 
lidad para los candidatos. Por qué el partido o el
INE, personalmente, no les requirió su informe o
no les advirtió oportunamente de la sanción, si se
les dio derecho de audiencia en ambas instancias

o si el informe se entregó, pero fuera de tiempo.
Por tratarse de una sanción extrema respecto de
derechos políticos fundamentales como lo son
el de votar y ser votado, cualquier detalle legal
que se hubiera omitido provocaría la revocación
de la sanción y que se determinara el regreso de
las candidaturas y no por ello se debe suponer a
rajatabla que la decisión es incorrecta.
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Han arrancado las campañas, la elección más
grande en la historia del país está a la vuelta
de la esquina, y tu participación a través del
voto es lo más importante. El 6 de junio se dis
putarán 15 gubernaturas, 500 diputaciones
federales, mil 063 diputados locales, mil 926
presidentes municipales, 2 mil 122 síndicos
municipales y 15 mil 311 regidores; en total, 21
mil cargos públicos. Este 6 de junio, 95 millo
nes de mexicanos y mexicanas están llamados
a votar en medio de la pandemia de coronavi
rus, un hecho único e histórico para nuestro
país. Nunca antes las campañas serán con dis
tancia hacia la ciudadanía, todo un reto para
quienes tenemos el trabajo de salir a buscar el
voto. Y es que para eso son las campañas, para

salir abuscar el voto, ese derecho que nos otorga
la Constitución, esa obligación ciudadana que
cada tres años podemos ejercer de manera libre,
ese derecho ciudadano que nos lleva a vivir una
democracia, que si bien no es perfecta, es ne
cesaria para la vida política, económica y social
de nuestro país. La renovación de la Cámara de
Diputados es la oportunidad para enderezar el
rumbo, para hacer posible la división de Pode
res, el equilibrio que necesitan los regímenes en
el poder. Coincido con las voces que señalan que
este proceso electoral se lleva a cabo en medio
de una polarización, del discurso de odio y la
descalificación al Instituto Nacional Electoral
(INE), órgano autónomo y garante de la toma
de decisión ciudadana expresada en la urnas. Un
proceso electoral que se lleva a cabo en medio de
una crisis económica, de una creciente pobreza
y desigualdad, de corrupción, de la violencia que
no para y de un país en luto por las más de 200
mil muertes, según cifras oficiales, que ha de
jado el Covid19 y las malas decisiones de quien
es el responsable de conducir la pandemia. Hoy
como nunca los ciudadanos tenemos la respon
sabilidad de salir a expresar en las urnas nues
tras inconformidades o a refrendar nuestro res

paldo a los gobernantes que han hecho un buen
trabajo, ya que en algunos cargos se permite la
reelección. Es necesario que convirtamos estas
elecciones en un verdadero ejercicio de rendi
ción de cuentas, en el que evaluemos los resul
tados de la gestión gubernamental, así como el
desempeño de las y los diputados que pretenden
seguir en el cargo por tres años más.
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¿Sabrá el priísía Pablo
(iamhoa del "trabajo" de
su papi, lintflio Gamboa?

¡Explotó el volcán Vesubio!, devastando la ciudad
de Ñapóles: seguramente así referían las portadas
de los principales diarios hace 115 años. Valdría la
pena aclarar que, en la actualidad, no han explotado
volcanes físicos, pero sí políticos. El primero podría ser
el ocurrido hoy, pero en 2005, en uno de los escenarios
más controversiales para la historia contemporánea
en México, cuando a ya saben quién se le retiraba
su inmunidad política, siendo jefe de Gobierno en
la CDMX. No cabe duda, que el presidente Andrés
Manuel López Obrador, con base en su gusto porla
Historia mantiene en su mente la premisa romana:
"quien mira hacia atrás, se convertirá en estatua de saT.
GusLo que más de un candidato debería

compartir, empezando quizá por Pablo Gamboa
Miner. hijo del príísta Emilio Gamboa. ¿Sabrá el
hoy candidato a dipuludo federal, que a su edad su
padre sólo era un joven "disciplinado" (que le ayudó
a llegar a su posición)?
Resulla que don Gamboa Patrón, siendo sólo un

treintañero, en la (extinta) Secretaría de Programación
y Presupuesto, justo después que el presidente López
Portillo le pidiera la renuncia a su jefe Ricardo García
Sáenz (excontralor en el Gobierno de la CDMX del hoy

canciller Marcelo Ebrard

Cuentan que aquel joven "disciplinado" fue el
único que se quedó, para recibir al secretario entrante,
Miguel de la Madrid, actitud que le valió para que
tiempo después fuese nombrado: secretario particular
del Presidente de la República, posición que le permitió
hace r mane ue rna co n s u jefe venide ro. Carlos Salinas
de Cortar i, lo demás es historia...
Estimados lectores V lectoras ¿Creen que Gamboa

Jr. pueda igualar la "disciplina" de su padre Emilio
Gamboa Patrón1 Yo lo dudo, por el bien de México,
espero equivocarme...
POSTTE. ¡Vaya que se "han pasado de rosca" con

las y los guana] uatenses! Debido a que la violencia no
dio tregua ni en Semana Santa, tan sólo el Viernes de
Crucifixión fueron asesinadas 20 personas en el estado
"administrado" por Diego Sinhue
Lo curioso no radica en la incompetencia del

gobernado] Sinhue Rodríguez, sino que al iniciar
su campaña para gobernar León, Ricardo Slieffield
(excontrincante a lagubematura) refirió que hace
nueve años dicha ciudad era una de las más seguras del
país. ¿Habrá sido con destinatario el Liro?
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Ni PWdemia, ni
coronaPlUrtis...

MAESTRO, MARKO CORTÉS PIDE EVITAR QUE
™MORENAVIRUS" INFECTE A GUANA]UATO

Pues muchísimos votaremos para que laPANde
mia y el coronaPRIrus no se extiendan en ese es
tado ni en otras entidades del país. Ah, la bacteria
amarilla ni figura.
El pasado eclesiástico del exobispo Onésimo
Cepeda le impide ser diputado.
Fue una Farsa por México a la que se prestó don
Millonésimo, que mis que sotana tiene mucha col a
diabólica que le pisen, como su Pervérsimo "apoyo"
a sus 'ahijados" novilleros.
Alfredo Adame explicó que "chingarse" 25 de
los 40 millone$ a los que se refirió en un audio,
eran de un negocio de cubrebocas.
Su explicación es tan ridicula como la que dio
Ahurto cuando le preguntaron porqué mató a Co
losio: chafísima, y culpar a Morena, Carlos Trejo y

El Rey Grupero de editar el audio, es más risible.
Crecen las quejas contra la titular del Banco
del Bienestar, Diana Alvarez Maury.
En menos de un año ha dado mucho bienestar

pero a sus excondiseípulos del ITAM, acomodán
dolos en puestos directivos y despidiendo a más de
500 trabajadores sin indemnización.
El presidente Nayib Bukele citó que su gobier
no se hará cargo de las hijas de Victoria Sal azar.
Debió de encargarse de la víctima en vida, que
como miles de salvadoreños y de otros países de
Centroamérica huyen de los suyos en busca de
la olla de dólares al filial del arcoiris estadouni

dense, que no existe.
Gurú, ¿la frase dei día?
Parafraseando a Don Juan Tenorio con Doña

Inésí "¿No es verdad, ángel de amor, que aunque
la fila haga esquina, con orden y disciplina, nos
vacunamos mejor?"
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Cabeza de V aca

EL GOBERNADOR HA SIDO UBICADO

COMO PRESUNTO DELINCUENTE

El gobernador de Tamaulipas ha sido
ubicado como presunto delincuente.
El lavado de dinero, entre otras acusa
ciones lo hacen vulnerable para iniciar
un juicio de des afueroy después poner
lo en manos de un juez.
Como es natural los políticos niegan

responsabilidad y Francisco García Ca
beza de Vaca no es la excepción. Se dice
víctima de la infamia y persecución, pero
en realidad hay datos que nos obligan a re
flexionar y considerar su culpabilidad por

los delitos que se le imputan.
Tamaulipas es un Estado que man

tiene una confiictiva patética, particu
larmente en el tema del narcotráfico y
la trata de personas. La frontera que tie
ne con Estados Unidos favorece en gran
medida a las actividades ilícitas, de tal
suerte que las tentaciones y presiones
que sufren los hombres del poder son de
"alto calibre". Si no aceptan "entrarle"
son amenazados y sus familias corren
severos riesgos, así la situación se vuel
ve sumamente difícil.

Por otro lado, el caso de Cabeza de Va
ca no ha sido el único; otros funcionarios
Tamaulipecos también han sido señala
dos y sentados en el banquillo de los acu
sados por nexos con el crimen organizado.
Recientemente Tomás Yarrington quien
gobernó precisamente en Tamaulipas de
1<W9 al 2004, se declaró culpable por deli
tos graves en Norteamérica.
El proceso de Cabeza de Vaca apenas

inicia, pero no tardará mucho en que se
obtengan mayores datos y pueda emitirse
una opinión más objetiva y sensata.
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Tendremos
Presidenta

SHEINBAUM ESTÁ GEN ERANDO PUN
TOS PARA SER TOMADA EN CUENTA

Mientras diversos líderes de opinión y
medios de comunicación se tragan las
"notas" más absurdas del país como el
"audio de Alfredo Adame" que estuvo en
mi poder desde la semana pasada; prefie
ro analizar qué sucede detrás de los inte
reses políticos que se siguen fraguando
en nuestro país y que casi nadie les pres
ta atención. Desde hace unas cuantas se

manas te advertí que se siguen generando
alianzas de poder para logra rposicionar a
diversos candidatos en las elecciones del

2Ü24 y aunque muchos piensas que las
elecciones más importantes son las del 6
de Junio del 2021; no es así.
Desde que Tatiana Clouthíer llegó a la

Secretaría de Economía, me sigo pregun
tando si algún día ofrecerá una conferen
cia de prensa para hablar de los embates
económicos que sigue viviendo nuestro

país o de lo contrario, la misión de ponerla
en ese puesto simplemente es para ganar
prestigio e informar al ejecutivo de posi
bles problemas que son necesarios ma
quillar. En el famoso "audio de Alfredo
Adame" se menciona que Marcelo Ebrad
podría postularse como el siguiente pre
sidente de nuestro país y considero que no
es tan descabellada la idea pues estamos
más que conscientes que está generando
puntos a nivel internacional que le están
dando cierto prestigio que seguramente
usará en unos cuantos años.

Hace unas cuantas semanas recuerdo

haber charlado con dos personas cerca
nas a la bancada de AMLO y justamente
me comentaron que tanto Clouthier co
mo Marcelo eran las puntas de lanza más
fuertes de MORENA para poderlos cata
pultar a la presidencia sin embargo esto
aún sigue siendo incierto. Estoy masque
seguro que Claudia Sheinbaum también
está generando puntos para ser tomada
en cuenta sin embargo como te lo he con
firmado en más de una ocasión; AMLO
no la quiere y difícilmente podría volver
a confiar en ella, aunque esto le cueste su
hipocresía ante los medios de comunica
ción. Guarda esta columna que en unos
cuántos años tendremos una de las cam

pañas presidenciales más reñidas en la
historia de nuestro país donde estoy casi
seguro que tendremos una presidenta que
rompa la historia de nuestro país y propi
cie que México tome un rumbo que para
muchos puede ser incierto.
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BUSCAN QUE SE RESPETEN DERECHOS
HUMANOS EN QUINTANA ROO
•Durante una reunión sostenida este martes, el
titularde; lai UIF, Santiago .Nieto,, la .secretaria de_
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y la secretaria
de Seguridad Rosa Icela Rodríguez, revisaron con
el gobernador quinlanarroense Carlos Joaquín
González los avances y deficiencias de la estrategia
de seguridad que se implenienta en el Caribe. Lo
anterior, nos dicen, porgue tanto para el gobierno
federal como para la administración estatal es
indispensable garantizar que haya paz y que se
respeten de forma irrestricta los derechos humanos
en aquel destino turístico.

DESAPARECE PERFIL DE FB DE JAIME
BONILLA
•En redes sociales circulan versiones de que al
gobernador de Baja California, Jaime Bonilla Valdés,
le suspendieron su cuenta de Facebook por la misma
razón que en meses pasados le fue suspendida al ex
presidente de Estados Unidos Dona Id Trump Esta
plataforma era utilizada por el mandatario estatal para
transmitir conferencias de prensa mañaneras.
PLANEA LALA ROBUSTECER LINEA
DE CARNES FRÍAS
•Grupo Lala que; lidera Arquímedes Celis, dio a
conocer que fortalecerá su participación en la

categoría de carnes frías, valuada en más de 80 mil
millones de pesos con el relanzamiento de su línea
LALA Plenia. Para fortalecer su estrategia de negocios
en este nicho, la empresa realizó más de 18 estudios
con los consumidores para conocer sus gustos, definir
y garantizar los mejores productos y potencializar
el crecimiento de la marca en el corto plazo. De
esta manera, la apuesta de LALA para consolidarse
en el desarrollo de la categoría de cárnicos, donde
el consumo per cápita es apenas de 8.6 kilos en
promedio anual.

PASAPORTES SANITARIOS
«El primer ministro de Gran Bretaña, Boris Johnson,
anunció lo que llama "pasaportes sanitarios" para
concentraciones multitudinarias en Inglaterra
como partidos de fútbol y otros eventos masivos.
Ese document o informaría sobre si la persona está
vacunada o no, es negativa al coronavirus o tiene
anticuerpos. A mediados de abril se harán pruebas
piloto durante el campeonato de fútbol en el estadio
de Wembley. Por supuesto, hay voces opositoras
que califican ese document o como discriminatorio,
lo que podría tumbar la propuesta si se vota en
el parlament o inglés. En general, es una buena
idea como medida de control ahora que Europa
y el mundo están amenazados con la tercera ola
de contagios por Covid, según previsiones de los
expertos en epidemiología.
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El regalo de Xi
a India

1 líder chino Xi Jinping quiere darle un
regalo a India y se trata de 1111 collar de
perlas, ni más, ni menos. No es broma.
Pekín tiene ambiciosos objetivos geopo
líticos a la largo de todo el mundo e lu
día, 1111 serio rival de China en los últimos
tiempos es nn obstáculo.

Por eso se ha puesto a edificar bases y puertos pa
ra proteger sus rutas comerciales, garantizar el abas
to de sus «ida vez mayores necesidades energéticas
y cimentar una hegemonía regional. Estas bases han
ido instalándose en los países amigos de China en Asia
y forman una cadena (metafóricamente un "collar de
pel las") desde la isla china de 1 lainan hasta el mar Rojo.

Las principales "perlas" construidas hasta ahora son
las de Chittagong (Bangladesh), 1 Iambantota (Sri Lanka),
Cuadar (Pakistán), islas Maldivas, Yibutiy la del golfo de
Bengala (Myaninar). A este respecto, mucho ha conveni
do al gobierno de Xi Jinping el reciente golpe deestados
en Myanmar, país donde China lia invertido miles de
millones de dólares en infraestructuras, pero reciente
mente el gobierno democrático había suspendido luí
proyecto hidroeléctrico chino: la represa de Myitsone.
Los militares, más condescendientes con los intereses
chinos, han ordenado la reanudación de dicha obra.

India ve con bastante desconfianza este collar de

perlas, el cual la envuelve. Nueva Dellii lia comen
zado a desarrollar una estrategia para escapar del

cerco chino y en ello la participación de Estados
Unidos es primordial. Durante los años de Truinp,
Washington fortaleció sus relaciones con la India. Bi
den mantiene esa actitud en el marco de una nueva
"doctrina de contención".

Dicho nombre recibió en los años cincuenta la políti
ca de evitar la expansión del comunismo y ahora, en su
nueva versión, se trata de hacer lo mismo con China. Por
eso, entre otras cosas, el primer encuentro multilateral
del presidente estadounidense lo celebró el mes pasa
do en una cumbre virtual multilateral con los jefes del
gobierno de India, Australia y Japón, el llamado grupo
"Quad", al cual aboga por un ámbito "iiidopaeífkx) libre
y abierto". Ya antes de eso Biden había hablado por telé
fono con el Narendra Modi, el hombre fuerte de India.

Ambos se necesitan, pero hay 1111 problema. Biden
quiere restaurar en la política exterior de Estados Uni
dos su tradicional compromiso con la democracia y
los derechos humanos. Los estándares democráticos

de India decaen rápidamente con constantes ataques
a las libertades chiles, amenazas a la minoría musul
mana, abundante discurso de odio, incremento en las
persecuciones disidentes, etcétera.

Biden definió la lucha entre democracia y autocra
cia como la gran batalla de nuestro tiempo. Si reíd
mente lo cree deberá encarar 110 solo a los líderes de

China, sino —en alguna medida— también a los de
India. Pero la Realpolitik.es poderosa.
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Equilibrio
PPara esta campaña electoral, el PHD

quiere cambiar el discurso y alio
ra va por recuperar los equilibrios
democráticos representados en la
Congreso de la Ciudad f poner un
alto a las ineficientes administra

ciones encabezadas por Morena.
Esta ha sido la bandera que desde hace unos

meses Nora Arias ha potencializado, hace unos
días la líder del PHD capitalino sostuvo que el
partido del sol azteca se encuentra fortalecido,
sobre todo ante la decepción de un gobierno que
110 ha sido capaz de cuidar a los ciudadanos.
"Hay mucha inconformidad, sobre todo en la

salud; la falta de medicamentos y el mal mane
jo de la pandemia ha costado miles de vidas, la
inseguridad sigue en aumento reflejo de la vio
lencia exacerbada contra las mujeres y la crisis
económica, que se agudiza todos los días por la
falta de empleo y apoyos".
El PHD en la Ciudad de México consolidó can

didaturas comunes con el PAN y el PHI en ljf al
caldías.

VENTANAL

Atravésdel programa social Barrio Adentro iinpleinen
tado por el gobierno de la Ciudad, luego del asesinato
de dos niños de la comunidad Mazalma, se lia refor
zado la vigilancia en 29 predios, reportados con alta

incidencia delictiva, desde noviembre de 2020.
Cuerpos policiales han puesto particular aten

ción en cuatro de ellos, donde se les ha dado "un
seguimiento especial", donde existen 26 turnos
de vigilancia permanente.

Arias Contreras aseguró.
que el PRl) dé la Ciudad
de Méxic o oca tará las _
recornendacw
qiW el Inst i luí o Xticional
lAectortilQXF^
proteger a la n i i l i ta n tía v
ñ.lB..Úudgdgníg, engeneral
delcontggiojdelca
en la próxima coní ien da
electoral, con la aplicación de

cn geLsan itizacióiij
fástgñciñUÉ.^ntg_Jísicoy__el_
uso obligg torio de ciibrebocas
para todasy todos los,
candidato^
nHísiy()salpr^
deplat^orm
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stamos viendo con mucha preocupación como las
fiscalías de los estados, a partir de que se conocieron
las listas de candidatos a ocupar puestos de elección
popular, aparecen por arte de magia investigaciones
en contra de la oposición.

Tal es el (siso de Tamaulipas, donde la Fiscalía General
de la República (EGR) presentó ante la Cámara de Diputa

dos una anidación en contra del gobernador de Tamaulipas por diver
sos delitos, con el objeto de iniciar el juicio de desafuero en su contra.

El juicio de desafuero, inicia con la declaratoria de procedencia, que
es un procedimiento políticoparlamentario, que se desahoga ante la
Cámara de Diputados, requiriendo la votación de la mayoría absoluta
de los miembros presentes en la sesión para decidir si se procede o no
contra el Gobernador. En el supuesto de que el Congreso votará por
mayoría la procedencia, ya no gozaría de fuero. Eu este caso la EGR
contra Cabeza de Vaca, va inicio el procedimiento ante la. Cámara de
Diputados y si la Cámara de Diputados decidiera desaforarlo, 110 se
le arrebataría el filero inmediatamente, pues el efecto de declarar la
procedencia es comunicarle a la legislatura local, es decir, al Congreso
de Tamaulipas. para que sea este último el que lo desaforé o 110.

¿Pero que es lo que está detrás de este juicio de desafuero?
¿Se tratará de un linchamiento mediático eñ contra de la oposición?
¿Porqué la investigación se esta conociendo en los medios de comu

nicación, cuando 110 debería de suceder esto?
¿La fiscalía esta litigando 1111 juicio penal en los medios de

comunicación?

Eñ este caso el escándalo mediático, sirve para golpear a la oposición.
Las institución del gobierno federal 110 se deben prestar para este tipo
de a exiones, y deben en todo momento actuar conforme a la ley.

Es muy probable que al Gobernador Cabeza de Vaca 110 sea desa
forado en su estado, pero mientras la Fiscalía General de la República
ya le dio un duro golpe a la oposición, con lo que rompe el principio de
equidad en la contienda. Lo que resulta muy conveniente para Morena
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y más aún catando se trata de época electoral.
Otro caso que nos ha llamado mucho la atención es el caso ele la

can dida ta del PAN a la gubeniatura y alcaldesa con licencia, María
Eugenia Campos Galván.

Días pasados la Fiscalía general de justicia de Cliilmalma, inicio
un proceso penal en contra de la panistá, pareciera que buscaba ame
drentaría, auno 110 lo logró el juez de control Samuel Uriel Mendoza
Rodríguez, la vinculo a proceso,

Cabe aclarar qiic la vinculación a proceso 110 significa culpabili
dad, ni tampoco que se hayan confirmado las acusac iones que, fiieron
formuladas por el Ministerio Público en su contra, por lo qué 110 hay
sentencia condenatoria aun, y 110 se afectan sus derechos de votar y
scrxolada. pero como podemos ver también en este caso se a lee) a sil
imagen pública.
No debemos permitir que los gobiernos de los estados, ni el Go

bierno Federal, utilicen a las fiscalías para construir artificialmente
casos penales que les permitan perseguir personal y políticamente a
una persona, o a 1111 candidato, con el único objetivo de conseguir más
espacios para Morena, en detrimento de la democracia,

¡No a la Guerra Sucia!
¡Si a la Democracia!
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Porfirio Muñoz Lodo esta ba más que puesto para repetir
como diputado por el partido Morería. Méritos le so
bran para ser parte del poder legislativo. Tra\oeioria
que no tiene comparación, con experiencia sobrada
en lo político y reconocido en el mundo como diplo
mático.

lia dirigido dos partidos y estuvo cerca de en
cabezar un tercero. Inteligencia y habilidad demostradas para
ocupar posiciones o cargos públicos en administraciones del
centro, la izquierda y hasta la derecha. Su capacidad negociadora
lo llevó a presidir el Consejo de Seguridad de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU). El único cargo que 110 alcanzó ni
alcanzará es el de presidente de la República,
Con todas esas medallas, ¿Por qué lo sacaron de la lista de

candidatos plurinominales de Morena a la Cámara de Diputados?
El mismo Porfirio lo sabe y sucede cuando se milita en un partido

político. Es como un equipo de fútbol. El entrenador da indicaciones,
elabora la estrategia. Si alguien se indisciplina o desacata la línea
y además mete autogoles, el entrenador lo va a mandar a la banca.

Y si en la banca sigue con la misma actitud, sin obedecer, lo
enviarán al vestidor o le ordenarán que salga del estadio. Para
entonces, el entrenador ya habría platicado el tema con el dueño
del equipo. Así que todas sus decisiones tendrían ese respaldo.
Nadie pone en duda la sabiduría de Muñoz Ledo. Es i,ui perso

naje emblemático de la política nacional. Siempre ha llegado en
calidad de estrella a cualquier organización, pero una estrella 110
se puede dar el lujo de actuar con independencia en un equipo
y mucho menos disparar contra su propia portería, al ver que
las acciones y movimientos son contrarios a sus principios y
parecieran incongruentes.

Si decidió meterse a 1111 equipo, tiene que jugar con las reglas
del equipo, no nada más para recibir beneficios, sino también
cuando tiene que sacrificarse para que otro meta el gol o ir hacia
atrás para reforzar la defensiva y proteger la portería. Porfirio lo
sabe, ha sido dirigente partidista.
En el béisbol puede ser balazo elevado o toque de sacrificio,
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con la única finalidad de (pie el compañero avance a posición de
anotar, a la segunda base, a la tercera o para que anote en pisa y
corre. El sacrificado queda fuera de la jugada, out. Regresa a la
caseta o dugout con la frente en alto, satisfecho de haber cumplido
con la misión encomendada.
Lo (pie 110 puede ni debe hacer un jugador, ni en el fútbol ni

en el béisbol ni en otro deporte colectivo, tampoco en la política,
es irse por la libre, sin tomar en cuenta al entrenador o manager.
Hacerlo, creerse más que el director técnico o dueño del equi

po, es exponerse a consecuencias. Está primero el interés colec
tivo, por muy valioso y capaz que sea la estrella.

Es el caso de Porfirio Muñoz Ledo. Su brillantez es indiscutible,
su autocrítica ayuda. Nada más que dentro de un equipo o partido,
las acciones tienen que ser acordes a lo (pie diga el inanejador.
Por eso lo dejaron fuera déla lista de candidatos pluriiioniina

les. Sin embargo, hay que decirlo. 1111 cuadro de ese nivel, merece
salida digna, darle 1111 espacio donde los demás puedan seguir
aprendiendo de su vasta experiencia. Ahí es donde ha faltado
creatividad a la directiva,
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TERNA PARA MILPA ALTA
•ELPJeno Co^reso de jacú deja
terna de ia que saidrá el alcalde substituto en Miipa Alta.
"En virtud de la aprobación de ia licencia definitiva dei Lie»
Octavio Rlvero Vilíaseñor, Áicaíde en Milpa Aka durante
ei último año del" periodo para el que fue electo", señaia
ei documento enviado por el Gobierno de ia Ciudad, En
ei oficio firmado por ei Secretario de Gobierno Se inciuve
a Misad Pérez Cruzt a Gardenia EvIMÍano López y a
Claudia Pérez Rosas» Ahora será ia Junta de Coordinación
Política..guien rec;iba y tunie aj Pleno jpa.ra
selección.

¿USO DE OFICINAS PUBLICAS PARA ELECCIONES?
•El.concejal del PAN.en.la..alcaldía..^^ro

su cuen ¡a tle Lwiltcr ui. video, enel que
Pl^erUaim^
de esa demarcación. Durante ei video de 42 segundos se
hace énfasis en jas anotaciones que hay en un pizarrón
blanco que existe en ese espacio y que pareciera hace
referencias a secciones electorales y número de concejales.
ÉÍ representante cíe ios vecinos de Alvaro Qbregón preguntó
en su publicación si este jugar está siendo utilizado para
organizar temas electorales. ;,Hay aiguien que responda?
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NOMBRAMIENTOS
•El Congreso de la Ciudad aprobó el nombramiento de la
diputada Ana Patricia Báez dei PAN como presidenta de
la Mesa Directiva» esto juego de que ia diputada Margarita
Saídaña solicitó Ucencia para dedicarse de "ííeno a "ta
contienda eiectorai y tratar de arrebatar ei gobierno de
¡a aicaidjíi A/canoLzajcí) al .morenista Vidanjererias, que
busca su reeiección. En ia sesión, también rindieron protesta
la y los diputados Sandra Ítuíz en jugar cíe Margarita
Saldaña, Üziel Medina en sustitución de Migtiei ÁÜvarez
Meló \(é sar \laur icio Garrido ei i l i iga i ck X lauricio
Tabe.

AJUSTES DESIGUALES
•La s .presiones .Bar.a.gue Nizarinda
a ia Subdirección de Estrategia Digitai dei" Congreso de ia
Ciudad de México se agudizaron
una transmisión en vivo en ia que "la presidenta de ia Mesa
Directiva .y"d.Coordin ador .de Servicios^
dieran aconoccr q\\ién sustituínaaiapre^
hecho fue atribuido a Fuentes Contreras. La pregunta
que se ü'acen es por qué aplicaron este criterio con eii"a y no
con aqueiios que iian permitido que han cometido errores
similares, ojaiá no sea por el" hecho cíe ser mujer.
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Aproximarse a la literatura en estos
tiempos significa abrir el camino
hacia alternativas que permitan
encaminar nuestras aspiraciones
a espaeiosy realidades que revelen
la importancia de conservar nues
tros valores, de fortalecer nuestra

identidad mino miembros de la sociedad y en úl
tima instancia, de mantener vigente, desde nuestro
actuar como juristas, la búsqueda déla libertad.

Bajo este argumento, existen situaciones que no
debernos pasar desapercibidas, y que a su vez, es pre
ciso señalar con el fin de recordarla importancia que
reviste este tema para nuestro desarrollo individual
y colectivo. En este tenor, el vientes celebraremos el
bicentenario del nacimiento de Charles Baudelaire,
quien con apenas 46 años de lapso vital, forjaría una
obra que ha perdurado desde entonces <X>nio parte
fundamental en los anales de la literatura.

Si bien es cierto que la
obra de dicho autor sufrió

los estregós del capitalis
mo que se erigía como una
fuerza inexorable en aquel
entonces, en este punto de
bemos cuestionar el valor

de la poesía para afrontar
las vicisitudes de su épo

ca, pues Baudeliare, más
allá de ser estigmatizado
como un "poeta maldito'
en el seno de tina Francia
conservadora durante el

siglo XIX, y de ser llevado ante los tribunales bajo la
obligación de retirar fragmentos de sus obras, buscó
generar las bases de un movimiento que sentara
la pauta del cambio en la conciencia de las clases.
Asimismo, cuando hablamos del papel que

guarda la literatura en el quehacer jurídico y vi
ceversa, resulta ineludible hacer referencia a tur
escenario que. por medio de diversas aristas, pa
tenta una comunión indiscutible. De esta forma,
"Bartleby, el escribano", obra de Hermán Melville,
se presenta no solo corno un texto con el que es
indispensable comulgar de forma recurrente, sino
que más allá, simboliza un relato que asienta sobre
los labios de un abogado una serie de enseñanzas
y reflexiones que hacen ostensible el entendimien
to de la tolerancia, del sentido humanitario y de la
empatia con el mundo que nos rodea, tan necesa
ria en nuestra era.

A lo largo de la obra de ambos autores, podemos
vislumbrar un vaivén de posibilidades que parece
ser interminable, por lo que a través de estas líneas,
quisiera hacer extensiva una imitación a mis lec
tores para que vayamos más allá de las ataduras()
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Prohibida la
propaganda, no
la transparencia
Tras el inicio de las campañas

electorales es importante pre
cisar que el cumplimiento de
las obligaciones de transpa
rencia de todas las dependen
cias gubernamentales sigue
vigente, por lo que no se vale

que suspendan su publicación con el pretex
to de que estilen curso lacontienda electoral.

El artículo 67 de la Ley General de Transpa
rencia y Acceso a la Información Pública (LG 
TA1P) dice que'Ta información publicada por
los sujetos obligados, en términos del presente
Título (sobre las obligaciones de transparen
cia), no constituye propaganda gubernamen
tal. Los sujetos obligados, incluso dentro de
los procesos electorales, a partir del inicio de
las preeampañas y liasta la conclusión del pro
ceso electoral, deberán mantener accesible la
información en el portal de obligaciones de
transparencia, salvo disposición expresa en
contrario en la normatividad electoral;"

Esta disposición aplica a nivel federal y lo
cal, por lo que es ilegal que durante el proceso
electoral las instituciones bloqueen o limiten el

acceso a los portales de transparencia o dejen
de publicar y actualizar su información en la
Plataforma Nacional de Transparencia (l'\ I).

La naturaleza y características de las obli
gaciones de transparencia que tienen los
sujetos obligados (alrededor de ocho mil en
todo el país) son determinadas por las leyes de
acceso a la información pública y, por lo tanto,
no tienen sesgo partidista o político.
La legislación electoral es clara respecto

de la prohibición que pesa sobre los servido
res e instituciones piiblicas de realizar propa
ganda en favor de partidos o candidatos. Lo
que se suspende es la promoción de acciones
y programas gubernamentales que puedan
tener tal sesgo, pero no las obligaciones de
transparencia.

Este tipo de información se divide en obli

gaciones comunes (para todos los sujetos
obligados) y específicas (definidas para cada
uno según sus facultades, competencias y
atribuciones).

La infonnación que abarca ambas catego
rías se debe publicar y actualizar, por lo gene
ral, cada trimestre, en dos espacios distintos; a)
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en la sección de transparencia que debe tener
en su página de inicio en internet cada sujeto
obligado; y b) en la PNXÜn ambos casos, esa
información debe; cumplir con criterios tanto
de forma como de fondo; lo mismo se regula
en qué formatos tiene que publicarse que el
nivel de desglose y detalle de los datos.

En craso de que alguna dependencia gu
bernamental bloquee o deje de actualizar sus
obligaciones de transparencia, cualquier per
sona puede presentar una denuncia ante el
instituto de transparencia correspondiente, el
cual podrá ordenarla inmediata publicación
de la información y, en su caso, dar vista al
órgano interno de control respectivo para que
se sancione a los funcionarios responsables.

Esta ..accesibilidad total y permanente tam
bién aplica para la información que el artículo
58 de la LGTA1P define como "transparencia
proacíiva", aquella que permite "la generación
de ecnioeiiniento público útil, para disminuir
asimetrías de la información, mejorar los ac
cesos a trámites y servicios, optimizar la toma
de decisiones de autoridades o ciudadanos y
deberá tener un objeto claro enfocado en las
necesidades de sectores de la sociedad deter
minados o determina bles".

Es importante que el acceso a la informa
ción pública no se vea afectado por el curso de
las campañas electorales y que los ciudadanos
lo hagan valer cuando se pretenda restringir
su derecho a saber.
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